
«Покойся с миром, SN10, 
почетная отставка» — 
так Илон Маск прокомментиро-
вал взрыв прототипа космиче-
ского корабля Starship 
после посадки. Однако Маск 
не сомневается в успехе

ТОЛЬКО В «РГ»  Глава Росприроднадзора — 
о том, как заставить бизнес и общество 
пересмотреть отношение к экологии

На чистую воду

Алексей Дуэль

Н
е загрязнять окру-
ж а ю щ у ю  с р е д у 
должно быть вы-
годно, уверена гла-
ва Росприроднад-
зора Светлана Ра-
дионова. Этот те-
зис она убедитель-
но доказала в исто-

рии с разливом топлива в Но-
рильске, после которого по 
иску Росприроднадзора суд 
взыскал с «Норникеля» рекор-
дные для российской природо-
охранной практики 146 млрд 
рублей. Росприроднадзор над-
еется, что таких ЧП больше не 
случится, но если они все же 
произойдут, намерен взыски-
вать ущерб сполна. Кроме того, 
ведомство будет добиваться 
увеличения штрафов за эколо-
гические нарушения, рассказа-
ла Светлана Радионова в ин-
тервью «Российской газете».

Светлана Геннадьевна, 
какие еще компании могут 
заплатить крупные возме-

щения за экологические нару-
шения?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Мне бы хоте-
лось, чтобы история с «Норни-
келем» никогда не повторилась. 
Нарушитель платит — наша по-
зиция неизменна. У нас нет из-
бранных или неприкасаемых. 
При этом нет тех, кого мы пыта-
емся необоснованно привлечь. 
Следующим может стать тот, 
кто нарушит. Природе Арктики 
тогда был нанесен колоссаль-
ный удар. Поэтому и сумма 
ущерба беспрецедентная. Я над-
еюсь, что этот печальный опыт 
станет поводом для других не-
дропользователей серьезно за-
думаться об интересах эколо-
гии. Неотвратимость наказания 
повышает сознательность биз-

неса. Кстати, в прошлом году мы 
выиграли 90% исков.

 На какие проекты пойдут 146 
млрд рублей «Норникеля», ког-
да возмещение будет получено?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Конечно, это 
деньги должны пойти на эколо-
гические проекты. Правда, Ро-
сприроднадзор не участвует в 
распределении средств. Но ви-
це-премьер Виктория Абрам-
ченко уже говорила, что лично 
проконтролирует этот вопрос, 
и полученные по суду от «доч-
ки» «Норникеля» деньги в пер-
вую очередь направят на под-
держку экологических проек-
тов в Красноярском крае.

 Что делает Росприроднадзор 
для  иск лючения таких ЧП, 

как в Норильске и Усолье-Сибир-
ском?
СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Норильск и 
Усолье — две разные истории. В 
Норильске есть ответственное 
лицо. Есть с кого спросить за 
ущерб. В Усолье — не с кого 
спросить. И это страшно. Усо-
лье — результат длительного 
безалаберного поведения, оно 
и стало поводом для измене-
ния законодательства (Мин-
природы внесло в правитель-
ство законопроект о ликвида-
ции накопленного вреда собст-
венниками предприятий и фи-
нансовых гарантиях такой «ге-
неральной уборки». — Прим. 
ред.). 

После принятия закона боль-
ше нельзя будет взять и бросить 
объект, из которого собствен-
ник выжал все, что мог, 
как это случилось в 
Усолье-Сибирском. 

КОСМОС

Светлана Радионова:  
Росприроднадзор — это чуть больше 
трех тысяч сотрудников 
на всю Россию. Даже если мы все  
отправимся на ежедневные провер-
ки, ситуация не изменится. 

Вот так один романтичный айтишник сделал предложение любимой девушке. Свое послание он «впи-
сал» в световую инсталляцию на главной башне Нижегородского кремля. 

А К Ц Е Н Т

146 миллиардов рублей «Норникеля» 
в первую очередь направят 
на поддержку экологических проектов

Австралийский доллар 57,5681
Азербайджанский манат 43,4293
Армянский драм** 14,0345
Белорусский рубль 28,2869
Болгарский лев 45,4322
Бразильский реал 13,1300

Венгерский форинт** 24,4055
Вон Республики Корея*** 65,6235
Гонконгский доллар* 95,1064
Датская крона 11,9504
Доллар США 73,7864
Евро 88,9421

Индийская рупия* 10,1429
Казахстанский тенге** 17,5854
Канадский доллар 58,3476
Киргизский сом** 86,9844
Китайский юань 11,4074
Молдавский лей* 41,9241

Новый туркменский манат 21,1120
Норвежская крона* 86,9282
Польский злотый 19,5388
Румынский лей 18,2184
СДР  106,0488
Сингапурский доллар 55,3827

Таджикский сомони* 64,7533
Турецкая лира* 98,7096
Узбекский сум**** 70,3563
Украинская гривна* 26,5537
Фунт стерлингов  102,9099
Чешская крона* 33,9709

Шведская крона* 87,4723
Швейцарский франк 80,1242
Южноафриканский рэнд* 48,9452
Японская иена** 68,8049

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.03.21

У медицины женское лицо: 
милосердие, душевное тепло, сострадание, 
нежность рук, а еще мужество и отвага, 
без которых не бывает врачевания. 
Это все о них, женщинах службы здоровья
Страница 10, 11, 13

Контрасты марта: 
от минус 8—10 
градусов 
до плюс 7—10 
градусов
Страница 06

Началась экспертиза 
вакцины 
«Спутник V» 

для ее регистрации 
в Евросоюзе
Страница 03
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ПРАВО КС РФ разрешил наследникам 
уточнять родство с братьями 
и сестрами в суде

Проверьте подпись

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Д
ети получат законный механизм за-
щиты своих прав на наследство отца, 
если у них есть основания сомневать-

ся в кровном родстве с другими претенден-
тами. Конституционный суд РФ разрешил 
им требовать аннулирования записей в 
книге о рождении, соответствующие изме-
нения должны быть внесены в Семейный 
кодекс (СК) РФ.

Основанием для проверки положений 
статьи 52 СК РФ во взаимосвязи с положе-
ниями ГПК России послужила жалоба Оле-

си Шишкиной из Барнаула. Когда в 
2017 году отец Олеси умер, то его гра-
жданская супруга стала претендовать 

на часть наследства, оставшегося по-
сле мужчины, в интересах несовершен-

нолетней дочери. 
Ситуация оказалась довольно непри-

глядной: сначала женщина пыталась уста-

новить отцовство девочки через иск к дру-
гому мужчине. Затем переключилась на 
отца Шишкиной, но выяснилось, что сов-
местное заявление об установлении отцов-
ства наследодателя имело признаки поддел-
ки, а от проведения генетической эксперти-
зы отца и дочери мать отказалась. 

На этом основании законная дочь подала 
иск об исключении девочки из числа насле-
дователей и выиграла дело. Но результат в 
ее пользу был аннулирован. Алтайский кра-
евой суд пришел к выводу, что суть дела — 
оспаривание отцовства, а статья 52 СК РФ 
дает такое право только родителям — факти-
ческим или по документам, а также самому 
ребенку.

По мнению Шишкиной, в такой ситуа-
ции оказываются нарушенными права 
«достойных» преемников (статья 1117 ГПК 
разъясняет понятие «недостойных»), что 
противоречит статье 35 Конститу-
ции, гарантирующей в том числе 
право наследования.

ШКОЛА  Почему советник по воспитанию — 
это не «политрук» 

Война и мир гаджету

Ксения Колесникова

В 
школах десяти регионов появятся со-
ветники директоров по воспитанию и 
работе с детскими объединениями. 

Будут ли они заниматься идеологией? Ста-
вить двойки за поведение? Защищать детей 
от негатива в соцсетях? Чем на самом деле 
займутся эти люди, в эксклюзивном ин-
тервью «Российской газете» рассказала ис-
полнительный директор Российского дви-
жения школьников (РДШ) Ирина Плещева.

Ирина Владимировна, советников-воспи-
тателей уже называют «политруками» и 
«комиссарами» и «массовиками-идейни-
ками». Ваш вариант?

ИРИНА ПЛЕЩЕВА: Не нужно ничего выдумы-
вать. Конкурс среди будущих советников 
по воспитанию и работе с детскими объеди-

нениями, который объявили министерство 
просвещения и Российское движение 
школьников, называется «Навигаторы дет-
ства».

Мы хотим, чтобы этот человек помогал 
ребенку выбрать свою траекторию в жиз-
ни. Нравится волонтерство? Увлекаешься 
наукой или техническим творчеством?  Лю-
бишь литературу?.. Есть масса конкретных 
проектов — «Волонтеры Победы», «Живая 
классика», «Большая перемена» и другие.  

Проблема в том, что у многих педагогов 
просто нет времени и сил погружаться во 
все эти и другие возможности. В школе есть 
план воспитательной работы, зачастую 
формальный: «Дети, сегодня у нас веселые 
старты, а завтра — капустник». Кому это 
нужно? Боюсь, что только чинов-
никам для отчетов. А дети давно 
живут другими форматами. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд 
подтвердил право регионов 
ограничивать продажу алкоголя 

Разрешили 
не наливать

Владислав Куликов

Региональные власти вправе 
вводить запреты на продажу 
алкоголя в определенных тор-
говых точках. Это не является 
нарушением Закона «О защите 
конкуренции».

Такие разъяснения сделал 
пленум Верховного суда Рос-
сии в принятом вчера поста-
новлении. Документ посвящен 
применению антимонопольно-
го законодательства. 

По большому счету поста-
новление касается не только 
бизнеса, но и каждого челове-
ка. Ведь от того, насколько сво-
бодна конкуренция, зависят 
цены в магазинах. Зато борьба 
за трезвость, как выяснилось, 
ограничением конкуренции не 
является.

Сегодня закон разрешает 
продажу алкоголя в магазинах 

по всей стране с 8.00 до 23.00 
по местному времени. Но влас-
ти регионов могут устанавли-
вать более жесткие ограниче-
ния.

Также есть перечень мест, 
где магазины не вправе выстав-
лять на прилавок спиртное. 
Нельзя торговать горячитель-
ным в школах и вузах, на терри-
тории воинских частей, в обще-
ственном транспорте и т.п. При 
этом региональные власти 
вправе дополнять этот список 
другими местами, свободными 
от горячительных градусов.

Еще власти могут объявлять 
отдельные «сухие» дни: напри-
мер, запрещать продавать ал-
коголь 1 сентября или в день 
последнего звонка. И так далее.

Возможно, формально такие 
меры и ограничивают 
конкуренцию, но тут 
важнее другое.

Мария Волкова, 
«Российская газета», Нижний Новгород

Н
акануне 8 Марта мужчины ломают 
голову: как нетривиально поздра-
вить своих женщин. Цветы-духи-

конфеты-открытка — все это уже было. Хо-
чется чего-то необычного. Но чего?

Пролететь бы, как Валерий Чкалов под 
пролетом Троицкого моста! Но… Впрочем, 
креативные нижегородцы и сегодня нахо-
дят нестандартные приемы. То на стадионе 
в перерыве матча звучит предложение руки 
и сердца. То на главной — Дмитровской баш-
не — Нижегородского кремля в световую ин-

сталляцию «проникнет» надпись «Наташа, 
выходи за меня замуж». Губернатор Глеб 
Никитин, оценивая «пиратское» внедрение 
в компьютерную программу инсталляции, 
написал в Instagram-аккаунте: «Не спраши-
вайте, как он это сделал. Пусть семейная 
жизнь будет такой же романтичной!»

В этом марте у нижегородцев появилась 
новая возможность — отправить поздравле-
ние, которое увидят все. Оно появится на 
200-метровой телебашне. «Романтичным 
твиттером с видом на город» назвал эту 
идею директор филиала  Россий-
ской телевизионной и радиовеща-
тельной сети Михаил Небольсин.
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Следующий номер 
«Российской газеты» 

выйдет во вторник, 9 марта
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ПРАЗДНИК Мужчины смогут поздравить 
своих женщин на 200-метровой башне

Выходной день
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ЭКОЛОГИЯ Глава минэкономразвития утвердил план оценки требований к бизнесу

Лишнего не надо

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с волонтерами 
борьбу с пандемией, поддержку граждан и защиту детей

По законам добра
Кира Латухина 

Н
икто не должен на-
живаться на детях и 
подростках, исполь-
зуя их в своих целях. 
Об этом заявил пре-
зидент на встрече с 
участниками акции 
в з а и м о п о м о щ и 
«Мы вместе». Вла-

димир Путин назвал «ублюдка-
ми» провокаторов суицидов и 
рассказал, что те, кто призывает 
выходить на незаконные акции, 
прячутся за детскими спинами. 
Также президент заявил, что 
эпидемия коронавируса в Рос-
сии идет на спад, удалось решить 
проблемы эффективнее, чем во 
многих других странах, но побе-
дить COVID можно только объе-
диняя усилия во всем мире. В 
ходе разговора, кроме того, пре-
зидент высказал мнение, что во-
лонтеры должны играть более 
активную роль в политической 
жизни страны. А также пообе-
щал сделать все, чтобы мнение 
НКО учли в законопроекте о рас-
пределенной опеке.

Волонтеры рассказали Вла-
димиру Путину о том, что моло-
дежь с интересом вовлекается в 
добровольческую работу, и от-
метили, что «есть альтернатива 
для улицы». Для президента 
было неудивительно, что «слож-
ные» подростки пошли помо-
гать людям, когда «рядом ковид 
разгуливает», — «это же ребята с 
определенным характером, я 
это знаю по себе, я во дворе вы-
рос». «Что касается улицы, то, 
конечно, лучше молодых людей 
занимать позитивным контен-
том, как сейчас модно говорить, 
с тем, чтобы давать им возмож-
ность развиваться для того, что-
бы они могли стать успешными 
в жизни, самоутвердиться, в хо-
рошем смысле этого слова, до-
биться успеха», — сказал он.

Дети в интернете 
и законы морали

Интернет уже проник во все 
сферы жизни и должен подчи-
няться не просто юридическим 
правилам, но и моральным зако-
нам — иначе общество будет раз-
рушаться изнутри, считает Пу-
тин. К сожалению, в Сети есть и 
детская порнография, и продви-
жение детской проституции, и 
распространение наркотиков 
среди несовершеннолетних, и 
«вытаскивание на ту же улицу, 
чтобы похулиганить, подраться 
с полицией, а потом за детей 
спрятаться, подставляя их впе-
ред на самом деле», заметил он.

И это всегда использование 
детей для достижения своих 
эгоистических целей и ради по-
лучения прибыли, сказал пре-
зидент. В том числе и при под-
талкивании к суицидам. 

— Когда полиция добирается 
до этих уродов... это совсем дру-
гие люди. Одно дело, когда сидит 
в интернете и такой крутой Рэм-
бо толкает девчонку или пацана 
с крыши прыгать, и он выстраи-
вает целую концепцию... как 
только полиция зашла — в шта-
ны наложил в прямом смысле 
этого слова. Ублюдок такой там 
сидит, букашка, раздавить его 
не жалко, — возмутился Влади-
мир Путин. 

И еще и зарабатывает на 
этом, на рекламе, например. 
«Мы не можем позволить нико-
му это делать», — подчеркнул он. 
И понимание такой опасности 
для будущего страны должно 
быть у большинства граждан — 
иначе изнутри всегда будут рас-
качивать. Да, это проблема, 

если молодой человек не может 
определить, где истинные цен-
ности, но это не его проблема, а 
взрослых и общества — «значит, 
где-то мы не доработали», ска-
зал президент. «Для нас дети — 
безусловная ценность», — заве-
рил он.

Пандемия: идет на спад 
Президент поздравил участ-

ников акции с годом совмест-
ной работы, который пришелся 
на сложное время. «Несмотря 
на то, что пандемия потихонеч-
ку снижается, тем не менее вы-
зовов еще у нас много, и они но-
сят весьма опасный характер, 
поэтому ваша работа нужна», — 
сказал он. 

Путин вспомнил, как нака-
нуне вечером встречался в 
Кремле со знакомым коллегой-
иностранцем, живущим в одном 
из крупнейших городов Евро-
пы. Тот удивился, что «Москва 
живет», пояснив, что в его стра-
не в крупных городах редкие 
машины на улицах, людей по-
чти нет, все закрыто. «Только 
объединяя усилия, в том числе 
на международной арене, мож-
но добиться окончательного ре-
зультата и окончательной побе-

ды над ковидом», — заявил пре-
зидент.  «Нам удалось решать 
стоящие перед нами вопросы 
эффективнее, чем у многих дру-
гих, причем достаточно разви-
тых с точки зрения систем ме-
дицины стран», — констатиро-
вал он. «Некоторые ожидали, 
что мы «просядем» и даже про-
валимся», — заметил Путин. Но 
спад эпидемии в России стал ре-
зультатом комплексных уси-
лий: государства, медиков, во-
лонтеров, нянечек, медсестер, 
бригад «скорой помощи».

Вакцинация: чем больше — 
тем лучше

Генеральный путь борьбы с 
эпидемией — вакцинация. По 
словам президента, свыше двух 
млн человек в России получили 
два компонента прививки и два 
с лишним миллиона сделали 
первый укол. «Мы по праву гор-
димся нашими учеными, разра-
ботчиками этих медицинских 
препаратов, без которых, как 

говорят специалисты не только 
в России, но и в мире, с ковидом 
справиться будет невозможно», 
— сказал Путин. 

«Наши вакцины наиболее 
безопасные и эффективные в 
мире», — подчеркнул он. Уровень 
защиты, который демонстриру-
ет «Спутник V» — 91,6 процента, 
ни одного тяжелого побочного 
случая, в отличие от иностран-
ных вакцин. У AstraZeneca, на-
пример, 63 процента, а после 
применения вакцины Pfizer 
были даже летальные исходы, и 
ряд стран от нее отказались. «У 
нас, слава Богу, ни одного тяже-
лого случая побочного нет, у 10 
процентов может подняться 
температура на второй день, но 
уровень защиты и безопасность 
высокие», — сравнил Путин. 
Впрочем, он добавил, что не зло-
радствует, а желает успеха ино-
странным производителям. Пре-
зидент также отметил, что в Рос-
сии дорогие лекарства от коро-
навируса раздают бесплатно, а 
так делают далеко не во всех 
странах, и у нас одни из лучших в 
мире тест-систем — «берут» пра-
ктически все штаммы этой ин-
фекции.

Объемы производства вак-
цин будут увеличены, начался 
выпуск за рубежом, сказал пре-
зидент. Но есть проблемы с ло-
гистикой, распределением, ор-
ганизацией прививочных пун-
ктов, признал он. В девяти реги-
онах вообще не приступали к 
вакцинации, отметил Путин. «Я 
знаю обо всем этом, и прави-
тельство знает, и минздрав до-
статочно активно работает на 
этом направлении», — добавил 
он. «Только объединяя усилия, 
мы можем добиться нужного 
результата на всем земном 
шаре, а результат нужен именно 
глобальный... Мы должны быть 
уверены, что практически в ка-
ждой стране образовался попу-
ляционный иммунитет», — поя-
снил президент.

Путин также объявил, что 
кабмин прорабатывает возмож-
ность дополнительных страхо-
вых выплат тем, кто, не будучи 
медработником, занят в борьбе с 
коронавирусом, на это потребу-
ется примерно 10 млрд рублей.

Волонтеров — в политику: 
почему нет

Еще президент пообещал об-
говорить с партиями идею, что-
бы волонтеры принимали боль-
шее участие в политике. «Нуж-
но давать возможность людям 
разных взглядов и убеждений 
оказаться во власти, чтобы в 
ходе открытой, не деструктив-

ной, а честной борьбы мнений 
находить наиболее приемлемые 
решения, чтобы страна шла впе-
ред», — убежден он. У волонте-
ров есть понимание, что делать 
и как, и с такой мотивацией 
должны приходить люди во 
власть, считает Путин.

Правительство должно опе-
ративно разобраться с ситуа-
цией, когда пособия на детей-
инвалидов влияют на получе-
ние выплат на детей от 3 до 7 
лет, решил президент. Сама 
мера была направлена на под-

держку семей с небольшими до-
ходами, у которых есть дети. «А 
если речь идет о том, что в семье 
есть ребенок-инвалид, то тогда, 
конечно, такие семьи требуют 
особого внимания со стороны 
государства», — согласился он с 
волонтерами.

Также президент решил об-
судить с депутатами законопро-
ект о геолокации пропавших 
людей по сигналу мобильного 
телефона: если нет «подводных 
камней», предложения поиско-
виков поддержат. Еще Путин за-

верил, что сделает все, чтобы 
мнение НКО учли в законопро-
екте о распределенной опеке, но 
заметил, что важно, чтобы не 
было условий для злоупотре-
блений в отношении людей, ко-
торые не могут принимать адек-
ватных решений. Кроме того, 
глава государства предложил 
подумать над введением обяза-
тельного лицензирования от-
дельных видов психологиче-
ской помощи. И принял пригла-
шение посетить реабилитаци-
онный досуговый центр на базе 
конноспортивного клуба в Ле-
нинградской области, с улыб-
кой попросив только не припи-
сывать ему этот «дворец».

Волонтеры попросили про-
вести «Прямую линию» по-
раньше в этом году, и прези-
дент обещал подумать. В завер-
шение общения, которое про-
должалось несколько часов, он 
поздравил всех с наступающим 
Женским днем, подарив тем 
девушкам, кого пригласили в 
кремлевский зал, цветы.  

Президент поздравил волонтеров движения «Мы вместе» с годом совместной работы, который пришелся на сложный период пандемии. Поддержку получили 5 млн человек, само же движение 
объединило 200 тысяч человек.

А К Ц Е Н Т

Президент — о тех, кто подталкивает детей 
и подростков к суицидам в интернете: 
ублюдки и букашки, раздавить не жалко

А К Ц Е Н Т

На сегодняшний день свыше 
двух миллионов человек в России полу-
чили два компонента прививки, уколы 
сделали. И примерно столько же 
сделали первый укол

КРЕДИТЫ Как ограничение 
плавающих ставок 
повлияет на рынок жилья

Плыть 
или не плыть

Марина Трубилина

Банк России предложил несколько вариантов ограни-
чения ипотечного кредитования с плавающими став-
ками — от полного запрета до допуска к таким креди-
там только «квалифицированных заемщиков». Хотя 
для российской ипотеки такие ставки — экзотика, ЦБ 
намерен заранее купировать связанные с ней риски. 
Поручение правительству и ЦБ урегулировать этот во-
прос дал президент. 

За рубежом подобные кредиты выдаются, как пра-
вило, с фиксированной на несколько лет ставкой, рас-
сказывает совладелец «Группы Родина» Владимир Ще-
кин, после чего она определяется в зависимости от 
ставки кредитования на межбанковском рынке. Доля 
таких кредитов там небольшая — около 15%. На рос-
сийском рынке ипотеки их менее 0,1%, указывает 
управляющий директор рейтингового агентства НКР 
Михаил Доронкин. Интерес банков к продукту вероя-
тен, поскольку это снижает их риски.

«Если плавающая ставка получит распростране-
ние, то снизится спрос на жилье и ухудшится качество 
ипотечных займов, — говорит управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария Литинецкая. — Чтобы по-
купательская активность держалась на высоком уров-
не, такие кредиты надо по крайней мере ограничить».

Ипотеку с плавающей ставкой предлагали многие 
банки, однако со временем это было исключено, гово-
рит директор кредитного департамента «Росбанк Дом» 
Вадим Мамонов, что связано с низким спросом и с вы-
сокими рисками роста долговой нагрузки заемщиков. 
Важно, чтобы клиент при выборе такого продукта был 
максимально проинформирован обо всех рисках. 

— Все об ипотеке, ценах на недвижимость и ЖКХ читайте 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/property
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Акцент

ВЛАДИМИР ПУТИН: ТЕ, КТО ОСКОРБЛЯЕТ 
ВЕТЕРАНОВ,  САМИ ЗУБЫ СЕБЕ ПЕРЕЛОМАЮТ
В ходе общения с волонтерами президент проком-

ментировал тему защиты исторической памяти. Один 

из участников встречи поднял эту проблему и заме-

тил: «Те, кто пытается оскорбить наших ветеранах, 

хочу им сказать — да я вам зубы переломаю!» 

Президент обратил внимание на эту реплику. «По по-

воду нашего отношения к тем, кто пренебрежительно 

относится к нашей истории, к нашим героям-ветера-

нам… — сказал он. — Зубы ломать не нужно. Я думаю, 

что они сами в бессильной злобе себе зубы перело-

мают. И в том числе — об наших ветеранов».

Путин объяснил, что «это люди особой закваски, осо-

бой крепости духа». Однако в силу возраста, конечно, 

они нуждаются в поддержке, констатировал он. И по-

благодарил волонтеров за их работу в этом направле-

нии.

Отвечая на другой вопрос, президент согласился, что 

для участников Великой Отечественной войны мож-

но сделать исключение из правил присвоения имен 

улицам и не выдерживать установленные законом 

сроки. Активист ОНФ из Владикавказа рассказал об 

инициативе по присвоению имен героев войны более 

чем 150 улицам, площадям и скверам. Он также посе-

товал, что в законодательстве прописаны ограниче-

ния по срокам такого наименования.

«Я уверен, что эти формальные, чисто бюрократиче-

ские ограничения имеют под собой какие-то основа-

ния», — указал Владимир Путин, добавив, что этот во-

прос находится в компетенции региональных вла-

стей. «Но все-таки применительно к героям Великой 

Отечественной войны можно и нужно сделать исклю-

чение», — добавил он.

Отметим, что порядок присвоения имен улицам и 

площадям в разных регионах России свой. Напри-

мер, согласно закону 

о наименовании территориальных единиц, улиц и 

станций метрополитена российской столицы, «при-

своение имен, 

фамилий известных жителей города Москвы, гра-

ждан РФ и иностранных граждан может произво-

диться только новым 

улицам и по истечении 10 лет со дня смерти указан-

ных лиц, 

за исключением случаев, когда такое присвоение 

рекомендовано президентом Российской Федера-

ции и (или) мэром Москвы».

Кроме того, Путин поддержал идею подсветить 

небо в городах-героях в День Победы. В ходе обще-

ния глава регионального исполкома ОНФ в Севас-

тополе Лариса Мельник рассказала об акции, кото-

рая состоялась в городе в прошлом году в день про-

ведения Парада Победы: 24 июня за 10 минут до на-

чала салюта небо подсветили прожекторами.

«Мы просим, чтобы эта акция — «Лучи Победы» — 

стала традицией и чтобы в 2021 году она состоя-

лась в 58 городах России», — предложила Мельник. 

Она уточнила, что речь идет о городах-героях и го-

родах воинской славы.

«Что касается вашей акции — давайте, конечно, по-

смотрим, как сделать так, чтобы она приобретала 

более широкий характер, чтобы люди помнили о 

том, чему посвящены акции подобного рода», — от-

ветил Владимир Путин.

Подготовили Татьяна Замахина, 
Галина Мисливская 

Игорь Зубков

М
и н э к о н о м р а з в и т и я 
включило в  первый 
план оценки требова-

ний к бизнесу блоки регулиро-
вания, по которым возникает 
много замечаний и предложе-
ний, — по специальной оценке 
условий труда, обращению с от-
ходами, плате за негативное 
воздействие на окружающую 
среду, а также установлению са-
нитарно-защитных зон. 

Критерии оценки — обяза-
тельные требования должны 
быть исполнимыми, затраты 
бизнеса на их исполнение — со-

размерными рискам, на предо-
твращение которых они на-
правлены. Иначе говоря, цели, 
заявленные при введении регу-
лирования, должны оправды-
вать средства.

План оценки применения 
обязательных требований на 
2021 год (есть в распоряжении 
«Российской газеты») утвер-
дил министр экономического 
развития Максим Решетников. 
Он разработан с учетом пози-
ц и й  б и з н е с - с о о б щ е ст в а  и 
обратной связи от предприни-
мателей, подчеркивают в ми-
нистерстве. Минтруд, минпри-
роды и Роспотребнадзор долж-

ны до 1 июня представить пу-
бличные доклады о достиже-
нии целей регулирования в на-
званных сферах, их рассмо-
трят минэкономразвития и 
минюст. Нормативные право-
вые акты, которые не пройдут 
оценку, должны быть измене-
ны. Детальная процедура за-
креплена постановлением пра-
вительства в конце прошлого 
года. По сути, это продолжение 
логики «регуляторной гильо-
тины», благодаря которой к на-
чалу 2021 года отменен огром-
ный массив наиболее устарев-
ших требований к бизнесу, в 
том числе еще советских вре-

мен, и принято новое регули-
рование.

Запуск нового механизма 
оценки является с этого года од-
ной из ключевых задач регуля-
торной политики, подчеркива-
ют в минэкономразвития. Это 
инновационный институт, по-
зволяющий оценить достиже-
ние целей, заявленных при вве-
дении регулирования, и при-
нять необходимые корректи-
ровки с учетом фактических ре-
зультатов, отмечает директор 
департамента регуляторной по-
литики и оценки регулирующе-
го воздействия минэкономраз-
вития Александр Литвак.

«Включение в план наиболее 
критикуемых бизнес-сообщест-
вом сфер регулирования свиде-
тельствует о нацеленности но-
вой системы оценки обязатель-
ных требований на практиче-
ский результат», — отметил 
статс-секретарь — вице-прези-
дент РСПП Александр Варва-
рин. По его словам, минэконо-
мразвития предстоит оказать 
другим ведомствам серьезную 
методическую поддержку в 
применении нового института, 
и РСПП готов участвовать в 
этой работе. В «ОПОРЕ России» 
также рассчитывают на диалог 
с регуляторами по ревизии из-

быточных и трудновыполни-
мых требований.

План проведения оценки 
развивает принципы, заложен-
ные в основу реформы контр-
ольно-надзорной деятельности. 
«Важно дальнейшее внедрение 
риск-ориентированного подхо-
да, что означает, с одной сторо-
ны, снижение избыточных тре-
бований, с другой — неукосни-
тельное исполнение действи-
тельно важных норм и правил», 
— говорит руководитель экспер-
тного центра «Деловой России» 
по уголовно-правовой политике 
и исполнению судебных актов 
Екатерина Авдеева.   

МНЕНИЯ Эксперты 
оценили роль 
наблюдателей на выборах

Запрос 
на чистоту

Ксения Воронцова

Присутствие наблюдателей на избирательных участ-
ках повышает доверие россиян к выборам, следует из 
опроса ВЦИОМ. При этом политологи подчеркивают: 
российская система общественного мониторинга на 
голосовании нацелена на повышение чистоты и леги-
тимности процесса, а сами наблюдатели в условиях 
внешнего информационного давления становятся за-
щитниками Родины.

Руководитель практики политического анализа 
ВЦИОМ Михаил Мамонов на круглом столе в МИА 
«Россия сегодня» представил данные опроса: 82% рос-
сиян говорят о том, что на их избирательном участке 
обычно присутству-
ют наблюдатели. 
При этом 45% счи-
тают, что это повы-
шает честность го-
лосования. «То есть 
повышение этого 
показателя будет 
способствовать по-
вышению доверия. 
При ответе на этот 
вопрос 45% заяви-
ли о том, что наблю-
датели не оказывают существенного влияния на чест-
ность выборов», — пояснил Мамонов.

Эксперт ВЦИОМ назвал и другие факторы, которые 
сказываются на доверии к избирательной кампании, 
среди них — отношение к нововведениям: 83% заявили, 
что установка камер - эффективная мера по повыше-
нию прозрачности выборов.  Кроме того, 47% россиян 
положительно относятся к трехдневному голосова-
нию, отрицательно — 22%, отметил социолог.

Эксперты сошлись во мнении, что в российском об-
ществе растет запрос на чистоту, прозрачность, леги-
тимность избирательных процессов. Член СПЧ, пред-
седатель ассоциации «Независимый общественный 
мониторинг» Александр Брод напомнил о возможных 
нападках на выборы в РФ, провокациях и информаци-
онных атаках из-за рубежа. «Самый главный аргумент 
нашим оппонентам — это предъявление именно дос-
тойной, честной, конкурентной кампании и подготов-
ленного института общественного наблюдения», — от-
метил эксперт.

«Работа наблюдателей позволяет сдерживать внеш-
нюю интервенцию деструктивных политических игро-
ков, которые действуют против нашей страны. Факти-
чески наблюдатели становятся в один ряд с защитни-
ками Родины. И не важно, что эти агрессии информа-
ционные и пропагандистские», — считает директор 
Центра политического анализа и социальных исследо-
ваний Павел Данилин.

Заместитель директора Института истории и поли-
тики МПГУ Владимир Шаповалов высказал мнение, 
что снижение доверия к выборам — общемировая тен-
денция, и в Европе, и на постсоветском пространстве. 
У нас в стране наблюдаются иные процессы — растет 
интерес граждан к политической жизни, увеличивает-
ся конкуренция на выборах. «Общественное наблюде-
ние является не просто важным, а единственно воз-
можным механизмом, который обеспечивает серьез-
ную легитимацию выборов. Оно имеет явное преиму-
щество перед партийным наблюдением. За каждой 
партией все равно всегда стоит конкретный политиче-
ский интерес», — отметил он. 

45% считают, 
что присутствие 
наблюдателей 
повышает чест-
ность выборов
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ЗАЩИТА Началась экспертиза вакцины «Спутник V» для ее регистрации в ЕС

Открыть окно в Европу
Ирина Невинная

В 
Европейском агентстве 
лекарственных средств 
(EMA) началась процеду-

ра последовательной эксперти-
зы регистрационного досье 
(rolling review) российской вак-
цины «Спутник V» . 

— Мы предоставили EMA все 
необходимые данные и с нетер-
пением ожидаем экспертизы, — 
сообщил генеральный директор 
РФПИ Кирилл Дмитриев. 

Новость отличная: она озна-
чает, что мы стали на шаг ближе 
к признанию «Спутника V» на 
Европейском континенте. Хотя 
государства (даже входящие 
в ЕС) вправе регистрировать ле-
карства и применять на своей 
территории (это уже сделали 
Венгрия, Словакия, Черного-
рия), все же большинство стран 
Евросоюза готовы принять 
«Спутник V» только после одо-
брения ЕМА.

Процедура регистрации се-
рьезное дело: эксперты изучают 

результаты исследований, оце-
нивают соответствие препарата 
европейским стандартам по эф-
фективности, безопасности 
и качеству. Также нужно под-
твердить, что производствен-
ные площадки, где выпускают 
«Спутник V», соответствуют 
международным требованиям. 
После второй публикации 
в The Lancet, которая сыграла 
роль этакого «ледокола», замет-
но повысив доверие к вакцине, 
главный редактор издания Ри-
чард Хортон говорил, что про-
цесс регистрации может занять 
несколько месяцев, но также 

выразил уверенность,  что 
«Спутник V» найдет широкое 
применение. Собственно, база 
для этого заложена: «Спут-
ник V» зарегистрировали уже 
43 страны с миллиардным насе-
лением. Правда, регистрация от-
нюдь не означает массового 
применения: ведь для такого ог-
ромного количества потенци-
альных потребителей необходи-
мо наладить производство соот-
ветствующего масштаба.

Пока же Дмитриев заявил, 
что одобрение EMA позволит 
обеспечить нашей вакциной 
50 млн. жителей ЕС, начиная 

с июня 2021 года — до этого, судя 
по всему, российские власти 
надеются провести вакцинацию 
населения внутри страны.

Между тем в России продол-
жают следить за тем, как раз-
вивается эпидситуация в Евро-
пе и мире. Продолжается мо-
лекулярно-генетический мо-
ниторинг  новых штаммов 
SARS-CoV-2, сообщили в Роспо-
требнадзоре в связи с информа-
цией о появлении в Италии му-
тировавшего «нигерийского» 
штамма. В России он пока не об-
наружен. Это уже не первый 
«мутант», наделавший много 
шума . Осенью прошлого года 
нас  пуга ли «британский» 
и «южноафриканский» штам-
мы, а в январе — «бразильский». 
По всем трем говорили об их бо-
лее высокой контагиозности 
и агрессивности. В отношении 
«нигерийца» итальянские виру-
сологи заявили: вакцины могут 
быть против него неэффектив-
ны — из-за особых мутаций. На-
сколько реальна эта угроза?

 «Сейчас подтверждено уже 
около 130 случаев заболевания, 
в том числе в Дании, США, Ка-
наде, Франции, Австралии, Ис-
пании, — пояснил «РГ» заслу-
женный врач России, научный 
редактор портала Vrachu.ru Ми-
хаил Каган. — Пока про новый 
штамм известно немного, но 
предполагается, что он имеет 
сходство с другими вариантами 
SARS-CоV-2, которые были из-
начально обнаружены в Англии, 
Бразилии и Южной Африке, 
а затем и по всему миру. Эти три 
варианта считаются более за-
разными и более устойчивыми 
к ряду вакцин, однако пока еще 
неизвестно, какой риск пред-
ставляет в этом плане нигерий-
ский штамм B.1.525. Оконча-
тельные выводы можно будет 
сделать только в том случае, 
если он начнет интенсивно рас-
пространяться и вытеснять су-
ществующие. В этом случае по-
явятся возможности для серьез-
ного статистического анали-
за», — подытожил эксперт.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин поможет Тыве
с достройкой школы и оснащением больницы

Учить и лечить 
Владимир Кузьмин,
Кызыл-Новосибирск

С
овершив в четверг 
р а б о ч и й  в и з и т 
в Тыву, премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин закончил 
объезд десяти регио-
нов, отстающих по 
показателям соци-
ально-экономиче-

ского развития.
Особое внимание в Кызыле 

председатель правительства уде-
лил двум сферам. Сначала он по-
смотрел, как идет строительство 
общеобразовательной школы на 
825 мест. Проект начат в 2019 
году, а ввести в эксплуатацию уч-
реждение планировали в прош-
лом, но из-за нехватки средств 
сроки перенесли на конец этого 
года. Для завершения строитель-
ства руководство республики по-
просило дополнительно 210,7 
миллиона рублей, а министр об-
разования и науки Тувы Солангы 
Тамчай напомнила об аналогич-
ной судьбе двух детских садов. 
«Конечно, поможем. Обязатель-
но сделаем это, — заверил Мишус-
тин. — Без сомнения, и школе 
210 миллионов выделим, и сади-
кам 86 миллионов 948 тысяч ру-
блей». При этом с главы региона 
Шолбана Кара-оола премьер 
взял слово, что учреждения зара-
ботают к сентябрю.

Другая важная тема визита 
премьер-министра — состояние 
здравоохранения. В Республи-
канской больнице № 1 он осмо-
трел состояние одного из карди-
ологических отделений и буду-
щие помещения обновленного 
отделения терапии, которому 
для эффективной работы потре-
буется специальное медицин-
ское оборудование. Всего 167 
единиц на сумму 73 миллиона 
рублей. «То, что людям нужна 
реабилитация, это обязательно, 
поэтому найдем мы эти средст-
ва, — заверил Мишустин. — Счи-
тайте, что обещание дано».

Это пожелание врачей было 
не единственным. Больнице 
нужны средства в размере 154 
миллионов рублей, чтобы пога-
сить задолженность за постав-
ленное оборудование. Средства 
выделялись несколько раз, но не 
осваивались, и их возвращали 
в бюджет. Премьер заметил: ча-
сто люди думают, что федераль-
ное правительство не выделяет 
денег, хотя на самом деле это не 
так. «Я не хотел бы критиковать 
никого здесь, но соответствую-

щие процедуры если не работа-
ют, вот вы и сдаете их в казну. Ко-
нечно, мы выделим. Я не для того 
это говорю, чтобы отказать», — 
успокоил премьер. Но теперь гу-
бернатору и главному врачу 
пришлось пообещать, что в этом 
году все будет потрачено.

Развитие Тывы постепенно 
набирает обороты, и некоторые 
идеи республика готова вопло-
тить в жизнь с опережением. 
В частности, ввести в действие 
международный статус аэро-
порта Кызыла. Из средств инди-
видуального плана развития ре-
гиона были выделены деньги на 
проектно-сметную документа-
цию. В марте, подчеркнул глава 

Тывы, она должна быть готова. 
«На этой основе начать его пере-
профилировать в международ-
ный статус», — рассчитывает 
Шолбан Кара-оол. «Если это воз-
можно, попросил бы, чтобы не 
2021—2022 год был. Мы можем 
справиться в 2021-м», — заявил 
он в ходе рабочей встречи с пре-
мьером. Михаил Мишутин при-
звал местные власти быстрее по-
давать необходимые документы 
в министерство транспорта. 
«Очень поддерживаю все, что вы 
сказали, потому что междуна-
родный статус даст возможность 
развивать ваши отношения 
с другими странами», — заметил 
председатель правительства.

Шолбан Кара-оол также за-
говорил о положении тывинско-
го малого и среднего бизнеса, 
которому оказалось нелегко пе-
режить пандемию коронавиру-
са. Три тысячи предпринимате-
лей не смогли получить поддер-
жку от государства и были вы-
нуждены приостановить рабо-
ту. Все они, по словам руководи-
теля республики, относились 
к пострадавшим отраслям. 
«Я дам соответствующее пору-
чение министру экономическо-
го развития, чтобы он провел 
всесторонний анализ причин, 
по которым не воспользовались 
этой помощью предпринимате-
ли Тывы», — пообещал Мишус-
тин. Он предположил, что до 
бизнеса просто не довели ин-
формацию о тех мерах поддер-
жки, которыми можно восполь-
зоваться. Теперь, подчеркнул 
премьер, необходимо навер-
стать упущенное и сделать все, 
чтобы количество малых и сред-
них предпринимателей в респу-
блике не уменьшалось.

Из Кызыла глава правитель-
ства улетел в Новосибирск, где 
познакомился с тем, как органи-
зован новый логистический 
центр «Почты России». Он стал 
вторым по размеру в масштабах 
страны и первым по уровню ав-
томатизации процессов. Сейчас 
центр работает в тестовом режи-
ме, но в будущем сможет прини-
мать до 25 процентов всего по-
чтового потока из стран Юго-
Восточной Азии, Китая и Японии 
и обрабатывать до полутора мил-
лионов писем и посылок в сутки. 
Новый почтовый центр в Ново-
сибирске обеспечит гарантиро-
ванные способы доставки гру-
зов, развитую информационную 
систему логистики, даст импульс 
развитию экономики, уверен 
Михаил Мишустин.  

Михаил Мишустин лично
ознакомился с ситуацией 
в Республиканской больнице № 1.

А К Ц Е Н Т

Кабмин выделит около 300 миллионов 
рублей на строительство школы
и детсадов в Кызыле

ДОВОЛЬНЫ, 
НО ЖДУТ БОЛЬШЕГО
В целом российские граждане удовлетворены поддер-
жкой, которую им оказывает государство в период 
пандемии, но считают эту поддержку недостаточной. 
Таковы результаты исследования, проведенного спе-
циалистами Высшей школы экономики. 

«Так же, как в кризис 2008—2009 годов, правитель-
ство прежде всего стремилось поддержать россиян 
в рамках уже существующих программ социальной 
защиты, — пояснила заместитель директора Институ-
та социальной политики Высшей школы экономики 
Оксана Синявская. — В прошлый кризис больше всего 
внимания получили пенсионеры, в этом — семьи 
с детьми, однако и в том и в другом случае наиболее 
пострадавшими были другие группы населения. 
В этот раз поддержка для них, то есть для малого 
и среднего бизнеса, ИПП и самозанятых была ограни-
ченной». 

 Насколько пред-
ставители малого 
и среднего бизнеса 
удовлетворены 
поддержкой госу-
дарства — об этом 
они дискутируют 
в своих чатах. Кто-
то считает эту под-
держку существен-
ной, кто-то — недо-
статочной, но все 
признают, что не 
были брошены на 
произвол судьбы. 
«Малый, средний 
бизнес, микропредприятия, особенно в сфере услуг, 
сталкиваются сейчас с объективными трудностями, 
сокращением заказов, снижением выручки. Нужно 
помочь таким компаниям продолжить устойчивую 
работу, а значит сохранить своих сотрудников», — 
сказал Владимир Путин в первом своем обращении 
к гражданам России в связи с пандемией коронавиру-
са. Он предложил дать компаниям малого и среднего 
бизнеса отсрочку по всем налогам, кроме НДС, на 
шесть месяцев, а для микропредприятий, кроме та-
кой отсрочки по налогам, дать еще и отсрочку по 
страховым взносам в социальные фонды. Президент 
поручил Банку России предусмотреть аналогичный 
механизм пролонгации кредитов и для индивидуаль-
ных предпринимателей. «Если выплата долга в силу 
объективных причин оказывается в принципе невоз-
можной, — сказал президент, — то и в этом случае гра-
жданин не должен попадать в тупик, становиться за-
ложником требований кредиторов. Процедура бан-
кротства должна быть посильной и необременитель-
ной». Необходимо также, сказал Владимир Путин, 
поддержать доходы граждан, прежде всего занятых на 
малых и средних предприятиях. Чтобы у таких пред-
приятий появились для этого дополнительные ресур-
сы, президент предложил в два раза, с 30 до 15 про-
центов, снизить для них размер страховых взносов. 
Такая пониженная ставка будет распространяться на 
сумму зарплаты, превышающую МРОТ. Если же зар-
плата будет на уровне МРОТ или ниже, то ставка оста-
нется прежней — 30 процентов. Причем пониженная 
ставка вводится не на несколько месяцев, не только 
в качестве антикризисной меры, а, по словам прези-
дента, «вдолгую», на перспективу. 

В тот же день — откликом на президентское обра-
щение — Федеральная налоговая служба приостано-
вила до 1 мая 2020 года блокировку счетов при нали-
чии задолженностей по уплате налогов, сборов 
и страховых взносов для субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Аналогичные меры принима-
лись и в регионах. Например, в Приморье были сразу 
приостановлены проверки предприятий малого биз-
неса. А незавершенные проверки по применению 
контрольно-кассовой техники шли без непосредст-
венного контакта с налогоплательщиком — через 
«личный кабинет» 
или почту. Кроме 
того, были сниже-
ны ставки налога на 
имущество для 
субъектов малого 
и среднего бизнеса 
по наиболее по-
страдавшим видам 
деятельности. Пре-
доставлялась от-
срочка по уплате 
налогов и страхо-
вых взносов для 
плательщиков, ра-
ботающих в сфере физической культуры, спорта, 
искусства, и авиакомпаний, работающих в сфере ту-
ризма. Налоговая служба не инициировала процеду-
ру банкротства за долги перед бюджетами по наибо-
лее пострадавшим отраслям экономики. То же и в Ка-
лининградской области. Там получили поддержку от-
расли, наиболее пострадавшие от пандемии: туристи-
ческий и гостиничный бизнес,  общепит. На эти цели 
региональный Центр поддержки предпринимательст-
ва дополнительно выделил 200 млн рублей. Ставку 
льготных займов центра снизили до 0,1 процента на 
срок от трех до шести месяцев. 

Большинство представителей малого бизнеса 
в России — это так называемые «вынужденные пред-
приниматели». Люди, которых жизнь вытолкнула 
в бизнес и которые не имеют иных источников суще-
ствования. Кроме коронавируса, удар по их бизнесу 
нанес и обвал рубля, из-за чего покупательная спо-
собность населения, и без того невысокая, упала еще 
ниже. Малый бизнес работает с населением, а не 
с компаниями, и если у этого населения проблемы 
с доходами, то и малый бизнес садится на мель. 

Но сильнее, чем коронавирус, бьют по малому 
предпринимательству всяческие проверки. В России 
около 40 ведомств, которые в той или иной степени 
занимаются проверками бизнеса. Но в 2020 году чи-
сло проверок уменьшилось для всех регионов, контр-
ольно-надзорных органов и почти всех секторов эко-
номики.

А еще в России стало больше людей, верящих в соб-
ственную способность менять жизнь. Как показал 
опрос, проведенный исследователями Высшей школы 
экономики, в 2020 году в способность «изменить об-
стоятельства своей жизни к лучшему» верили 30 про-
центов опрошенных — на 8 процентов больше, чем 
в 2016 году. По наблюдениям авторов опроса, увели-
чилась и доля граждан, позитивно оценивающих дея-
тельность государства, хотя его социальная актив-
ность, по мнению большинства, могла бы быть 
и выше.  

В целом
российские
граждане
удовлетворены 
поддержкой
государства 
в период пандемии

В России стало 
больше людей, 
верящих
в собственную 
способность 
менять жизнь

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

А К Ц Е Н Т

Ученым и медикам предстоит проверить, 
как будут защищать существующие 
 вакцины от заражения новыми
штаммами коронавируса

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/tema/gos

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

РАЗРЕШИЛИ 
НЕ НАЛИВАТЬ

Как подчеркнул пле-
нум Верховного суда 
РФ, у регионов есть 

полномочия ограничивать в тех 
или иных объемах торговлю ал-
коголем. А значит, запрет зако-
нен.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев подчеркнул, что 
подготовленные разъяснения 
Верховного суда РФ помогут 
усовершенствовать практику 
применения антимонопольно-
го законодательства и противо-
действия картелям.

«Конституция России гаран-
тирует единство экономиче-
ского пространства, свободное 
перемещение товаров, услуг и 
финансовых средств, поддер-
жку конкуренции, свободу эко-
номической деятельности, — от-
метил он. — Не допускается эко-
номическая деятельность, на-
правленная на монополизацию 
и недобросовестную конкурен-
цию. Цивилизованные правила 
экономических отношений, не 
допускающие создания искус-
ственных монополий, создают 
благоприятные деловые усло-
вия и способствуют повыше-
нию качества услуг. Бизнес ста-
новится ориентированным на 
потребителя. Поэтому резуль-
таты реализации антимоно-
польного законодательства 
чувствует на себе каждый гра-
жданин».

В частности, по его словам, 
проект постановления деталь-
но прописывает полномочия 
органов власти — какие их дей-
ствия не являются нарушением 
антимонопольного законода-
тельства, а какие, наоборот, 
способствуют недобросовест-
ной конкуренции. «Например, 
не признается нарушением 
установление властями субъек-
тов остановок междугородных 
автобусов в отдаленных насе-
ленных пунктах, даже если это 
может нарушать интересы дру-
гих перевозчиков. В данном 
случае интересы граждан важ-
нее», — сказал Владимир Груз-
дев.

В свою очередь, адвокат Вя-
чеслав Голенев отметил, что 
Верховный суд разъяснил, ког-
да требования антимонополь-
ного законодательства могут 
распространяться на НКО. Так-
же, по его словам, важно, что 
Верховный суд проработал ряд 
процессуальных вопросов, в 
том числе разъяснил, что имен-
но каждая сторона должна до-
казывать в суде.

«Это заслуживает одобре-
ния, так как у арбитражных су-
дов на практике возникали во-
просы, связанные с тем, какие 
все же факты подлежат доказы-
ванию в антимонопольных спо-
рах, — говорит адвокат. — Также 
особо хочу обратить внимание 
на то, что дано однозначное 
разъяснение: антимонополь-
ное законодательство основано 
на Гражданском кодексе РФ и 
применяется именно в целях 
недопущения ограничения кон-
куренции и злоупотребления 
гражданским правом в целях 
образования монополии».

Советник юридической 
фирмы Дмитрий Серегин под-
черкнул, что постановление яв-
ляется важным документом, 
обобщающим сложившуюся 
практику применения антимо-
нопольного законодательства.

«В нем поднимаются как те-
оретические вопросы, такие 
как соотношение антимоно-
польного и гражданского зако-
нодательства, так и сугубо пра-
ктические», говорит он.

В частности, по его словам, в 
постановлении поднимается 
вопрос оценки иных, не пере-
численных в законе критериев 
доминирования хозяйствую-
щего субъекта на рынке:

Одной из форм злоупотре-
бления доминирующим поло-
жением является навязывание 
невыгодных условий при за-
ключении договора. Постанов-
ление уточняет, что под ними 
понимаются условия, которые 
участник рынка не принял бы, 
исходя из своих разумно пони-
маемых экономических инте-
ресов. Допустим, это может 
быть отказ предоставить гаран-
тию на товар, если покупатель 
откажется купить сопутствую-
щий товар. Или если покупате-
ля обяжут впоследствии поль-
зоваться исключительно ин-
фраструктурой определенного 
лица. Например, обслуживать 
технику только в конкретных 
пунктах, и даже помыть на «по-
стронней» мойке нельзя. Это 
все признаки того, что честной 
конкуренции нет. 

1

Не допускается 
экономическая 
деятельность, 
направленная 
на недобросовест-
ную конкуренцию
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Ирина Алпатова

Д
л я  з а р у б е ж н ы х 
ИТ-компаний, кото-
рые пользуются дан-
ными россиян для 
формирования своих 
рекламных кампа-
ний, в России могут 
ввести специальный 
налог. Такое решение 

обсуждают в правительстве 
с российскими представителя-
ми ИТ-индустрии.

Мероприятия по введению 
нового налога (под кодовым на-
званием «цифровой налог») 
предположительно войдут во 
второй пакет мер поддержки 
ИТ-отрасли. «Предложение по 
мерам поддержки готовит мин-
цифры совместно с ИТ-компа-
ниями, в процессе участвует 
около 200 представителей ком-
паний», — подтвердили «РГ» 
в  аппарате вице-премьера 
Дмитрия Чернышенко.

Меры, предложенные отра-
слью для второго пакета, связа-
ны со смягчением уголовного 
законодательства и правопри-
менительной практики, влияю-
щих на развитие ИТ-предприни-
мательства и цифровую тран-
сформацию экономики, пере-
числил Николай Комлев, дирек-
тор Ассоциации АПКИТ, предсе-
датель Совета ТПП РФ по разви-
тию цифровой экономики. 

«Тема цифрового налога подни-
мается во многих странах, и это 
во многом обоснованная пра-
ктика. Обсуждается она и в Рос-
сии. Но конкретных законопро-
ектов я пока не видел», — сказал 
он.

Саму идею такого налога 
в отрасли широко поддержива-
ют. Введение налоговых режи-
мов на цифровые сервисы в раз-
личных юрисдикциях — миро-
вой тренд, отметил директор 
РАЭК Сергей Плуготаренко. 
 Подобный налог действует в не-
которых странах Западной Ев-
ропы, в частности в Италии 
и Франции. Налогом там обло-
жены крупнейшие цифровые 
компании, которые в данной 
юрисдикции оказывают услуги, 
но при этом не платят налог на 
прибыль и не создают рабочих 
мест. «Россия — страна с боль-
шим населением, большой раз-
витый рынок цифровых услуг, 
поэтому введение цифрового 
налога у нас в стране более чем 
оправданно, тем более что его 

механику можно подсмотреть 
в странах ЕС», — считает Алек-
сей Бырдин, гендиректор Ассо-
циации «Интернет-видео».

Глобальные интернет-корпо-
рации стремятся подчинять це-
лые отрасли в разных странах за 
счет своих доминирующих пози-
ций мировых агрегаторов. Циф-
ровой налог — одна из мер, на-
правленных на создание равных 
условий ведения бизнеса, поя-
снил Валентин Макаров, прези-
дент Ассоциации РУССОФТ. 

Реклама — это огромный ры-
нок. Публичные отчеты Google, 
Facebook и других глобальных 
игроков показывают, что она ос-
новной источник их доходов, 
обратил внимание Павел Руд-
ник, директор Центра стратегий 
и программ Института стати-
стических исследований и эко-
номики знаний НИУ ВШЭ. «При 
этом, поскольку штаб-квартиры 
этих корпораций находятся за 
рубежом, соответствующие на-
логи они платят в иностранных 
юрисдикциях, преимуществен-

но в США. Вместе с тем мы пони-
маем, что эти доходы формиру-
ются за счет рекламной аудито-
рии во многих странах мира, 
в том числе и в России. Согласи-
тесь, было бы очень странно не 
облагать налогами доходы от ре-
кламной деятельности, прово-
димой на территории России», — 
считает он.

Пока никаких подробностей 
о новом налоге нет. Если он ко-
снется только зарубежных ИТ-
игроков, возникает вопрос со-
ответствия нормам ВТО, сказа-
ла Александра Орехович, дирек-
тор по правовым инициативам 
Фонда развития интернет-ини-
циатив. Устанавливать отдель-
ные налоги для ИТ-компаний по 
территориальному признаку 
нельзя, то есть налог коснется 
и российских игроков.

Подобные законы уже приня-
ты во Франции, в Канаде, в Вели-
кобритании и других странах, 
подтвердила Орехович. Однако 
они распространяются на все 
компании. «Во Франции уста-
новлен такой порог дохода от 
анализа действия граждан, что 
только одна компания попала 
под действие этого налога. Но 
это не отменяет тот факт, что на-
лог установлен для всех компа-
ний», — отметила она.

«Мы уверены, что минциф-
ры и правительство подходят 
к выбору налоговых режимов 

для «цифры» в России взвешен-
но и комплексно, и наблюдаем, 
как активно они консультиру-
ются с индустрией», — сказал 
Плуготаренко.

Напомним, что в России уже 
действует налог, который ино-
странные компании должны 
уплачивать за оказание услуг 
в нашей стране. В свое время он 
получил широкую известность 
как «налог на Google». С 2017 
года иностранные компании, 
торгующие на территории Рос-
сии электронным контентом че-
рез онлайн-каналы, обязаны 
были уплачивать 18%-ный на-
лог на добавленную стоимость 
(НДС), даже если зарегистриро-
ваны в другой стране. С 2021 
года данный налог увеличили до 
20%. Новый налог, вероятно, 
станет логичным продолжени-
ем такой политики.

Стоит отметить, что в среду 
Google объявила о своих планах 
отказаться от технологии отсле-
живания данных отдельных 
пользователей для рекламы. 
В 2020 году компания уже сооб-
щила, что до 2022 года откажет-
ся от сторонних файлов cookie 
(данные, которые хранятся на 
компьютере пользователя и от-
правляются на веб-сервер) 
в брау зере Chrome.  

На чистую воду
Нельзя зарабатывать, 
нарушая закон, убивая 
экологию. Ведь отрав-

лен оказался целый город. А кто 
расплачивается? Люди и госу-
дарственный бюджет. Рекульти-
вация и восстановление терри-
торий проходит за счет страны, 
за наши с вами деньги. Но те-
перь на стороне людей и эколо-
гии закон, ликвидировать по-
следствия за свой счет будет 
собственник. Закрыл предприя-
тие — убрал за собой. Это спра-
ведливо. А вообще, когда нару-
шать станет невыгодно, тогда и 
нарушать не будут. 

Существует народная приме-
та: когда Светлана Радионо-
ва приезжает в город, экологи-
ческая обстановка там резко 
улучшается: заводы не ды-
мят, загрязненные отходы не 
сливают. Как сделать так, 
чтобы это благоденствие не 
требовало вашего личного 
присутствия?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Экология — 
дело каждого. Власти, граждан и 
бизнеса. Не должен приезд Свет-
ланы Геннадьевны приводить к 
тому, чтобы не дымили, не мусо-
рили, не отравляли воду. Сегод-
ня формируется новая экологи-
ческая политика, новый мента-
литет. Мы меняем идеологию: 
соблюдать экологические нор-
мы выгоднее, чем экономить на 
замене фильтров или везти му-
сор на нелегальный полигон. 

Повышение сознательности 
каждого из нас — это единствен-
но возможный путь к оздоров-
лению экологии. Эксплуатиру-

ющего, проверяющего, просто 
живущего — каждого. Мне пи-
шут, в том числе через соцсети, 
сотни людей. Сообщают о пра-
вонарушениях. И мы реагируем. 
Выходим на проверки. И чем 
больше будет неравнодушных 
вокруг, тем лучше. У нас есть об-
щественные инспекторы. Это 
наша поддержка и помощь. 
Мало говорить, что и где плохо. 
Важно посильно что-то делать. 
И общественные инспекторы 
это как раз те люди, кто готов не 
на словах, а поступками дока-
зать, что надо бороться за чи-
стый воздух, землю и воду. 

На сайте, в соцсетях мы пос-
тоянно рассказываем, как стать 
общественным инспектором. 
Обращения и жалобы для рас-
смотрения можно направлять, 
используя форму обращений  на 
главной странице официально-
го сайта службы. Кроме того, не 

остаются без внимания и про-
блемы, о которых сообщают 
пользователи социальных сетей 
на моей личной странице. Мы 
тщательно следим за публика-
циями в СМИ о нарушениях 
природоохранного законода-
тельства. Хотя Росприроднад-
зор — это чуть больше трех ты-
сяч сотрудников на всю Россию. 
Даже если все мы все отправим-
ся на ежедневные проверки, си-
туация не изменится. Невоз-
можно у каждого завода поста-
вить по сотруднику. Как и невоз-
можно к каждой машине, выво-
зящей мусор в ближайший лес, 
приставить инспектора. 

И конечно же, штрафы за эко-
логические нарушения сегодня 
слишком малы. Мы говорим об 
этом на всех площадках и при-

дем к тому, чтобы их увеличить. 
Когда нарушать станет дорого, 
тогда и ситуация изменится. 

Всегда ли можно сохранить 
экономику города, сражаясь за 
его экологию, особенно если 
главный (и единственный) за-
грязнитель — градообразую-
щее предприятие?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Росприрод-
надзор вынужден искать ба-
ланс. Градообразующее пред-
приятие загрязняет воздух — да, 
возможно. Но чистый воздух не 
должен аукнуться безработи-
цей. И мы все это прекрасно по-
нимаем. Поэтому модерниза-
ция предприятий — единственно 
возможный путь. Надо при-
знать, что промышленники до-
статочно активно включились в 
эту работу. Начали переобору-
довать предприятия. И если го-
ворить объективно, то не всегда 
именно промышленность ока-
зывается основным источни-
ком загрязнения. Да, чаще все-
го, но не всегда. Есть еще авто-
транспорт, а также жилые дома, 
которые отапливают углем. 
Чтобы понять, кто и какую леп-
ту вносит в загрязнение атмос-
феры в каждом конкретном го-
роде, мы предложили предприя-
тиям открыть свои данные по 
выбросам. Мы бы хотели, чтобы 
у нас появился экологический 
рейтинг. Там в открытом досту-
пе были бы данные предприя-
тий о соблюдении экологиче-
ских требований. Пусть все ви-
дят — кто и как работает. Про-
мышленность медленно, но 
привыкает к постоянному при-

сутствию государства и общест-
венности в своей жизни. 

Чем новые полигоны отлича-
ются от старых рекультиви-
руемых свалок? Они тоже 
скоро станут «объектами на-
копленного ущерба»?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Свалка — пре-
ступление против природы. Она 
отравляет почву, воду и воздух. 
Полноценный полигон, кото-
рый сделан и эксплуатируется 
по всем требованиям, не вредит 
природе, а в будущем может 
быть нормально рекультивиро-
ван. Более того, современный 
полигон предусматривает сор-
тировочные комплексы. Сегод-
ня лишь то, что нельзя вторично 
переработать, будет отправлено 
на захоронение. 

Что делать с людьми, кото-
рые бросают несортирован-
ный мусор в баки для раздель-
ного сбора отходов?

СВЕТЛАНА РАДИОНОВА: Воспитывать, 
просвещать, стимулировать. 
Других людей у нас нет. Одним 
достаточно показать, как сорти-
ровать, и поставить баки во дво-
ре. А другим нужен материаль-
ный стимул. Возможно, если, как 
и в других странах, где уже давно 
занимаются сортировкой отхо-
дов, у нас за сдачу, например, пла-
стиковой бутылки человек будет 
получать материальное возна-
граждение, тогда у него просто 
рука не поднимется выбрасывать 
все в один бак. Воспитание ру-
блем должно изменить сознание. 
Экожизнь во всех ее проявлениях 
должна стать нормой.  

РАССЕКРЕЧЕНО 
Открылась  выставка, 
посвященная героиням 
редкой профессии

Разведка — 
и женское дело

Николай Долгополов

Выставка «Женщины в разведке» открылась в канун 
8-го Марта. Но она не из тех, что можно назвать юби-
лейными и «датскими». Посетить ее, собранную уме-
ло, я бы не побоялся отметить, с любовью совместны-
ми усилиями Российского исторического общества, 
Службы внешней разведки и Государственным цен-
тральным музеем современной истории России  полез-
но и исключительно интересно в любое время года.

Открывая экспозицию в старинном помещении на Во-
ронцовом поле, председатель РИО, директор СВР Сергей 
Евгеньевич Нарышкин сказал немало доброго о прекра-
сных представительницах женского пола, чьей судьбой 
стала разведка. Так 
получилось, что 
главная тема выстав-
ки — женщины-неле-
галы, а чтобы судьба 
разведчиц и их му-
жей сложилась бла-
гополучно, именно 
жены обеспечивают 
связь с Центром, 
проводят тайнико-
вые операции, поды-
скивают объекты для 
вербовки и, конечно,  
прикрывают своих 
мужей от наружного 
наблюдения — на-
ружки.

У Тамары Ива-
новны Нетыкса, долгие годы проработавшей с мужем  в 
Латинской Америке, свой взгляд на роль женщины в раз-
ведке. Ведь обычно нелегалы  работают в паре, где кто-то 
должен быть обязательно главным. И, рискуя навлечь 
недовольство феминисток, полковник высказалась 
твердо, что такая  роль выпадает  мужчине. При всех рав-
ных его слово — решающее. Как и было всегда у Тамары 
Ивановны и ее супруга, ставшего Героем России и гене-
ралом. О своем личном вкладе в успех святого дела пол-
ковник Нетыкса умолчала. И только стенд, посвящен-
ный именно  работе Тамары Ивановны в далеком зару-
бежье, позволил понять, насколько значительна ее роль, 
сколько зависело именно от нее, кстати, успевшей пода-
рить мужу сначала дочь, потом и сына. И при родах она 
кричала совсем не по-русски. Вчера, выступая на пред-
просмотре телевизионного сериала «Миссия «Аметист» 
производства Космос студио и Первого канала, чуть за-
мешкалась, подыскивая нужное выражение. И призна-
лась, что когда волнуется, невольно начинает думать и 
подыскивать нужные слова на испанском. Так вжилась в 
свой образ-легенду.

Выставка напомнит о многих хорошо знакомых геро-
инях: Надежде Троян, Гоар Вартанян, Леонтине Коэн… 
Но и откроет имена, лица, деяния разведчиц малоизвест-
ных и даже совсем неизвестных.  Покажет их с новой сто-
роны. Оказалось, нелегал Анна Филоненко, долгие годы 
работавшая с мужем в нескольких далеких странах, при-
шла в разведку еще в 1941-м. В середине октября 1941 в 
случае сдачи Москвы готовилась остаться в городе на не-
легальном положении и выполнить поставленную зада-
чу: уничтожить Гитлера. Небольшой пистолет вклады-
вался в портативную кобуру. Для нас — экспонат. Для 
Ани, пришедшей в разведку по комсомольскому призы-
ву, — оружие возмездия. Она понимала, что живой с ме-
ста покушения  ей не уйти, но дала твердое согласие вы-
полнить задание. К счастью, Москва выстояла.

Талантливые разведчицы талантливы и во многом 
другом.  Например, полковник разведки Зоя Рыбкина 
стала знаменитой писательницей. Гораздо меньше из-
вестно о работнике советской резидентуры в США Еле-
не Косовой. Работы талантливого скульптора выставле-
ны во многих музеях мира. Она лично преподнесла «же-
лезной леди» Маргарет Тэтчер ее бюст, премьером Вели-
кобритании с благодарностью принятый. Ирина Гуро 
написала немало занимательных книг. Но кто знает, что 
Гуро — это капитан госбезопасности Раиса Романовна 
Соболь, что работала в разведке с довоенных времен. 
Удивительна судьба первой туркменской киноактрисы 
Бибииран Алимовой. Дочь скромного часовщика Кари-
ма из города Мары была любимой ученицей знаменито-
го режиссера Григория Козинцева. С началом войны 
пошла на фронт, попала в разведку. Теперь уже не Бибии-
ран, а майор Ирина Алимова вместе с мужем около по-
лутора десятка лет проработала в Японии. Список та-
лантов можно продолжить. И художественный сериал 
«Миссия «Аметист» тоже о современной женщине-не-
легале. Судя по увиденным отрывкам, фильм, который, 
будем надеяться, выйдет осенью, должен получиться 
вполне похожим на ту жизнь в особых условиях, что 
вели разведчицы Тамара Ивановна Нетыкса и Людмила 
Ивановна Нуйкина, сидевшие в зале на первом просмо-
тре. Специальный представитель президента РФ по 
международному культурному сотрудничеству Миха-
ил Ефимович Швыдкой  напомнил о классике этого 
жанра — «Подвиге разведчика» и «Мертвом сезоне» 
с Павлом Кадочниковым и Донатасом Банионисом в 
главных ролях. А теперь в разведку в таком же качестве 
отправляется актриса  Агния Дитковските.  

Директор СВР Сергей Нарышкин и разведчик-нелегал Тамара 
Нетыкса (слева) рассказали гостям выставки о важной 
и непростой роли женщин в разведке.

А К Ц Е Н Т

В России с 2017 года действует «налог 
на Google»: ИТ-компании вне зависимо-
сти от юрисдикции платят 20% НДС
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Дизельное топливо, разлитое 
под Норильском, нанесло хрупкой 
природе Арктики огромный ущерб.

Татьяна Николаевна Москалькова,
Уполномоченный 

по правам человека в РФ

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 10 МАРТА, С 12 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО 
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Талантливые раз-
ведчицы талантли-
вы и во многом 
другом. Например, 
полковник развед-
ки Зоя Рыбки на 
стала знаменитой 
писательницей

ИНТЕРНЕТ В России могут ввести «цифровой налог» 
для зарубежных компаний

Ничего личного, 
только реклама

Введение налоговых режимов 
на цифровые сервисы в различных 
юрисдикциях — мировой тренд.
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АРМИЯ 
«Армата» 
начнет 
поступать 
в войска 
в 2022 году

ИСПЫТАЮТ, 
И В СТРОЙ
Александр Степанов

Поставки в войска новейшей 
техники на платформе «Арма-
та», а также начинающийся 
в апреле весенний призыв в ар-
мию стали главными темами се-
лекторного совещания в Мин-
обороны России. 

Глава военного ведомства 
Сергей Шойгу заявил, что бое-
вые машины, созданные на ос-
нове опытно-конструкторской 
работы «Армата», занимают ли-
дирующие позиции во многих 
рейтингах. Сейчас проходят го-
сударственные испытания этих 
машин. Уже в 2022 году технику 
на платформе «Армата» плани-
руют поставлять в войска. Так, 
по словам министра, в армию 
направят опытно-промышлен-
ную партию танков Т-14, бое-
вых машин пехоты Т-15 и бро-
нированных ремонтно-эвакуа-
ционных машин Т-16.

Также на совещании был об-
сужден вопрос весеннего при-
зыва, который стартует 1 апре-
ля. По словам Шойгу, весной-ле-
том этого года в Вооруженные 
силы планируется отправить 
122 тысячи новобранцев. В во-
енном ведомстве понимают, что 
призыв идет на фоне эпидемии 
коронавируса. Поэтому меры 
безопасности на пунктах сбора 
и военкоматах принимаются 
беспрецедентные. 

За основу был взят опыт 
прошлого года. Тогда все воен-
коматы были укомплектованы 
необходимыми медицинскими 
средствами. В пунктах сбора 
и отправки призывников со-
блюдался строгий масочный 
контроль. Кроме того, проводи-
лась усиленная дезинфекция. 
Также призывникам выдава-
лись средства индивидуальной 
защиты, а прибыв в воинские 
части, новобранцы проходили 
двухнедельный карантин.

Шойгу отметил, что нако-
пленный опыт необходимо ис-
пользовать и в 2021 году.  

РЕСУРСЫ 

«Академик 
Черский» будет 
достраивать 
«Северный 
поток-2»

ДОШЕЛ
ДО ТРУБЫ
Сергей Тихонов

Трубоукладчик «Академик 
Черский» после проведения ис-
пытаний начнет работы по до-
стройке «Северного потока-2», 
сообщила пресс-служба опера-
тора проекта, компании Nord 
Stream 2 AG.

Все работы будут проводить-
ся в соответствии с полученны-
ми разрешениями. Ожидается, 
что работы по укладке труб 
в датской зоне продолжатся 
до конца сентября.

«Академик Черский» — един-
ственный в России трубоуклад-
чик с системой динамического 
позиционирования на борту. 
В феврале 2020 года он покинул 
порт Находка и, обогнув Евра-
зию и Африку, прибыл в мае 
в район строительства газопро-
вода. Все это время участие суд-
на в укладке труб «Северного 
потока-2» не опровергалось опе-
ратором проекта.

Строительство газопровода 
было прервано в конце 2019 года 
из-за санкций США в отношении 
судов, укладывающих трубы 
на глубине свыше 30,5 метра. 
С тех пор США ужесточили дав-
ление на проект, введя дополни-
тельные ограничения. Они кос-
нулись компаний, оказывающих 
услуги технического обеспече-
ния, страховки, сертификации 
и снабжения.

В декабре 2020 года россий-
ская трубоукладочная баржа 
«Фортуна» возобновила работы 
в исключительной экономиче-
ской зоне Германии, уложив 
2,68 км труб газопровода. Это 
же судно в январе приступило 
к работам на датском участке. 
К середине февраля оставалось 
проложить менее 150 км двух 
ниток газопровода. Датский уча-
сток не только самый протяжен-
ный, но и самый глубоководный. 
Ранее не раз высказывали пред-
положения, что для его дострой-
ки будет привлечен «Академик 
Черский», который приспособ-
лен для укладки труб на глу бине 
лучше «Фортуны».  
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Владимир Баршев

В 
СМИ и интернете снова 
рассказывают о якобы 
вступивших в силу новых 

штрафах для водителей, а также 
о новых требованиях к тюнингу 
автомобилей. Мол, с 1 марта на-
чали штрафовать автовладель-
цев за отсутствие техосмотра. 
А также за неузаконенный тю-
нинг автомобилей. Однако это 
не так.

Штраф за отсутствие техос-
мотра начнет действовать 
с 1 марта 2022 года и составит 
2 тысячи рублей. С 1 марта это-
го года введена ответственность 
операторов техосмотра, экспер-
тов-техников за оформление ди-
агностической карты без прове-
дения техосмотра, а также за 
внесение сведений о ней в авто-
матизированную систему. На-
казание — штраф от 5 до 10 ты-
сяч рублей для граждан и от 
200 до 300 тысяч рублей для 
юридических лиц. Автовладель-
цев еще год штрафовать не бу-
дут. 

Что же касается тюнинга, то 
здесь не поменялось ровным 
счетом ничего. Как и прежде, на 

машину можно устанавливать 
элементы, которые предусмо-
трены таким документом как 
«одобрение типа транспортно-
го средства». Без всяких разре-
шений. Элементы, которые не 
предусмотрены одобрением 
типа, можно установить, только 
получив разрешение на внесе-
ние изменений в конструкцию. 

Для этого необходимо обра-
титься в испытательную лабо-
раторию, которая выдаст за-
ключение о возможности внесе-
ния изменения в конструкцию. 
Затем — в ГИБДД для получения 
разрешения на внесение этих 
изменений. Потом — к установ-
щику оборудования. И снова 
в лабораторию для получения 

протокола испытаний. С прото-
колом — на пункт техосмотра 
для прохождения ТО. А потом со 
всеми документами — в ГИБДД 
для получения свидетельства 
о безопасности конструкции 
транспортного средства и вне-
сения изменений в регистраци-
онные документы. Такой поря-
док действует с июня 2019 года. 
В этом году с 1 февраля у ГИБДД 
появился новый повод для отка-
за в выдаче разрешения и свиде-
тельства о безопасности кон-
струкции. Их не выдадут, если 
в реестре, который ведет минэ-
кономразвития, нет заключе-
ния испытательной лаборато-
рии и протокола испытаний. 

Штраф за незаконный тю-
нинг также не менялся. Он пред-
усмотрен статьей 12.5 КоАП 
и   составляет  500   рублей . 
Но если автовладелец не приве-
дет машину в соответствие или 
не узаконит внесение измене-
ний в конструкцию, то реги-
страция автомобиля будет ан-
нулирована.  

Проверьте подпись

— Судом было установ-
лено, что нового на-
следника и наследода-

теля не связывают ни биологи-
ческие, ни фактически отноше-
ния, а также отсутствует воле-
вой критерий признания на-
следодателем отцовства, — ука-
зала Олеся Шишкина. — Следо-
вательно, наследники, чье пра-
во не вызывает сомнений, 
должны иметь возможность за-
щищать свои законные интере-
сы, в том числе посредством 
предъявления в суд требова-
ния об исключении такого 
лица из числа наследников.

КС счел подход, регламен-
тированный действующим за-
конодательством, не соответ-
ствующим Конституции РФ. 
Право наследования не являет-
ся абсолютным, в некоторых 
ситуациях оно ограничено за-
коном — например, в интересах  
детей. При этом статья 51 Се-
мейного кодекса строго регла-
ментирует порядок записи ре-
бенка и его родителей в книгу 
рождений. Перечень лиц, кото-
рые имеют право оспаривать 
такие записи, исчерпываю-
щий, то есть не подлежащий 
расширительному толкова-
нию. Так достигается «обеспе-
чение приоритетной защиты 
прав и интересов несовершен-
нолетних и недопустимость 

произвольного вмешательства 
кого-либо в дела семьи. Но если 
записи были сделаны с нару-
шениями, «правопримени-
тельная практика, по сущест-
ву, отрицает возможность за-
щиты интересов наследников 
лица, записанного в качестве 
отца ребенка на основании 
подложных документов». 

— Отсутствие у граждан воз-
можности требовать аннули-
рования записи акта об уста-
новлении отцовства, сделан-
ной с нарушениями требова-
ний закона (на основании под-
ложных документов), в том чи-
сле с целью защиты наследст-
венных прав, может иметь не-
однозначные юридические по-
следствия, — к такому выводу 
пришли судьи КС РФ, — в том 
числе в равенстве всех перед 
законом, гарантий права на-
следования.

Законодателю предписано 
расширить круг лиц, которые 
имеют право оспаривать за-
пись о родителях, если не были 
соблюдены требования в части 
подачи совместного заявления 
о записи об отце ребенка, и 
включить в него наследников. 
А до этого КС обязал суды при-
нимать подобные иски и рас-
сматривать их. Дело Олеси 
Шишкиной подлежит пересмо-
тру.  

ТЕХНОЛОГИИ Суд объяснит, 
какие детали автомашины 
можно вернуть в магазин

Автомобиль 
разделят

Владислав Куликов

Второму кассационному суду общей юрисдикции 
предстоит ответить на принципиально важный для 
развития новых видов транспорта вопрос: вправе ли 
покупатель вернуть обратно в магазин деталь автомо-
биля, а именно — батарею от так называемого гибрид-
ного авто, имеющего и электромотор, и обычный дви-
гатель внутреннего сгорания?

Современный мир помешан на экологии, снижении 
вредных выбросов и рациональном потреблении ре-
сурсов. Именно поэтому многие эксперты уверены: 
будущее  за электромобилями. Однако для внедрения 
экологичных машин необходимо создавать инфра-
структуру. А кроме того, как выяснилось, предстоит 
проработать некоторые правовые вопросы, так что 
современным судьям необходимо вникать в техниче-
ские детали.

Несколько лет назад москвичка Ольга М. купила по-
держанную немецкую иномарку.  Ей удалось найти не 
обычный автомобиль, а гибридный — то есть машина 
работала не только на традиционном топливе, но и на 
электричестве, которое вырабатывалось во время дви-
жения. Казалось, куда ни взгляни — кругом одни плю-
сы: и расход топлива меньше, и выбросов тоже.

Однако через какое-то время умный автомобиль со-
общил о наличии неисправности в системе электро-
снабжения. Строение «гибрида» несколько отличается 
от обычного авто: помимо обычной аккумуляторной 
батареи, участвующей в заводке двигателя, существу-
ет еще так называемый высоковольтный накопитель, 
который накапливает заряд во время движения маши-
ны и передает двигателю во время работы электриче-
ской «части» автомобиля.

Необходимо было заменить этот самый высоко-
вольтный накопитель, который по какой-то причине 
вышел из строя. Владельцам чудо-машины удалось 
найти так необходимую им «батарейку» у одного из 
поставщиков автозапчастей. Однако в ходе установки 
выяснилось, что купленный энергонакопитель не 
адаптируется с системами управления автомобилем. 
Товар был незамедлительно возвращен поставщику, но 
требование вернуть деньги продавец исполнять не спе-
шил. В итоге дело дошло до суда, и кассационной ин-
станции предстоит решить, кто прав.  

КОСМОС Прототип космического корабля Starship 
Илона Маска приземлился и сгорел

Взрыв 
после аплодисментов

Наталия Ячменникова

П
рототип корабля 
Starship SN10 ком-
пании SpaceX аме-
риканского пред-
принимателя Ило-
на Маска взорвал-
ся спустя несколь-
ко минут после по-
садки. В трансля-

ции компании говорится, что 
причиной взрыва стал «из-
быток  ракетного топлива». 
 Момент взрыва запечатлен на 
видео. 

Это были третьи высотные 
суборбитальные летные ис-
пытания прототипа корабля 
Starship. Компания разрабаты-
вает транспортную систему, 
состоящую из полностью мно-
горазовых ракеты-носителя 
Super Heavy и корабля Starship. 
Их общая высота составит 
122 метра, и обе части рассчи-
таны на повторное использова-
ние. 

Система позволит достав-
лять спутники, экипажи и гру-
зы как на околоземные орбиты, 
так и на Луну, и Марс. Сам Илон 
Маск не раз говорил о своих 
ожиданиях: высадка людей на 
ту же Красную планету может 
произойти уже в 2026 году. 

Starship SN10 стартовал 
в районе Бока-Чика (штат Те-
хас) в 18.15 по времени вос-
т о ч н о г о  п о б е р е ж ь я  С Ш А 
(02.15 мск). В течение пример-
но четырех минут он поднялся 
на высоту 10 км, а потом спу-
стился на площадку, располо-
женную рядом со стартовым 
комплексом. Испытания про-
должались 6 минут 29 секунд, — 
сообщает ТАСС.

В ходе испытательного поле-
та прототип Starship набрал за-
данную высоту, выполнил раз-
ворот, контролируемое сниже-
ние, повторно запустил двига-

тели перед посадкой и призем-
лился… 

На кадрах видно, что часть 
корпуса корабля во время при-
земления была охвачена пла-
менем. Его пытались потушить. 
Ведущий трансляции отметил, 
что Starship удалось плавно по-
садить на площадку. Он конста-
тировал, что главной задачей 
испытаний был сбор данных 
о контроле за кораблем во вре-
мя его снижения. «У нас это 
успешно получилось», — сказал 
представитель SpaceX.

После этого компания пре-
кратила трансляцию, однако ее 
продолжил ряд интернет-пор-
талов. Примерно через восемь 
минут после посадки корабль 
взорвался. 

Илон Маск прокомментиро-
вал произошедшее в Twitter: 
«Starship SN10 приземлился 
в целости и сохранности», — на-
писал он. И добавил: «Покойся 
с миром, SN10, почетная от-
ставка». 

После взрыва SN10 Маск 
выразил надежду на дальней-
ший успех прототипов, несмо-
тря на третью подряд неудачу. 
По его словам, команда SpaceX 
проделывает огромную работу. 
«Однажды настоящим мери-
лом успеха будет то, что полеты 
Starship станут обычным явле-
нием», — ответил Маск на ком-
ментарии под своим постом.

Кстати, незадолго до этого 
крайнего пуска прототипа 
Starship японский миллиардер 
Юсаку Маэдзава объявил набор 
команды из восьми человек, ко-
торые готовы облететь с ним 
вокруг Луны. Свой амбициоз-
ный план он намерен осущест-
вить в 2023 году на корабле 
Starship SpaceX. Как объявил 
Маэдзава на канале YouTube, 
все расходы, связанные с поле-
том, он берет на себя.

Но пока проект идет не так 
гладко.  Прототип корабля 
Starship SN9 в ходе испытатель-
ного полета на суборбиталь-
ную высоту взорвался при по-
садке. Starship SN8 при посадке 
также разбился из-за отказа 
 одного из двигателей. Тем не 
менее основатель SpaceX Илон 

Маск тогда посчитал испыта-
ние успешным. «Успешный 
взлет, переключение на основ-
ные баки и  точная работа 
 закрылков вплоть до посад-
ки!»  — написал он в  своем 
«Твиттере». При этом он отме-
тил, что давление в основном 
топливном баке перед посад-
кой было низким, что привело 
к большей скорости при при-
землении.  

Starship SN10 стартовал в 02.15 мск. Испытания продолжались 6 минут 29 секунд.

Американский Starship SN10 взорвался спустя несколько минут после посадки. 

Штраф за отсутствие техосмотра появится в следующем году.

А К Ц Е Н Т

Илон Маск надеется на успех
прототипов Starship, несмотря
на третью подряд неудачу.
Его ожидания: высадка людей на Марс
произойдет уже в 2026 году
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Нетрезвых водителей не станут 
принудительно лечить 
rg.ru/art/2052463
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ПРОВЕРКА СЛУХА В интернете — новая волна фейков о наказаниях 
автомобилистов 

Водителей пугают штрафами1

А В ЭТО ВРЕМЯ

Государственная корпорация «Ро-

скосмос» и телекомпания «Первый 

ТВЧ» запускают телеканал «Первый 

Космический». Стратегическим 

партнером проекта выступает 

мультиплатформенный оператор 

«Триколор».

Как сообщается на сайте «Роскос-

моса», эфирное наполнение «Пер-

вого Космического» составят ново-

сти российской космической отра-

сли, научно-популярные передачи 

об устройстве Вселенной, темати-

ческие художественные и докумен-

тальные фильмы российского и за-

рубежного производства.

Старт состоялся как раз вчера. Но-

вый тематический канал будет до-

ступен зрителям спутникового и он-

лайн-телевидения. Как обещают, 

«Первый Космический» объединит 

в себе научный подход и доступ-

ность повествования, а главной его 

«изюминкой» станут прямые эфи-

ры запусков, включения из космоса 

и контент с участием экспертов 

и российских космонавтов.

ДЕНЬГИ ФНС рассказала 
о главных налоговых 
изменениях в 2021 году

Магия цифры

Роман Маркелов

Процесс сбора налогов в России в 2021 году будет ме-
няться в сторону еще большей цифровизации, следует 
из опубликованного Федеральной налоговой службой 
(ФНС) плана нововведений. Для налогоплательщиков-
физлиц это будет означать еще большую простоту по-
дачи деклараций и получения вычетов и более лояль-
ное отношение со стороны банков при попытке полу-
чить кредит. Бизнес же сможет рассчитывать на более 
точечную и, следовательно, более эффективную под-
держку от государства. 

Согласно плану, ФНС планирует ввести в этом году 
в эксплуатацию цифровую платформу оценки налого-
плательщиков на основании налоговых данных при 
оказании им финансовых (в том числе и банковских) 
услуг. Платформа будет создана на основе технологии 
распределенного реестра: каждый участник процесса 
(представители власти и бизнеса) работает с данными 
своего узла распределенного реестра в соответствии с 
присвоенной ему ролью, рассказали «Российской газе-
те» в ФНС. В налоговой службе рассчитывают, что 
платформа обеспе-
чит автоматизацию 
процесса проверки 
данных, которые 
плательщики пре-
доставляют банку.

«Формирование 
единой базы может 
стать дополнитель-
ным источником 
ускорения анализа 
портрета заемщика 
со стороны кредит-
ных организаций. 
Для банков это до-
полнительная и ве-
сомая опция в оцен-
ке заемщика, что в 
последствии, если 
она будет бесплат-
ной для пользовате-
лей, может снизить издержки банков и позволит вести 
более лояльную политику в отношении кредитных 
предложений», — поясняет управляющий партнер 
юридической компании «Иккерт и партнеры» Павел 
Иккерт. 

Из документа следует, что ФНС будет повышать эф-
фективность взыскания задолженности по обязатель-
ным платежам. Это будет способствовать наполняемо-
сти бюджета, для чего будет разработан план между 
ФНС и Федеральной службой судебных приставов. 
«Для физлиц это будет означать дальнейшее ужесточе-
ние контроля по части задолженности по разного рода 
начислениям», — говорит управляющий партнер 
Enterprise Legal Solutions Юрий Федюкин.

По вопросам начисления налогов и сборов стоит от-
метить разработку форм, порядков их заполнения по-
средством полного их предоставления в электронной 
форме — это касается налоговых деклараций, сообще-
ний, уведомлений, заявлений и прочих сведений. То 
есть дальнейший уход налоговиков «в цифру» для физ-
лица станет плюсом по части подачи декларации в слу-
чае если она необходима — удаленно и самостоятельно, 
без помощи специалистов, говорит Федюкин. До этого 
глава ФНС Даниил Егоров также неоднократно гово-
рил о готовности налоговой службы автоматически 
предоставлять гражданам ряд налоговых вычетов.

Налоговая служба планирует внедрять и «новую 
функциональность» при ведении реестра получателей 
господдержки среди субъектов малого и среднего биз-
неса, запущенного в прошлом году. Это будет фактиче-
ски новый аналитический сервис, он позволит на регу-
лярной основе корректировать меры поддержки с уче-
том оценки их эффективности, поясняют в ФНС. Сер-
вис с одной стороны сделает меры поддержки более 
эффективными и точечными, а с другой позволит 
исключить оказание поддержки тем, кто в ней уже не 
нуждается, считает Павел Иккерт.  

В общении 
плательщика
с налоговиками 
будет все больше 
цифровизации: 
впереди в том 
числе автомати-
ческие налоговые 
вычеты

Когда верстался номер

— Срок эксплуатации Международной космической станции может 

быть продлен до 2028 года, — заявил замруководителя центра летной 

эксплуатации космических аппаратов и средств выведения РКК 

«Энергия» Герой России Юрий Гидзенко в интервью телеканалу «Рос-

сия 24». «Мы об этом думаем, и решение на верхних уровнях приня-

то», — сказал он, подчеркнув, что речь идет о российском сегменте 

станции. По его словам, заделанные трещины не повлияют на сроки 

работы станции. 

Напомним: ранее установленный срок эксплуатации МКС истекает 

в 2024 году. В ноябре 2020 года гендиректор «Роскосмоса» Дмитрий 

Рогозин заявил, что некоторые модули МКС значительно превысили 

срок их эксплуатации, но «списывать» станцию еще рано.

ВЫХОДНОЙ 
ДЕНЬ

«Пользователю» доста-
точно скачать прило-
жение «Башня света», 

зарегистрироваться, выбрать 
один из шестнадцати вариантов 
видеопоздравлений длительно-
стью 15 минут. Назначить дату 
и время в промежутке с 18 часов 
до 4 утра и оплатить услугу. Сто-
имость сопоставима с ценой бу-
кета цветов — 1650 рублей. 

Сейчас можно выбрать, на-
пример, трансляцию признания 
в любви, юбилейную открытку, 
надпись «Ты самая лучшая» или 
«Поздравляю». 

В ближайшем будущем спи-
сок сценариев планируется рас-
ширить. Заказчик-романтик 
сначала увидит, как выглядит 
выбранный вариант подсветки 
на экране своего телефона. Ти-
повые поздравления использу-
ют потому, что с технической 
точки зрения не так просто по-
казать видеоролик на ажурной 
металлической конструкции те-
лебашни. Это не медиафасад 
или LED-дисплей. И даже не 
кремлевская башня. 

«Мы посмотрим, какой инте-
рес вызовет проект в нашем го-
роде-миллионнике, и попробу-
ем масштабировать его на дру-
гие мегаполисы. Скорее всего, 
это будут города, принимавшие 
Чемпионат мира по футболу: во 
многих из них есть телебашни 
со светодиодной подсветкой. 
Важно, чтобы объект находился 
в центре города, а не на окраине, 
и был хорошо виден», — расска-
зал «РГ» Михаил Небольсин.

В том, что услуга будет во-
стребована, сомнений мало: за-
явить о своих чувствах хотят 
многие. Долгое время одна из 
местных телекомпаний делала 
передачу «Поздравляем вас!» — 
телевизионный аналог хорошо 
известных радийных концертов 
по заявкам, в которой каждое 
воскресенье нижегородцы по-
здравляли своих родных и близ-
ких с праздниками, юбилеями 
и днями рождения. В первый же 
день после публичного запуска 
приложения «Башня света» пер-
вый ролик появился на телебаш-
не в тот же вечер. 

Часть средств, которые собе-
рет проект, направят на поддер-
жание работы светодиодной 
подсветки: 4000 горящих лам-
почек на высоте свыше 190 ме-
тров часто в тяжелых климати-
ческих условиях требуют посто-
янного внимания. В Нижнем 
Новгороде к подсветке сооруже-
ния подходят креативно. Напри-
мер, в День  Государственного 
флага Российской Федерации 
она окрасилась всеми тремя 
цветами. 

«Телебашня выполняет важ-
нейшую социальную роль. Во 
время Чемпионата мира новая 
подсветка вызвала настоящий 
восторг! К 800-летию Нижнего 
Новгорода мы ее обновим. 
И башня станет еще краси-
вее», — поделился планами Ми-
хаил Небольсин.

Ну а тот, кто не хочет на баш-
ню, может выбрать вариант 
«пониже». Представьте себе та-
кое. Огромная ростовая кукла 
белого медведя постучит в окно 
вашей любимой и поздравит ее 
с 8 Марта. А рядом с медведем 
стоите вы... в корзине автовыш-
ки. Еще вариант — подъем по 
всем пятистам с лишним ступе-
нек Чкаловской лестницы с лю-
бимой на руках. Дело в Нижнем 
Новгороде вполне обычное, осо-
бенно во время свадебных цере-
моний. Хотя, честно скажу, не 
каждый на это решается. Не 
беда! Столько еще есть других 
вариантов.  

1
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Иван Егоров, Пятигорск  

Н
аша газета стала 
первой, кому Пол-
номочный предста-
витель президента 
РФ на Северном 
Кавказе Юрий Чай-
ка, спустя год после 
перехода на эту дол-
жность с поста Гене-

рального прокурора РФ, дал 
большое интервью. В беседе с 
корреспондентом «РГ» он рас-
сказал  о своей работе в этом 
весьма непростом регионе. В том 
числе — о борьбе с терроризмом, 
коррупцией, клановостью. А 
также — о возрождении терского 
казачества. 

Юрий Яковлевич, если гово-
рить откровенно, наверное, 
сложно было перестроиться 
год назад на новую должность 
после 14 лет на посту Генпро-
курора?

ЮРИЙ ЧАЙКА: Если честно, вначале 
было сложно климатически. Все-
таки тут горы и воздух не такой 
как в Москве. Что касается са-
мой работы, то и опыт, и автори-
тет мой конечно пригодился. 
Здесь на Кавказе я нечужой — и 
меня знают все руководители 
регионов, и я всех. Приступая к 
работе на новом направлении, я 
четко понимал, что для решения 
ключевых задач, которые передо 
мной поставил президент Рос-
сии Владимир Владимирович 
Путин, требуется системный, 
взвешенный подход и в то же 
время быстрые и согласованные 
действия всех уровней власти. 

Было понятно, с чем столкне-
тесь?

ЮРИЙ ЧАЙКА: Было понятно, что 
работы на Кавказе непочатый 
край.  Поэтому сразу были опре-
делены наиболее сложные 
участки, по которым незамед-
лительно началась работа, и в 
первую очередь с правительст-
вом России. В ходе рабочих 
встреч, в том числе с председа-
телем правительства Михаилом 
Владимировичем Мишусти-
ным, были обсуждены более 15 
проблемных для Северного Кав-
каза вопросов, касающихся со-
циально-экономического раз-
вития округа, скоординирова-
ны направления основных уси-
лий, определен порядок взаимо-
действия с вице-премьерами и 
профильными министерства-
ми, даны соответствующие по-
ручения. В дальнейшем сов-
местная работа была выстроена 
по отраслевому признаку в рам-
ках решения конкретных задач, 
стоящих перед округом.

Например, с министром тран-
спорта России мы обсуждали во-
просы развития транспортной 
инфраструктуры округа, в том 
числе строительство автомо-
бильной дороги, соединяющей 
Кавказские Минеральные Воды 
и Адлер. По указанному вопросу 
на имя президента было направ-
лено соответствующее обраще-
ние. Сейчас проводится работа, 
направленная на поиск вариан-
тов строительства трассы. 

А недовольные вашим прихо-
дом были?

ЮРИЙ ЧАЙКА: Ну, как без этого? Те, 
кто не был знаком с моими жиз-
ненными принципами, надея-
лись, что со мной можно «поре-
шать» какие-то вопросы. И они, 
конечно, были очень расстрое-
ны, когда узнали, что я ничего 
ни у кого не прошу и догово-
риться со мной в ущерб государ-
ственным интересам не полу-
чится. А с любыми коррупцио-
нерами и казнокрадами у меня 
разговор был короткий — суд и 
тюрьма.   

Угрожать не пытались? 
ЮРИЙ ЧАЙКА: Мне угрожать беспо-
лезно. В Чечне, еще в бытность 
министром юстиции, на меня 
трижды покушались. Ну и ниче-
го не добились. 

Перед вашим назначением на 
должность в целом была за-
кончена работа по декрими-
нализации Дагестана, кото-
рая и начиналась с вашим 
участием. Сейчас подобные 
мероприятия на Кавказе где-
нибудь проводятся?

ЮРИЙ ЧАЙКА:  В Ингушетии. Сов-
местными действиями силовых 
структур пресечена деятель-
ность этнической преступной 
группы, члены которой при-
частны к совершению общеуго-
ловных преступлений, в том чи-
сле коррупционной направлен-
ности, как на территории респу-
блики, так и в других субъектах 
страны. В Москве ими были за-
стрелены начальник Центра 
противодействия экстремизму 
МВД Ингушетии Ибрагим Эль-
джаркиев и его брат. Кроме того, 
в Ингушетии раскрыто 73 пре-
ступления, половина из кото-
рых относится к категории тяж-
ких и особо тяжких, 20 — терро-
ристического характера, 142 
преступления экономической 
направленности, в числе кото-
рых 37 — по линии борьбы с кор-
рупцией. К уголовной ответст-
венности привлечен 91 человек. 
Материальный ущерб по окон-
ченным и приостановленным 
уголовным делам составил бо-
лее 130 миллионов рублей.

Кроме того, в настоящее вре-
мя проводится большой ком-
плекс действий по декримина-
лизации в Карачаево-Черкес-
ской Республике. Я думаю, в 
ближайшее время об итогах 
этой работы доложат правоох-
ранительные органы. 

То есть уже нельзя сказать, 
что кадры на Кавказе по-
прежнему все решают?

ЮРИЙ ЧАЙКА: Это действительно 
серьезная проблема.  Поэтому 
важный аспект совершенство-
вания кадровой политики на 
Северном Кавказе — противо-
действие не только коррупции, 
но и клановости при назначе-
нии на должности. 

Кандидаты на должности ру-
ководителей территориальных 
органов и их заместителей про-
веряются самым тщательным 
образом не только правоохра-
нительными органами, но и ап-
паратом полпредства. Всесто-
ронне изучаются их личные и 

деловые качества, другие аспек-
ты, чтобы в итоге получить об-
щую оценку всего спектра ин-
формации, характеризующей 
кандидата. 

Аналогичный подход приме-
няется при рассмотрении пре-
тендентов на должности феде-
ральных судей. В результате в 
2020 году отказано в согласова-
нии 31 кандидатуры на должно-
сти руководителей территори-
альных органов и федеральных 
судей.

В чем причины?
ЮРИЙ ЧАЙКА: Наличие конфликта 
интересов, несоблюдение анти-
коррупционных запретов и ог-
раничений и требований, несо-
ответствие квалификационным 
требованиям,  словом, основа-
ния, из-за которых кандидат 
может подорвать доверие об-
щества к государству и умалить 
авторитет государственной 
власти.

Не секрет, что на Кавказе 
много не только долгожите-
лей по возрасту, но и по заня-
тию определенных должно-
стей.

ЮРИЙ ЧАЙКА: Подобные факты вы-
являлись и нами. Некоторые ру-
ководители замещают должно-
сти в территориальных органах 
госвласти по десять-двадцать 
лет. При этом вакансии по ука-
занным должностям сохраня-
ются по два-три года. 

Так, были случаи необосно-
ванно продолжительного сохра-
нения вакансий по должностям 

руководителей территориаль-
ных органов более двух2 лет, а 
также многочисленные факты 
длительного замещения указан-
ных должностей —– от 10 до 20 
лет, в частности, в ФАС по Став-
ропольскому краю и Кабарди-
но-Балкарской Республике;. Ро-
спотребнадзоре по Ставрополь-
скому краю, Дагестану и Ингу-
шетии; . Роскомнадзоре по Ка-
бардино-Балкарской Республи-
ке;. Росимуществе в КЧР, Ингу-
шетии и Чечне;. Росздравнадзо-
ре по Ставропольскому краю и 
КЧР, а также Госинспекции тру-
да в Кабардино-Балкарской Ре-
спублике, Чеченской Республи-
ке и Республике Дагестан.

Раньше считалось, что если 
чиновник занял теплое место, 
то его уже никто не подвинет, но 
сейчас это уже не так. В, в дан-
ной сфере постепенно наводит-
ся порядок.

Как обстоят дела с корруп-
цией в СКФО?

ЮРИЙ ЧАЙКА: Уровень коррупции 
местами зашкаливает. Несмо-
тря на принимаемые меры, си-
туация по-прежнему требует 
пристального внимания. В част-
ности, по предварительной ин-
ф о р м а ц и и ,  с от руд н и ка м и 
окружных прокуратур выявле-
но около 20 тысяч нарушений 
законодательства о противодей-
ствии коррупции, внесено более 
11 тысяч актов прокурорского 
реагирования, за совершенные 
правонарушения к дисципли-
нарной и административной от-
ветственности привлечено по-
рядка шести тысяч должност-
ных и юридических лиц, возбу-
ждено свыше 150 уголовных дел. 

На Кавказе земельные споры 
далеко не всегда решаются в 

судах, а это приводит к серьез-
ным столкновениям, в том 
числе с использованием ору-
жия, как это было, например, 
недавно в Дагестане, а до это-
го в Ингушетии и Чечне...

ЮРИЙ ЧАЙКА: Традиционно на Се-
верном Кавказе земля является 
предметом особого отношения 
со стороны жителей этого древ-
него и многонационального ре-
гиона. Поэтому любые вопросы, 
касающиеся установления или 
изменения границ между субъ-
ектами Федерации, должны ре-
шаться с особой деликатно-
стью. 

История знает множество 
примеров, когда неосторожные, 
скоропалительные действия 
приводили к неприятным по-
следствиям. К счастью, на Кав-
казе существуют традиции раз-
решения спорных вопросов и 
проведения переговоров между 
народами и даже отдельными 
семьями. Такие традиции име-
ют глубокие корни в истории и 
отражают мудрость многих по-
колений жителей Кавказа.

Сегодня действия органов 
государственной власти и мест-
ного самоуправления в сфере 
земельных отношений должны 
в обязательном порядке учиты-
вать эти особенности. Необхо-
димо с уважением относиться к 
интересам всех сторон. Нужно 
понимать, что там, где сущест-
вуют болевые точки, не следует 
торопиться. Как гласит старая 
народная мудрость: «Семь раз 
отмерь, один раз отрежь», а в 
некоторых случаях вообще, воз-
можно, не стоит резать по живо-
му.

Если мы заговорили о тради-
циях, то во все времена особую 
роль на Кавказе играло казаче-
ство. Известно также и о ва-
шем особом отношении к ка-
закам, из которых вы родом. 
Насколько казаки сегодня за-
метны на Кавказе?  

ЮРИЙ ЧАЙКА: Дед у меня из Кубан-
ского казачьего войска, а слу-
жил в конвое наместника Его 
Императорского Величества 
вместе с терскими казаками. И 
получается, что я в некоторой 
степени повторяю его судьбу. 
Терское войсковое казачье об-
щество всегда было элитарным 
и считалось вторым по стар-
шинству в системе казачьих 
войск Российской империи. Чи-
сленность терцев достигала  по-
чти 400 тысяч человек.  Сейчас 
войско, к сожалению, утратило 
свой прежний статус опорного 
для страны. Общая численность 
терских казаков составляет бо-
лее 15 тысяч человек, обяза-
тельства по несению государст-
венной и иной службы взяли на 
себя свыше 10 тысяч из них.

Вместе с тем терцы должны и 
способны вернуть себе преж-

нюю славу. Для этого мы полу-
чили мощную платформу — пре-
зидент России 9 августа прош-
лого года утвердил новую ре-
дакцию Стратегии госполитики 
РФ в отношении российского 
казачества на 2021—2030 годы. 

Одним из важнейших прио-
ритетов этого документа  явля-
ется максимальная интеграция 
казачества в систему государст-
венного управления. Поэтому в 
развитие возможностей для ре-
шения задач, включенных в 
Стратегию, было принято реше-
ние назначить помощником 
полномочного представителя 
избранного атамана Терского 
войскового казачьего общества, 
ветерана боевых действий, под-
полковника Виталия Кузнецо-
ва.

Что это дает в практиче-
ском плане?  

ЮРИЙ ЧАЙКА: Из практических ша-
гов, которые намечены нами на 
ближайшее время, могу отме-
тить прорабатываемую пер-
спективу усиления сотрудниче-
ства с воинскими частями Ми-
нобороны России, а также пред-
ложения по организации взаи-
модействия казачьих обществ 
ТВКО с воинскими частями 
Росгвардии. Согласно планам, 
основными задачами для каза-
чьих подразделений Росгвардии 
будут являться охрана и защита 
государственных объектов и 
особо важных грузов, обеспече-
ние общественной безопасно-
сти, патрулирование лесов и за-
поведников и так далее. Могу с 
уверенностью сказать, что мы 
получаем на этом направлении 
максимальную поддержку со 
стороны руководителей сило-
вых органов и других заинтере-
сованных государственных 
структур. Еще один ключевой 
для нас проект — строительство 
кадетского казачьего корпуса 
ТВКО, который станет полно-
ценной учебной базой как для 
молодежи, так и для тех каза-
ков, которые впоследствии по-
ступят на профессиональной 
основе на службу в подразделе-
ния Росгвардии и Министерства 
обороны РФ.  

ПОГОДА Гидрометцентр 
спрогнозировал весенние 
морозы 

Лед как из ведра

Ольга Игнатова

Уже очевидно, что ждать ранней и теплой весны не 
стоит. По крайней мере жителям центра европейской 
территории, Поволжья. Да и на юге европейской тер-
ритории — в Краснодарском крае и в Крыму — пока 
даже холоднее, чем было в новогодние праздники.

Как рассказал на пресс-конференции научный ру-
ководитель Гидрометцентра Роман Вильфанд, весна 
будет в пределах средних многолетних значений. 
Иными словами, довольно обычная для российских 
климатических зон, когда погода долго раскачивает-
ся. И снег будет таять долго, до конца марта — начала 
апреля. Единственное, что может ускорить про-
цесс, — это приход устойчивого антициклона, при ко-
тором снежный покров начнет испаряться. Но в обо-
зримой перспективе приход такого циклона не про-
гнозируется.

В то же время, как пояснил Роман Вильфанд «РГ», 
март ожидается очень неоднородным по температу-
ре. «Среднемесячная мартовская температура возду-
ха будет состоять из различных больших амплитуд. 
Как положительных, так и отрицательных», — поя-
снил синоптик. Возможны и похолодания до минус 
8—10 градусов, и потепления до плюс 7—10 градусов. 
А на севере Урала, севере Западной Сибири и северо-
западе Красноярского края температура окажется 
ниже нормы.

В Москве март начался с оттепели. Но уже с 6 марта 
заметно похолодает. А 7 марта начнется метель, кото-
рую спровоцируют порывы ветра до 15—20 метров 
в секунду. 8 марта в этом году в столичном регионе вы-
дастся холодным. Ночью в столичном регионе минус 
7—12 градусов, а днем — минус 4—9 градусов, рассказал 
Вильфанд. 9 марта ожидается дальнейшее понижение 
температуры — ночью до минус 19 градусов. Плюсо-
вые температуры будут в Краснодарском крае и Кры-
му: там до 10—15 тепла.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Юрий Чайка: Раньше считалось, что если на Кавказе чиновник 
занял теплое место, то его никто не подвинет. Сейчас это уже не так

Казаки против разбойников

Юрий Чайка: Мой дед — казак, слу-
жил в конвое наместника Его Импе-
ра торского Величества на Кавказе.

А К Ц Е Н Т

 В результате проведения более 1500 
спецопераций и оперативно-боевых 
мероприятий на Кавказе нейтрализова-
ны 45 боевиков, в том числе их лидеры 

В МЧС России рассказали, где есть риск сильных паводков 
rg.ru/art/2051385
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Составил общий ущерб от кор-

рупционных и экономических 

преступлений по оконченным 

уголовным делам на Северном 

Кавказе
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Можно сказать, что террористическая угроза 
на Кавказе миновала?
Юрий Чайка | Оперативная обстановка на террито-

рии СКФО в 2020 году оставалась напряженной и 

развивалась на фоне сохраняющихся террористиче-

ских угроз, скрытой деятельности идеологов между-

народных террористических и экстремистских орга-

низаций, сложной эпидемиологической обстановки, 

а также сохраняющегося протестного потенциала на-

селения в ряде субъектов округа. В этих условиях де-

ятельность подразделений силовых структур была 

направлена на предотвращение террористических 

угроз, обеспечение правопорядка и общественной 

безопасности в субъектах округа. 

Правоохранительные органы продолжали наступа-

тельные действия по выявлению участников банд-

групп, причастных к тяжким и особо тяжким престу-

плениям, вскрытию их пособнической базы и кана-

лов ресурсной подпитки. В результате проведения 

более 1500 спецопераций и оперативно-боевых ме-

роприятий нейтрализованы 45 боевиков, в том числе 

их лидеры, еще 113 участников бандгрупп задержаны. 

Из незаконного оборота изъято более 900 единиц 

оружия, а также 120 тысяч боеприпасов.

Кстати, по округу в целом более чем на 7 процентов 

уменьшилось количество преступлений, совершен-

ных с использованием оружия и взрывчатки. Особен-

но отрадно отметить, что это происходит в КБР и Да-

гестане, где раньше стреляли чуть ли не ежедневно. 

В то же время, существенное влияние на развитие опе-

ративной обстановки в субъектах СКФО оказывают 

криминогенные процессы в сфере экономики. Только 

органами внутренних дел выявлено более 6,5 тысячи 

преступлений экономической и коррупционной на-

правленности. Материальный ущерб от этих престу-

плений по округу (по оконченным уголовным делам) 

составил более 17 миллиардов рублей, а его возмеще-

ние обеспечено на сумму почти 6 миллиардов рублей.

РЕШЕНИЕ Мосгорсуд 
закрыл громкое дело 
о врачебной ошибке 
в отношении
врача-гематолога
Елены Мисюриной

Все — по делу

Иван Петров 

Московский городской суд на заседании в четверг по-
становил закрыть уголовное дело, ранее расследуемое 
в отношении врача-гематолога Елены Мисюриной. Ре-
зонансное дело о врачебной ошибке было возбуждено 
несколько лет назад. 

Первый приговор врач Мисюрина получила в янва-
ре 2018 года, его вынес Черемушкинский районный 
суд Москвы. 

Женщина была признана виновной в том, что она 
оказывала услуги, не отвечающие требованиям без-
опасности, которые повлекли смерть пациента. Мисю-
рина была приговорена к двум годам колонии общего 
режима.

По мнению следствия, 25 июля 2013 года врач-гема-
толог при проведении трепанобиопсии костного мозга 
нарушила методику, тактику и технику процедуры. 
В результате произошло сквозное повреждение крове-
носных сосудов пациента, который через несколько 
дней скончался. 

Вердикт вызвал широкий общественный резонанс. 
В поддержку медика Елены Мисюриной выступили 
многие представители врачебного сообщества. 
По мнению адвокатов врача, суд не учел объективных 
фактов. Например то, что процедура, которую врач де-
лала тысячи раз за свою практику, не могла стать при-
чиной летального исхода. Кроме того, мужчина-паци-
ент страдал онкологией и скончался уже в другой кли-
нике после другой полостной операции. 

Защита врача ходатайствовала об эксгумации тела 
и повторной экспертизе. Но в этом было отказано. По-
сле приговора районного суда прокуратура попросила 
освободить врача из следственного изолятора до его 
пересмотра.

Дело пересмотрели только в 2021 году. 
«Апелляционным определением Московского го-

родского суда от 4 марта 2021 года приговор Черемуш-
кинского районного суда города Москвы в отношении 
Мисюриной Е.Н., обвиняемой в совершении преступ-
ления, предусмотренного п. «в», ч. 2 ст. 238 УК РФ, от-
менен. Уголовное дело прекращено по п. 2 ч. 1 ст. 24 
УПК РФ, то есть в связи с отсутствием состава преступ-
ления», — сообщили «Российской газете» в пресс-служ-
бе Мосгорсуда.  

Уголовное дело в отношении Елены Мисюриной прекращено 
в связи с отсутствием состава преступления.
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ПРИЗНАНИЕ 

Программы 
российских 
вузов —
в сотне лучших 
рейтинга QS

ВЫШЛИ 
НА РЕКОРД
Мария Агранович

В 2021 году в предметном рей-
тинге QS представлены 40 рос-
сийских университетов, из них 
16 участники проекта 5-100. 
За последние семь лет число 
российских вузов в рейтингах 
QS выросло в 20 раз. В топ-
100 входят 16 отечественных 
вузов, в том числе 10 участники 
проекта 5-100. Это рекордное 
число российских университе-
тов, вошедших в глобальную со-
тню лучших по своим предме-
там, за всю историю рейтинга.

Лидером среди россиян сно-
ва стал МГУ им. Ломоносова: он 
попал в топ-100 по 20 предметам 
и направлениям, а по шести — 
и вовсе в топ-50. «Естественные 
науки», «Лингвистика», «Физи-
ка и астрономия», «Нефтегазо-
вое дело», «Математика», «Сов-
ременные языки» и «Филосо-
фия», «Информатика», «Хи-
мия» — вот лишь некоторые из 
направлений, где МГУ в сотне 
лучших. Кстати, МГУ стал луч-
шим и по одному из самых зна-
чимых критериев оценки — ака-
демической репутации, получив 
91 балл из 100 возможных.

— Московский университет — 
один из наиболее динамично 
развивающихся классических 
университетов, представлен-
ных в международных рейтин-
гах вузов, — комментирует рек-
тор МГУ академик Виктор Са-
довничий. — Сильная сторона 
рейтинга QS в том, что он оце-
нивает не общую картину обра-
зовательного процесса, а кон-
кретные предметные области, 
позволяющие сопоставлять ак-
тивность отдельных факульте-
тов и даже кафедр. Для нас это 
особенно важно с учетом ак-
тивно идущего процесса фор-
мирования междисциплинар-
ных научно-образовательных 
школ.

Не отстают от МГУ и коллеги. 
Так, МГИМО вошел в топ-50 по 
предмету «Политика и между-
народные исследования» (41-е 
место). Здесь же Высшая школа 
экономики (45-е место). Выше 
всех, правда, в своей предмет-
ной области, из российских ву-
зов поднялся Санкт-Петербург-
ский горный университет: 12-е 
место в мире в рейтинге «Горное 
дело». В топ-50 попал и МФТИ — 
по «Физике и астрономии».

Самый заметный скачок 
в своей предметной области сде-
лала Московская консервато-
рия им. Чайковского — на десять 
позиций вверх.  

Война и мир
гаджету 

Создать внутри школы 
развивающую среду, 
в которой ребенку ин-

тересно жить и общаться, не 
только на уроках, но и после 
них… Воевать с гаджетами за 
внимание и вовлечение детей — 
это сложная, прямо-таки «штуч-
ная» педагогика. Здесь нужно 
быть немного и психологом, 
и да, массовиком-затейником.

Зачем воевать с гаджетами? 
Это как воевать с ветром…

ИРИНА ПЛЕЩЕВА: Гаджеты — лишь 
инструмент. Мы хотим, чтобы 
как можно больше детей вместо 
виртуальных лайков получали 
«ачивки» в реальной жизни. 
Вместо бездумного поглощения 
контента в соцсетях участвова-
ли в проектах, которые меняют 
их жизнь, школу, город к лучше-
му.

Педагоги знают: есть актив-
ные ребята, отличники, кото-
рым всегда все можно поручить. 
Есть «одаренные» и «талантли-
вые», на которых школа делает 
ставку и отправляет на олимпи-
ады. А есть — условно — хулиганы 
и двоечники, с которыми прихо-
дится специально работать.

Но огромной массе «обыч-
ных» детей внимания не доста-
ется. Чем-то там они занимают-
ся, ходят в платные секции или 
к репетиторам. А может, и не хо-
дят. Может, сидят целыми днями 
у экранов, — школу это не особо 
интересует.

Вот эти «обычные» дети из 
обычных семей, которых на са-
мом деле большинство, они се-
годня в самой большой зоне ри-
ска. Они задают нам вопросы: 
«А если я не талантливый? Если 
еще не нашел себя? Мне можно 
дать шанс в жизни?» Наша зада-
ча — зацепить именно их: что-то 
предложить, увлечь, зажечь ис-
кру. Школьные учителя сами не 
справятся, им нужна помощь.

Кто сможет стать советни-
ком-воспитателем? Должен 
ли он быть «зумером» или 
«бумером»? Обязательно ли 
педагогическое образование?

ИРИНА ПЛЕЩЕВА: Я вижу его челове-
ком, который может объяснить 
физику на примере популярно-
го у школьников мультфильма 
«Рик и Морти». Понимает, чем 
киберспорт отличается от 
компьютерной зависимости. 
Знает популярные мемы и ти-
кток-тренды, сидит в тех же со-
цсетях, что и школьники. 

У нас в WhatsApp есть груп-
па, где сидят несколько сотен 
старшеклассников-активистов 
из всех регионов. Спрашиваю 
ребят — кого они хотят видеть 
«навигаторами детства»? От-
вет — «это молодой человек, ко-
торый нас понимает, который 
может отстаивать наши запро-
сы перед школьной админи-
страцией и родителями».

Мне 33 года. Работаю на пол-
ставки педагогом-организато-

ром в одной из подмосковных 
школ. Кажется, что ребятам в 8 
«А» ничего не интересно, они 
только и делают, что готовятся 
к ОГЭ. 8«Г» — вообще ни слова 
из них вытянешь: ни поддер-
жать, ни поспорить.

Не так давно обсуждали 
с ними работу волонтеров. 
Вышла после классного часа 
вся вымотанная. А потом догна-
ли в коридоре две девчонки 
и говорят: «Как думаете, а если 
мы сейчас английский подтя-
нем, нас возьмут работать 
с иностранными туристами?» 
И тут я поняла, что их немнож-
ко «качнуло». Но это было 
очень тяжело.

Поэтому «навигаторы дет-
ства» — не очень взрослые 
люди, но у которых уже есть 
опыт педагогической, вожат-
ской работы. Студенты-стар-

шекурсники или выпускники 
педагогических вузов, которые 
бы относились к детям с ис-
кренним интересом. Психоло-
гическое, техническое образо-
вание мы тоже рассматриваем, 
потому что у детей есть на это 
запрос.

Работа с детьми — не из лег-
ких, люди на ней выгорают. 
Не боитесь большой текучки?

ИРИНА ПЛЕЩЕВА: Для этого мы и за-
пускаем эксперимент в 10 реги-
онах, чтобы тонко настроить 
систему. Хотим понять, как най-
ти именно тех людей, которым 
эта работа подойдет. Выбрали 
пока небольшие школы, макси-
мум на 250 детей. Больше, по на-
шим расчетам, одному челове-
ку не потянуть.

Это первая волна, но в тече-
ние года будем еще добирать 
людей. Повысить квалифика-
цию «навигаторов» поможет 
«Артек».

Чему в «Артеке» научат со-
ветников-воспитателей?

ИРИНА ПЛЕЩЕВА: Будет несколько 
модулей. Лучшие вожатские 
практики «Артека», возрастные 
особенности детей, методики 
работы с «трудными» подрост-
ками. Особое внимание — на 
цифровые инструменты в обра-
зовании и воспитании, социаль-
ные сети. 

Все российские школы уже 
представили свои программы 
воспитания, календарный 
план мероприятий. Вы виде-
ли хотя бы одну?

ИРИНА ПЛЕЩЕВА: Да, один из вари-
антов как раз лежит у меня на 
столе. Там вроде очень пра-
вильные и разумные вещи. Но 
я уже просмотрела десятки по-
добных программ: проблема 
в том, что большинство из них 
написаны как под копирку. 
Формальный подход дети чув-
ствуют сразу же, их не прове-
дешь. Поэтому в «Артеке» каж-
дый «навигатор» подготовит 
и будет защищать именно свою 
программу воспитания, со-
зданную для своей школы, для 
своих учеников.

Читала проект профстан-
дарта для советников-воспи-
тателей. Он сейчас обсужда-
ется. Скажу честно, это 
ужас — миллион обязаннос-
тей. И за все это — 15 тысяч 
рублей в месяц?

ИРИНА ПЛЕЩЕВА: 15 тысяч — это ба-
зовая ставка, которую совет-
ник-воспитатель будет зараба-
тывать как сотрудник «Росдет-
центра». Для студентов в регио-
нах это хорошая доплата. Кроме 
того, советник-воспитатель 
 может быть параллельно трудо-
устроен в  школе.  Скажем, 
на полставки — как педагог-орга-
низатор, педагог дополнитель-
ного образования, или учитель-
предметник с очень небольшой 
нагрузкой. В целом мы рассчи-
тываем, что его зарплата будет 
на уровне региона.

Можете критиковать, но 
я убеждена: большинство прой-
дет на эту работу точно не из-за 
денег. Но если мы покажем хоро-
шие результаты в пилотных 
10 регионах, то поборемся за 
увеличение «стоимости» такого 
специалиста, когда этот проект 
придет во все регионы.

В утвержденной программе 
«Десятилетие детства» есть 
пункт «Разработка перечня 
показателей эффективности 
воспитательной деятельнос-
ти». Опять бесконечные от-
четы?

ИРИНА ПЛЕЩЕВА: Скажу так. Отчет-
ность будет минимальная. Но 
совсем без этого не обойтись: 
все-таки выделяются бюджет-
ные деньги.

Поэтому уже сейчас разра-
батывается мобильное прило-
жение, в котором «навигаторы 
детства» смогут общаться 
с нами напрямую, задавать во-
просы, получать поддержку 
в режиме реального времени. 

И там же, надеюсь, можно будет 
отправить отчет в два клика. 

Будут ли советники-воспи-
татели ставить оценки за 
поведение? За «успехи в па-
триотизме»?

ИРИНА ПЛЕЩЕВА: Ни в коем случае! 
Патриотизм — это не про даты 
в календаре и не про «обязалов-
ку». Это любовь к родителям, 
уважение к старшим. Это ис-
кренняя радость за наших спор-
тсменов, неподдельная гордость 
за открытия наших ученых, вос-
хищение нашими музыкан-
тами… И все эти чувства можно 
заложить в ребенка только че-
рез погружение в эти эмоции.

Но что интересно? Мы хотим 
сделать систему бонусов — вир-
туальных баллов для самых ак-
тивных школьников. Их можно 
будет копить и обменивать, ска-
жем, на билеты в кино, на кру-
тую футболку, или даже на по-
ездку в «Артек»! Разве плохо? 
Это будет премия для ребят за 
их активность, такой «пряник». 
А «кнута» не будет.

А идеологией «навигаторы» 
будут заниматься?

ИРИНА ПЛЕЩЕВА: До недавних собы-
тий ТikТоk был абсолютно апо-
литичным — танцульки, лайфха-
ки, ляпы, приколы, мальчики 
и девочки, любовь, лайки. Взро-
слые люди в грязных целях ис-
пользовали эту социальную 
сеть, подняли хайп. И дети нача-
ли задавать вопросы. Ну так нам 
нужно не закрываться, не пу-
гать подростка страшилками 
«не ходи на митинг, будут маг-
нитные бури, срочно в субботу 
пишем контрольную…». Дети 
не идиоты. Если они об этом 
спрашивают, нужно найти сло-
ва и смелось честно отвечать, 
почему это опасно. Это первое.

Второе. «Навигаторы детст-
ва» будут заниматься именно 
воспитанием, а не идеологией. 
И если благодаря их работе все 
меньше подростков будет со-
стоять в полиции на учете по де-
лам несовершеннолетних… 
Если будет меньше жестокости, 
травли, если никто не будет пля-
сать на памятниках, разве это 
плохо? Разве плохо, если вы-
пускники школ не будут путать 
государственные флаги России 
и Франции? Объясните мне, 
против чего выступают все эти 
критики? И что плохого, если 
вместо мыслей «побухать» 
и «приторчать», у школьника 
благодаря «Навигатору детст-
ва» в голове будет желание по-

лучить интересную профессию, 
найти хорошую работу?

Почему в школе растет агрес-
сия и нетерпимость?

ИРИНА ПЛЕЩЕВА: Агрессия растет не 
в школе, а в целом в обществе, 
в семье. Дети лишь считывают 
наши сигналы. Когда родители 
читают нотации о пользе чтения, 
а сами не вылезают из телефо-
нов… Когда говорят: «уважай 
старших», а сами орут на него 
матом. Когда «алкоголь и табак — 
плохо», а сами садятся за руль 
пьяными, курят на глазах у де-
тей. В ответ может быть две реак-
ции: либо дети подражают, либо, 
наоборот, ненавидят. И обиду на-
чинают вымещать на своих свер-
стниках, на учителях, на себе. 
Я очень хочу, чтобы родители за-
думались: какую они атмосферу 
внутри семьи они создают?

Воспитание — всегда личный 
пример. Прописная истина? 
Именно она. Но как же важно 
о ней не забывать. В первую оче-
редь, нам, взрослым. 

А что касается «трудных» 
подростков, которые, скажем 
честно, были во все времена, то 
они не должны сталкиваться 
с еще большей агрессией, в них 
нельзя растить еще большую 
обиду на общество. И есть пре-
красные методики работы с та-
кими детьми, мы будем учить 
этому в «Артеке». Есть прекра-
сный опыт Московской области. 
Пятнадцать лет назад, еще при 
губернаторе Громове, замом по 
социально-образовательной ча-
сти работала Лидия Николаевна 
Антонова — очень известный 
среди педагогов человек. Она 
в Дмитровском районе, в колхо-
зе, сделала лагерь для трудных 
подростков. Днем они собирали 
морковку и зарабатывали день-
ги. А вечером с ними работали 
педагоги-вожатые, вели отряды, 
орлятские костры. Когда у ребят 
заканчивался летний лагерь, 
они возвращались домой уже 
немножко другими людьми. 
Возвращались с деньгами, кото-
рые заработали на морковке. 
Это сложная, подвижническая 
работа. А еще очень современ-
ный и интересный опыт Нижне-
го Новгорода: там недавно от-
крыли «Хулиганов дом» — клас-
сный центр наставничества, ко-
торый помогает «сложным» 
подросткам в трудной жизнен-
ной ситуации.  

Ирина Плещева: Хотим, чтобы 
как можно больше детей вместо 
виртуальных лайков получали 
«ачивки» в реальной жизни.

А К Ц Е Н Т

До недавних событий ТikТоk был абсо-
лютно аполитичным. Взрослые люди 
в грязных целях использовали эту соци-
альную сеть, подняли хайп

Рейтинг QS — 
это почти 14 тысяч 
образовательных 
программ, полто-
ры тысячи вузов 
со всего мира, 
51 предмет, 
пять предметных 
областей
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Справка «РГ»

На конкурс «Навигаторы детства» уже подано более 5,5 тысячи заявок. 

Он еще продолжается, можно успеть подать заявку на сайте навигато-

рыдетства.рф до 14 марта. Всех участников ждет этап онлайн-тестиро-

вания. А те, кто покажет лучшие результаты, будут приглашены на фи-

нальный этап — собеседование. Результаты конкурса объявят не позд-

нее 21 марта 2021 года. 

1

КОММЕНТАРИЙ

Бен Саутер, старший вице-
президент по профессио-
нальным услугам в QS:
— За последнее десятилетие Рос-

сия предприняла множество ша-

гов, необходимых для создания си-

стемы высшего образования миро-

вого класса. Сегодня она во мно-

гом направлена на поддержку на-

чинающих ученых, которые будут 

способствовать созданию нового 

поколения российских знаний. 

Приоритет — областям, которым 

раньше не уделялось должного 

внимания. Это к примеру, «Иссле-

дования климата и окружающей 

среды», «Геномика», «Робототехни-

ка», «Исследования материалов». 

Российское правительство напра-

вило финансирование в учебные 

заведения с высоким потенциалом. 

Мы видим положительные резуль-

таты этих решений в нашем гло-

бальном рейтинге. Но впереди еще 

много работы — например, в Рос-

сии по-прежнему доля исследова-

телей на 1000 человек меньше, 

чем в других крупных странах.

Узнать, кто из наших 
в рейтинге QS, можно 
по этому QR-коду

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естествен-
ных монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа 
по трубопроводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России 
от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об-
щество) разместило информацию согласно пункту 11б и 11з Постанов-
ления — план (с учетом корректировки) на 2020 год и план на 2021 год 
на официальном сайте Общества по адресу: http:// gazoraspredelenie.
gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Феде-
рации» Высшая квалификационная коллегия судей Россий-
ской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  судьи Пятого кассационного суда общей юрис-
дикции;

—  заместителя председателя Амурского областного 
суда;

—  заместителя председателя Новосибирского об-
ластного суда;

—  председателя Арбитражного суда Центрального 
округа;

— судьи Арбитражного суда Московского округа;
— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  заместителя председателя Четвертого арбитраж-

ного апелляционного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляцион-

ного суда;
—  заместителя председателя Тихоокеанского флот-

ского военного суда;
—  председателя Нижегородского гарнизонного во-

енного суда;
—  председателя Тульского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Московского гарнизонного военного суда;
— судьи Уфимского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 30 марта 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ТРАНСПОРТ В аэропорт 
Внуково метро придет 
до конца 2023 года

Под крылом 
самолета

Любовь Проценко

Метростроители уходят все дальше в глубь территории 
Новой Москвы. К восьми уже работающим там станци-
ям: «Румянцево», «Саларьево», «Рассказовка», «Гово-
рово», «Филатов луг», «Прокшино», «Ольховая» и 
«Коммунарка» скоро добавятся еще две — «Пыхтино» 
и «Внуково». С ходом строительства станции «Пыхти-
но» Калининско-Солнцевской линии вчера познако-
мился мэр столицы Сергей Собянин. 

«Впервые в истории города метро дойдет до аэро-
порта Внуково, — сказал он. — Это уникальный проект и 
в мировой практике. Мало мест, где городское метро 
доходит до аэропортов». Линия, которая сейчас про-
кладывается во Внуково, по сути является продолже-
нием Солнцевской ветки — одной из самых протяжен-
ных в московской подземке. Собянин напомнил, что 
она пройдет и дальше. Станция «Пыхтино» станет 
лишь промежуточной на пути к «Внуково». Этими дву-
мя станциями, по словам мэра, будут пользоваться 
около 350 тысяч горожан — жителей поселений Вну-
ковское, Марушкинское, Филимонковское и располо-
женных поблизости новых жилых комплексов. 

Будущая станция «Пыхтино» расположена во Вну-
ковском, рядом с деревней Пыхтино. Проектом пред-
усмотрено, что будет она мелкого заложения, а в связи 
с близостью аэропорта — оформлена на авиационную 
тематику. У единственного наземного вестибюля на 
сложном рельефе местности — разные путевые стены — 
одна глухая, другая с панорамным остекленением. Глу-
хую украсит хронологическая лента, посвященная 
истории отечественного авиастроения от АНТ-3 до 
сверхзвукового Ту-160. На потолке — световые кон-
струкции в виде цилиндров — турбин, а над наклонным 
ходом эскалатора обещают разместить модель Ту-144. 

Но транспортное сообщение этого городского аэро-
порта с каждым днем улучшается не только за счет 
проведения туда метро. Сергей Собянин напомнил, 
что его связывает со столицей хорошая автомобильная 
дорога, а сейчас многое делается и для развития желез-
нодорожного транспорта. «Мы проводим огромные ра-
боты по улучшению движения Киевского направления 
железной дороги, вхождения его в город, увеличения 
частоты и комфорта движения, — сказал он. — Так что в 
будущем Внуково будет включен в один из Московских 
центральных диаметров». Авиапассажирам же удобно 
будет то, что «Аэроэкспрессы» будут останавливаться 
рядом со станцией метро «Внуково». Запустить ее Со-
бянин пообещал до конца 2023 года. 

Напомню, строительство участка подземки длиной 
4,9 километра со станциями «Пыхтино» и «Внуково» 
началось в октябре 2019 года. Проходку двух однопут-
ных тоннелей от «Рассказовки» до «Пыхтино» плани-
руется начать во втором квартале этого года.    

Мэр столицы Сергей Собянин осмотрел ход строительства 
новой станции «Пыхтино».
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МОРЯКИ 
СПАСЛИ КОТЯТ

В ГОСТИ С НОЖОМ

Ариадна Рокоссовская 

Напавший с ножом на прохожих в Швеции 22-летний 
мужчина оказался мигрантом из Афганистана, приехав-
шим в страну три года назад. Всего пострадали семь че-
ловек, трое находятся в тяжелом состоянии. При задер-
жании преступник 
был ранен в ногу и 
госпитализирован. 
Полиция расследует 
это преступление, 
как покушение на 
убийство, но однов-
ременно проверяет, 
не было ли у мужчи-
ны террористических мотивов. По информации право-
охранительных органов, нет никаких признаков того, 
что у нападавшего были сообщники. Информагентство 
Reuters сообщило со ссылкой на шведские СМИ, что 
следователи провели обыск в квартире, где проживал 
преступник, и поговорили с его соседям. Выяснилось, 
что им было трудно общаться с молодым человеком, по-
скольку тот так и не выучил шведский, а английского он 
не знал. Кроме того, по данным новостного портала  
Swedinfo, за время пребывания афганца в Швеции, у 
него обнаружились проблемы с психоактивными веще-
ствами, и его «осудили за преступления, связанные с на-
ркотиками». Также сообщается, что мигрант «в течение 
некоторого времени страдал от психических проблем» 
и его регулярно навещали дома социальные службы. •

ПОЛИЦЕЙСКИХ 
ПРИЖАЛИ К СТЕНКЕ 
КАПИТОЛИЯ
Александр Гасюк

Спустя 9 месяцев после резонансного убийства офи-
церами полиции афроамериканца Джорджа Флойда, 
спровоцировавшего расовые протесты и беспорядки 
по всей Америке, палата представителей конгресса 
США одобрила законопроект, названный в честь по-
гибшего. Принятый конгрессменами закон о спра-
ведливости полиции имени Флойда должен положить 
конец чрезмерному применению силы стражами за-
кона и стать отправной точкой масштабной реформы 
американской полиции, настаивают его инициаторы 
— демократы, явно играющие на обостренных чувст-
вах чернокожих избирателей.

Инициатива подразумевает отмену иммунитета 
для правоохранителей, превысивших полномочия 
при задержании подозреваемых, запрет на примене-
ние удушающих силовых приемов во время арестов 
(именно удушье стало причиной смерти Флойда и це-
лого ряда других задержанных), а также исключение 
обысков без ордеров и запрет на расовые предрас-
судки при проведении антинаркотических и иных 
операций. Предпо-
лагается, что все 
зафиксированные 
случаи злоупотре-
бления полицей-
скими своими слу-
жебными обязан-
ностями отныне 
будут вносить в 
специальный наци-
ональный регистр, 
курировать кото-
рый будет мини-
стерство юстиции 
США (это поможет 
исключить повтор-
ные случаи трудоу-
стройства «замаравших мундир» офицеров в право-
охранительные органы).

Сомнений в том, что замешанные на глубоких рас-
овых противоречиях полицейские жестокость и на-
силие стали своеобразной визитной карточкой Аме-
рики, нет никаких. Согласно статистике организации 
Mapping Police Violence, только в прошлом году в 
США от рук правоохранителей погибли 1127 чело-
век. При этом 28 процентов убитых оказались афроа-
мериканцами при том, что их доля в населении стра-
ны не превышает 13 процентов.  

С другой стороны, ряд американских экспертов 
опасаются, что «обрезание» традиционно широких 
полномочий полиции в стране с высоким уровнем 
преступности крайне негативно отразится на общей 
криминогенной ситуации в CША. Кстати, именно так 
и произошло во время беспорядков с участием акти-
вистов движения «Черные жизни важны», во время 
которых демократы фактически вынуждали стражей 
закона безучастно смотреть на погромы магазинов и 
поджоги под лозунгами «справедливости для Флой-
да». •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Гендерный дисбаланс в Китае приводит к появлению 
«невостребованных» мужчин  

Дамы избегают кавалеров 
Анна Игнатенко

М
инистр по гражданским 
делам КНР Ли Цзихэн за-
явил, что в демографии 

Китая наступил критический мо-
мент: за последний год в стране 
было зарегистрировано 10 мил-
лионов новорожденных, что на 
15 процентов меньше, чем в 2019 
году. По мнению профессора Ин-
ститута демографических иссле-
дований Пекинского универси-
тета Му Гуанцзуна, основной 
причиной снижения рождаемо-
сти в Китае стало не только неже-
лание молодых пар иметь детей 
из-за высокой стоимости содер-
жания ребенка, но и несбаланси-

рованное соотношение мужчин 
и женщин в структуре населе-
ния. 

По данным Национального 
статистического бюро КНР, на 
данный момент количество муж-
чин в стране превышает количе-
ство женщин более чем на 30 
миллионов. Такой существенный 
разрыв обусловлен прежде всего 
«политикой одного ребенка», от 
которой отказались только в 
2015 году, а также тем, что в ки-
тайских семьях традиционно 
предпочитают сыновей. По этой 
причине правительство даже за-
претило определять пол до ро-
ждения ребенка в немедицин-
ских целях, а также прерывать 

беременность по гендерным 
предпочтениям. Причем, по дан-
ным Global Times, многие эк-
сперты отмечают, что постепен-
ное выравнивание дисбаланса в 
последние годы обусловлено 
главным образом старением на-
селения: китайские женщины 
живут в среднем на пять лет 
дольше мужчин. 

Причем гендерный дисбаланс 
среди молодежи только усилил-
ся. Так, если на 100 женщин в воз-
растной группе 30—34 лет прихо-
дится 101 мужчина, то в группе 
25—29 лет — 107 мужчин, 20—24 
лет — 115, а в подрастающем по-
колении (15—19 лет) соотноше-
ние юношей и девушек и вовсе 

составляет 118 к 100 и так далее. 
В 2020 году на фоне низкого 
уровня рождаемости почти 52,7 
процента от 10 миллионов ново-
рожденных составили мальчики. 

Кроме того, проблема усугу-
бляется разной плотностью жен-
ского населения в различных ре-
гионах страны. Пэн Сичжэ, ди-
ректор Центра исследований по-
литики в области народонаселе-
ния и развития Университета 
Фудань, отметил, что наиболее 
остро гендерный дисбаланс ощу-
щается в сельскохозяйственных 
районах, из которых женщины 
уезжают искать работу и мужей 
в города. В сельской местности 
миллионы неженатых мужчин не 
могут найти спутницу жизни 
еще по той причине, что не могут 
обеспечить потенциальной жене 
стабильное финансовое положе-
ние. По данным Xinhua Daily 
Telegraph, сельские мужчины 
провинций Шаньси, Хэнань и Ху-
нань должны выплатить родст-
венникам невесты до миллиона 
юаней (155 000 долларов США), 
чтобы получить согласие на 
брак. Как сообщает Global Times, 
в провинции Хунань даже была 
предпринята попытка организо-
вать преступный бизнес по про-
даже вьетнамских жен. Девуш-
кам обещали работу в Китае, но, 
когда они приезжали в страну, их 
выставляли на продажу. 

Стоит отметить, что согласно 
традиционным китайским цен-
ностям женщины должны оста-
ваться дома и заниматься воспи-
танием детей. Такое представле-
ние о роли женщины в браке ши-
роко распространено в Китае, 
особенно в менее развитых сель-

ских регионах. Однако в послед-
ние годы все больше женщин вы-
бирают независимый образ жиз-
ни. В крупных городах Китая воз-
ник феномен «шэн-ню» (в пере-
воде «невостребованные женщи-
ны», китайский аналог «старых 
дев») — незамужние женщины 
старше 27 лет. Как правило, это 
высокообразованные, обеспе-
ченные и самодостаточные жен-
щины, которые хотят сохранить 
свой независимый статус и не 
желают выходить замуж и заво-
дить детей.  

Один из экспертов, замести-
тель генерального секретаря Ас-
социации развития аналитиче-
ских центров Шаньси У Сюмин, 
предложил разрешить надвигаю-
щийся демографический кризис 
путем организации браков меж-
ду сельскими неженатыми муж-
чинами и одинокими городски-
ми женщинами. Эксперт отме-
тил, что необходимо поощрять 
миграцию одиноких женщин в 
сельские районы. Данное пред-
ложение вызвало бурю негодова-
ния в социальных сетях. Пользо-
ватели заявили, что даже сель-
ские женщины не хотят выхо-
дить замуж за сельских мужчин, 
не говоря уже о городских шэн-
ню. «Эти группы населения жи-
вут в параллельных вселенных, 
даже общение между ними за-
труднено», — настолько неопрео-
долимым в глазах комментато-
ров представляется разрыв в 
уровне культуры и образования. 
«Руководствуясь логикой эк-
сперта, можно разве что спари-
вать домашних животных», — 
приводит комментарии пользо-
вателей Global Times. •

НОВАЯ ЭТИКА Детские книги культового американского писателя 
запретили за якобы расистские иллюстрации

Вы расист, Доктор Сьюз!
Игорь Дунаевский

З
апущенная борцами 
за расовую справед-
ливость лавина стерла 
из культурного насле-
дия Америки очеред-
ную классику. В этот 
раз речь о запрете на 
публикацию шести 
детских книг культо-

вого для США писателя и муль-
типликатора Теодора Гайзеля 
(1904—1991), известного под 
псевдонимом Доктор Сьюз. Со-
держащиеся в них образы со-
чли расистскими.

Иронично, но решение об 
этом приняло издательство Dr. 
Seuss Enterprises, занимающе-
еся авторскими правами и со-
хранением литературного на-
следия Доктора Сьюза. Этот 
«успех» еще и приурочили к 
дню рождения писателя, чье 
детское творчество настолько 
популярно, что более двадцати 
лет в этот день по всей Америке 
отмечался День чтения.

«Эти книги изображают лю-
дей так, что это неправильно и 
несет вред, — пояснили в изда-
тельстве. — Прекращение их 
продаж — это только часть на-
шей приверженности и нашего 
плана действий по тому, чтобы 
каталог Сьюза представлял и 
поддерживал все семьи и сооб-
щества».

Решение принято по итогам 
работы специально привлечен-
ной группы экспертов. Что рас-
истского они нашли в иллю-
страциях на страницах книжек 
Сьюза? Честно говоря, не заци-
кленному на этой теме россий-
скому читателю понять это бу-
дет непросто, тут, пожалуй, 
нужно пройти «обработку» у 
прогрессивных американских 
активистов. Например, расист-
ским сочли изображение жел-
токожего персонажа из Азии в 
конической шляпе, с палочка-
ми для риса и плошкой в руках. 
В другой книжке крамолой стал 
рисунок с двумя босоногими 
темнокожими, одетыми в юбки 
из соломы.

В издательстве заверили, 

что готовы «слышать и учить-
ся» (по-видимому, у борцов с 
дискриминацией), поэтому 
продолжат и далее бдительно 
изучать все творчество автора 
на предмет вымарывания рас-
изма.

Переоценить значимость 
творчества Доктора Сьюза для 
Америки трудно. Это один из 
самых продаваемых англоя-
зычных детских писателей, в 
свое время получивший нема-
ло престижных премий, вклю-
чая Пулитцер за «вклад в обра-
зование и развитие американ-
ских детей».

Но для нынешней «прогрес-
сивной» общественности авто-

ритетов нет. Под их постоян-
ным давлением пересмотр и 
стирание культурно-историче-
ского наследия приобрели в 
США тотальный размах. О чем 
говорить, если «записными» 
расистами теперь числятся 
первооткрыватель Христофор 
Колумб и классик Уильям Шек-
спир. Вот и Доктору Сьюзу уже 
не первый год все настойчивее 
ставят диагноз «расизм». Начи-
налось с претензий к его поли-
тическим карикатурам в годы 
Второй мировой войны. Этот 
писатель «имеет давнюю исто-
рию публикации расистских и 
антисемитских карикатур, в 
том числе в юмористических 
журналах в 1920-х», пишет 
Yahoo! News. Затем добрались 
и до произведений для детей. 
Два года назад вышло исследо-
вание с говорящим за себя на-
званием: «Время достать кота 
из мешка: Ориентализм, не-
приятие чернокожих и белое 
превосходство в детских кни-
гах Доктора Сьюза».

В результате День чтения 
все меньше ассоциируется с 
именем писателя, в чей день ро-

ждения он отмечается. В пресс-
релизе по случаю Дня чтения 
президент Джозеф Байден в 
этом году даже не упомянул 
имя Доктора Сьюза, хотя это 
делали и Дональд Трамп, и Ба-
рак Обама.

Эта тенденция по вкусу да-
леко не всем, в том числе в ли-
беральной среде. Для нее даже 
придумали название — «культу-
ра стирания» (англ.  cancel 
culture). «Мне не нравится сти-
рание искусства, не думаю, что 
это умно или мудро, — заявила 
соведущая популярного шоу 

The View на телеканале ABC 
Джой Бехар. — Эти книги — ин-
струменты для учебы. Будь я 
преподавателем, я бы принесла 
их в класс, чтобы ученики мо-
гли узнать, как он думал. Я бы 
провела с ними дискуссию, 
спросила, считают ли они это 
расистским или антисемит-
ским. А если книги просто 
уничтожить, то уже не полу-
чится обсудить то, что в них на-
писано».

При подготовке этой замет-
ки автор наткнулся на онлайн-
опрос, участникам которого 
предлагалось решить, что де-
лать с «проблемными» книга-
ми и, проголосовав, выяснил: 
из более 4 тысяч опрошенных 
83 процента «оставили бы все 
как есть, а люди пускай сами 
делают выводы». Еще 14 про-
центов предложили оставить 

книги в продаже только при 
условии внесения в них изме-
нений, и только 3 процента 
поддерживают их отправку в 
небытие. Ситуация показатель-
на в плане того, как под давле-
нием агрессивного меньшинст-
ва борьба с проявлениями рас-
изма, которую в целом поддер-
живают большинство амери-
канцев, порой доводится до аб-
сурда, не находящего понима-
ния практически ни у кого. Но 
американцы терпят. Ведь если 
слишком резко высказаться 
против, то крикливая прогрес-
сивная публика сразу запишет 
в расисты, а это сегодня запро-
сто может поставить крест на 
карьере.•

Писатель и мультипликатор Доктор 
Сьюз десятилетиями был символом 
детской литературы в США, а теперь 
загремел в расисты.

Из-за этих безобидных, на взгляд не зацикленного на теме расизма читате-
ля, иллюстраций из книжек Доктора Сьюза издатель отказался от их даль-
нейшей публикации.

Настоящими героями дня стали моряки ВМС Таиланда, кото-
рые бросились на спасение четырех рыжих котят с загоревше-
гося судна, которое шло ко дну возле острова Ко Аданг. 
Подробности этой истории и трогательные кадры с места 
событий приводит The Daily Mail. Как передает газета, моряки 
проверяли место аварии на разлив нефти из масляного бака 
лодки, с которой уже благополучно эвакуировались члены 
экипажа. Как вдруг офицер военно-воздушной и береговой 
охраны Королевского тайского флота Вичит Пукдеелон заме-
тил в бинокль четырех маленьких существ, жалобно мяукав-
ших и жавшихся друг к другу на выступе крана тонущего 
судна. Недолго думая, 23-летний Татсафон Сайи из оператив-
ного подразделения 491-го командования надел спасательный 
жилет и бросился в бурлящие воды. Моряк проплыл около 
50 футов (15 метров), водрузил на спину котят и вернулся 
обратно.

Подготовила Екатерина Забродина

Мечта о семейном очаге для многих жителей КНР становится недостижимой из-за гендерных проблем.

А К Ц Е Н Т

Для нынешней «прогрессивной» 
общественности в США авторитетов нет

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Научный репортер Дональд Макнил, проработавший 

в газете The New York Times 45 лет и недавно уволен-

ный за то, что в командировке произнес слово «негр», 

опубликовал эссе, в котором раскрыл подробности 

вокруг скандального ухода. Слово, которое белому 

американцу сегодня нельзя произносить, Макнил 

произнес в частном разговоре в 2019 году во время 

поездки по Перу. После этого в редакцию на него ста-

ли поступать жалобы.

В своем эссе Макнил категорически отверг обвине-

ния в расизме, выразив сожаление тем, что его колле-

ги столь быстро «поверили» в эти нападки и слили де-

тали скандала в прессу, что и привело к увольнению 

журналиста. Он считает, что руководство редакции 

проявляет «паникерство» перед лицом таких кон-

фликтов. «Против тебя ньюсрум. Многие из твоих кол-

лег оскорблены и не хотят с тобой работать. Поэтому 

спасибо за письменное извинение, но было бы непло-

хо, если бы ты приложил к нему заявление об уволь-

нении» — такие слова, по версии Макнила, ему сказал 

главный редактор Дин Баке. Дабы подтвердить, что 

дело не в обиде из-за увольнения, Макнил приложил 

старое электронное письмо, в котором он еще до 

скандала говорил приятелю, что редакция превраща-

ется в «нетерпимое и мстительное место», а ее руко-

водство формирует атмосферу Северной Кореи. 

Полицейские 
жестокость 
и насилие стали 
своеобразной 
визитной 
карточкой 
США

КАЗУС 

На Альбионе 
худеющим 
будут платить

ДОХОД 
ПО ВЕСУ
Диана Ковалева 

Британские власти хотят пла-
тить худеющим жителям Аль-
биона за скинутые килограм-
мы и правильное питание. Как 
сообщается на официальном 
сайте правительства, в бли-
жайшее время эксперты из-
учат различные способы того, 
как можно организовать по-
добные акции и принесут ли 
они желаемый результат. Спе-
циалисты изучат, в частности, 
опыт Сингапура, где уже не-
сколько лет существуют мно-
гомесячные марафоны, в рам-
ках которых люди получают 
вознаграждение за физиче-
скую активность. Участники 
акции приобретают и подклю-
чают к мобильному приложе-
нию бесплатное устройство, 
которое  отслеживает количе-
ство пройденных ими шагов и 
после конвертирует их в очки. 
Как объясняет портал Axtro, 
если вы проходите от 5000—
7499 шагов, то на «счет» начи-
сляют 10 очков. Если 7500—
9999 шагов, то 15 очков. Если 
от 10 тысяч и больше — то еще 
15.  За день нельзя получить 
более 40 очков. Накопленные 
баллы конвертируются в вау-
черы, которыми можно рас-
платиться в магазинах или ре-
сторанах. Так, 750 очков рав-
ны ваучеру в пять долларов. 
Если после достижения этой 
отметки вы наберете еще 1500 
очков, то получите ваучер на 
10 долларов. •
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Мигрант страдал 
от психических 
проблем
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ТЕАТР Андрею Миронову 
исполнилось бы
всего лишь 80 лет

Великий 
баловень 
судьбы

Алена Карась

Андрей Миронов родился и начал актерскую жизнь ба-
ловнем судьбы. В полном смысле дитя театра, он знал все 
его запахи и повадки и потому не придавал им большого 
значения, как воздуху, которым дышал. Его врожденная 
музыкальность (не абсолютный слух, а именно раство-
ренность в потоке) легко позволяла ему импровизиро-
вать. Его первые роли в спектаклях Театра Сатиры «Гу-
рий Львович Синичкин», «Клоп», «Проделки Скапена», 
«Женский монастырь» демонстрировали легкость, оча-
рование, грациозность жеста. 

Легкий поворот судьбы едва наметился в спектакле 
1965 года «Над пропастью во ржи» Сэлинджера. Кажет-
ся, он сам впервые взглянул на себя иначе. В Холдене 
Колфилде он играл 
юношу, сына бога-
тых родителей, убе-
гавшего из дома 
в поисках иной доли. 
Важнейшая для по-
коления книга ока-
залась и для него по-
воротной. Благодаря 
Холдену и режиссе-
ру спектакля Алек-
сандру Шатрину 
Миронов, кажется, 
впервые соединил лирическое и драматическое начало 
роли с собственным мироощущением. Из баловня 
эстрадной семьи он постепенно превращался в актера-
личность, взявшего на себя таинственную и до поры 
скрытую боль своего века. 

К 1967 году это чувство времени обнаружилось в нем 
в полную силу. Миронов сыграл Жадова в спектакле 
Марка Захарова «Доходное место», вскоре закрытом по 
обвинению в антисоветчине. Оттепель была на излете, 
все возвращалось на круги своя. Миронов играл Жадова 
с чувством горечи, с интонацией, не допускавшей пафо-
са, с пониманием того, что жизнь не оправдает тех над-
ежд, которые на нее возлагались. Он принес в спектакль 
молодого режиссера ощущение своего поколения, кото-
рое не хочет жить по старым законам. Он стал, по при-
знанию Захарова, безусловным соавтором спектакля 
и сильно способствовал тому, чтобы главный конфликт 
пьесы читался ясно и бескомпромиссно: до какой степе-
ни можно пятиться, до какой степени можно оставаться 
кристально чистым человеком, когда жизнь вынуждает 
ежечасно идти на компромисс? На последнем монологе 
Жадов–Миронов обращался в зал и улыбался, будто из-
виняясь за внезапно прорвавшийся пафос. 

Год спустя Миронов сыграл Фигаро в спектакле Ва-
лентина Плучека и окончательно стал символом поколе-
ния. Тема Жадова, ясно понимающего, перед каким вы-
бором стоит, тут была закамуфлирована под стиль роко-
ко. Несколько поколений советских людей выросло на 
этом спектакле (в 1974 году спектакль был записан для 
телевидения), слушая горькую, полную безнадежности 
исповедь Фигаро. Умный и деловитый, в меру циничный, 
пытавшийся бороться за свои права, но внутренне осоз-
нающий неминуемое поражение, Фигаро превращался 
у Миронова в отчаявшегося героя времени. Подобно сво-
ему недавно запрещенному Жадову, он горько и ясно 
смотрел в зал, и веселая музыка Моцарта становилась 
контрапунктом к удушенной свободе. 

Когда Анатолий Эфрос делал телеспектакль по «Ге-
рою нашего времени» («Страницы журнала Печорина», 
1975), то в пару к Далю-Печорину он пригласил Мироно-
ва-Грушницкого. «В нем есть мягкость, есть как бы фак-
тура пластилина, которая, на мой взгляд, очень заманчи-
ва и в кино, и в театре, особенно когда изнутри актерская 
природа освещена умом. Миронов, — вспоминал потом 
Эфрос, — может лепить из себя многое. Вполне вероятно, 
в другом фильме он бы вылепил Печорина. Но у меня, по-
вторяю, был Олег Даль. И ни малейшей царапины по это-
му поводу я от Миронова не почувствовал». 

Интересно, что в 1979 году, когда во время репетиций 
пьесы «Продолжения Дон Жуана» от Эфроса ушли Люб-
шин и Даль, он позвал Андрея Миронова. Даль и Миро-
нов и вправду будто образовывали контрастную пару 
отечественной культуры эпохи брежневского удушья. 
У Миронова отчаянье было глубоко скрыто под радост-
ным доверием к жизни. Но оно проступало с годами все 
сильней. И в этом был его парадокс и тайна его игры.

Веселый, эксцентричный и виртуозный «везунчик» 
и любимец всех, к своим тридцати семи — сорока годам 
Миронов как будто слышал уже роковую поступь судь-
бы. Сыгранный им Фарятьев, вместе с героями Даля, 
Любшина и Янковского, стал символом десятилетия, 
предшествовавшего перестройке. Но по-настоящему 
трагический размах его дар обрел в фильме Германа 
«Мой друг Иван Лапшин» в роли журналиста Ханина.  

Смерть его — неожиданная, на 47-м году жизни, в раз-
гар перестройки и гласности, — стала и символическим 
завершением эпохи, которой нужна была особая духов-
ная структура. Четырнадцатого августа 1987 года, не до-
играв последнюю сцену в спектакле «Безумный день, 
или Женитьба Фигаро», на сцене Рижской оперы, он по-
терял сознание. Спасти его было уже невозможно.

Танцуя и забавляясь, он все сильнее входил в пике. 
Его веселая наука была замешана на боли. До разрыва 
аневризмы, как сказали врачи.  

МУЗЫКА «ЧайФ» отпраздновал юбилей с третьей попытки, зато с новыми песнями

Девушки Бонда уже здесь
Александр Алексеев

Е
сть группы, которые, ка-
жется, были всегда. И чьи 
хиты давно уже стали но-

выми народными. Среди этих 
немногих уральский «ЧайФ» 
с их хитами — «Не спеши», 
«Ой-Йо (Никто не услышит)», 
«Поплачь о нем», «Давай вер-
немся» и многими другими… 
Но все им мало: в год 35-летия 

«чайфы» снова выпускали но-
вые альбомы. Поэтому на двух 
их юбилейных концертах снова 
было тесно: от хороших песен, 
улыбок, позитивного настрое-
ния и оптимистичного рок-н-
ролльного драйва.

Выступления «ЧайФа» в Мо-
скве, получившие название 
«Война, мир и…», дважды пере-
носили. Вначале прошлой вес-
ной, затем осенью, а в конце 

зимы решили сменить и пло-
щадку: из «ВТБ Арены-Динамо» 
переехать в  «Крокус Сити 
Холл», географически располо-
женный в Подмосковье, где раз-
решено заполнять уже не 50, 
а 75 процентов мест в зале. По-
сле всех этих перемен зрители 
были так рады встрече с «Чай-
Фом», что даже встречали их 
надутыми буквами, образовав-
шими фразу «Мы скучали!».

Ну, а «ЧайФ» не скучал (ну, 
кроме как по поклонникам) — 
пандемию группа провела, на-
верное, эффективнее и деятель-
нее всех своих коллег: еще 
в конце 2019-го музыканты вы-
пустили очередной альбом 
«Слова на бумаге», а весь коро-
навирусный 2020-й готовили 
песни для нового акустическо-
го диска «Оранжевое настрое-
ние-III».  Сам же Владимир 
Шахрин и объяснил со сцены, 
зачем группе, у которой и так 
хватает хитов, напрягаться 
и вновь выпускать новые пе-
сни, пока коллеги расслабля-
ются на карантине. Мол, для 
того, чтобы не превращаться 
в ретрогруппу. Новые песни 
вправду свежи по настроени-
ям,  аранжировкам,  бодры 
и влекущи. При этом сложи-
лось впечатление, что за это 
время музыканты еще и значи-
тельно прибавили как инстру-
менталисты, особенно лидер-
гитарист Владимир Бегунов. 
Он же стал автором новой пе-
сни «Не теряй надежду», а в от-
вет на суждение кого-то из зри-
телей, назвавшей ее «митяев-
щиной», с привычной ему иро-
нией парировал: «Ну, кто-то 
ведь должен быть и несовре-
менным».

При этом баланс между но-
выми песнями и теми хитами, 
без которых «ЧайФ» точно не 
отпустили бы со сцены, оказал-
ся выдержан очень смело и точ-
но (не всем звездам со стажем 
удается не перебарщивать с но-
стальгией и писать такие песни, 
что не хуже старых). Лихо или 
душевно (два главных опреде-
ления, которыми, наверное, 
можно описать музыку группы) 
прозвучали и другие премьеры: 
«Что мы делали в прошедшем 
году», «Все девушки Бонда» 
и очень своевременная «Не те-
ряй надежду»… Кто-то в зале 
танцевал, кто-то подпевал или 
согласно кивали головой. Но ве-
рили — все. 

Конечно, «ЧайФ» сыграли 
и песню «Почтальон» из однои-
менного сериала Василия Ми-
щенко (режиссер тоже был 
в зале). А еще: «Не спеши», 
«В ее глазах», «Ой-Йо (Никто не 
услышит)», «17 лет», «Поплачь 
о нем (пока он живой)», «Не дай 
мне повод» и другие свои слав-
ные, мелодичные и так поддер-
живающие нас все эти годы 
хиты. А под занавес пообещали, 
что вскоре возобновят свой тур 
по России и другим странам… 

Да, и вправду, хороших ново-
стей много не бывает….  

АРТ Архив 
Александра 
Колдера 
открыл 
свободный 
доступ онлайн

ПОЛЕТ 
ИЗ ДЕТСТВА 
НА ЛУНУ
Жанна Васильева

Пока Третьяковская галерея по-
казывает выставку «Лаборато-
рия будущего. Кинетическое 
искусство в России», появилась 
возможность увидеть, как кине-
тическое искусство начиналось 
в мире. Фонд Александра Колде-
ра выложил в открытый доступ 
архив работ, фотографий, тек-
стов художника. 

Его мобили многие помнят 
по выставке в 2015 году, приве-
зенной в Москву ГМИИ имени 
А.С. Пушкина и нью-йоркским 
фондом Александра Колдера. 

Открытый архив Колдера ин-
тересен художникам и исследо-
вателям. Впрочем, его рисунки 
животных, которые превраща-
ют позы, жесты, движения ко-
шек и львов, верблюдов и обезь-
ян, пеликанов и петухов в выра-
зительнейшие иероглифы, пон-
равятся многим. 

Среди радостных открытий 
раздела «Работы» — архивные 
фильмы о мобилях и монумен-
тальных работах Александра 
Колдера. Среди них — фильм 
Ханса Рихтера «Александр Кол-
дер: путешествие из цирка на 
Луну» (1963), снятый Арноль-
дом Иглом. Тут все неожиданно. 
Во-первых, то, что Ханс Рихтер, 
художник, режиссер, теоретик, 
известный первыми визуальны-
ми экспериментами с абстрак-
цией в кино, дадаист, на склоне 
лет сделал изящный 12-минут-
ный фильм, очень похожий 
на детскую анимацию.

Фильм практически обходит-
ся без слов, если не считать ко-
ротенького титра вначале с ци-
татой Джеймса Суини о том, как 
Колдер с помощью обычной 
проволоки умудрился выразить 
восторг, энергию, энтузиазм 
юности и нашел новый язык 
скульптуры. Зато Рихтер щедро 
использует кинотрюки, застав-
ляя с помощью обратной проек-
ции сплющенные консервные 
банки распрямляться и запры-
гивать в ведро… Он открывает 
секреты Колдера, который по-
хож на создателя игрушечного 
театра и демиурга одновремен-
но. Художник переворачивает 
огромные пни, из обычной лож-
ки создает род ветряных мель-
ниц, оживающих от дуновения, 
а из консервных банок — персо-
нажей театра, где над сценой 
улыбаются жестяной Месяц 
и круглолицее Солнце… 

Кажется, все эти герои, сде-
ланные из подручного материа-
ла, должны были побудить Рих-
тера вспомнить дадаистов вре-
мен его юности. И, правда, тени 
старого гиньоля мелькнут по-
рой в этих сказках «дедушки 
Колдера». Но главным образом 
Рихтер вспоминает немой 
фильм своего детства — «Путе-
шествие на Луну» (1902) Жоржа 
Мельеса. Первый фантастиче-
ский фильм, который Мельес 
снял с веселой изобретательно-
стью, оказался лукавой паро-
дией, поддразнивающей по-
клонников Жюль Верна и Гер-
берта Уэллса. Это же торжество 
кинематографической стихии, 
пародийной, фантазийной, пол-
ной радости жизни и юмора, пе-
реполняет фильм Ханса Рихтера 
о мобилях Александра Колдера.

Эта встреча былого дадаиста 
с комедийной «космической 
Одиссей» образца 1902 года не 
случайно происходит в фильме, 
сделанном в 1963-м . Только что 
мир выучил русское слово 
«Спутник» и имя Гагарин стало 
одним из самых известных на 
планете. Вспоминая «Путешест-
вие на Луну» Мельеса, Рихтер 
включает работы Колдера в кон-
текст «космической» истории 
ХХ века, и в контекст смежных 
искусств: от немого кино и цир-
ка до кинетического искусства 
и нового языка скульптуры.  

ФЕСТИВАЛЬ Едва начавшись, Берлинале близится к финалу

Солнце неспящих

Валерий Кичин 

С
т и л и с т и ч е с к и й 
принцип Берлина-
ле-2021, как, впро-
чем, и всего «нового 
кино»: никаких ли-
нейных повествова-
ний с их сюжетными 
финтифлюшками. 
Мы терпеливо на-

блюдаем бессистемные скачки 
действия, вспышки сознания, 
свободные переброски во вре-
мени и в логике, бессвязные 
эпизоды, хаос, за которым что-
то должно угадываться. Во-
прос — что?

Многие надеялись на новый 
прорыв Селин Сьяммы, которая 
после «Портрета девушки 
в огне» была объявлена едва ли 
не лучшим режиссером 2019 
года. Теперь она представила 
«Маленькую маму» — странный 
опыт путешествия во времени, 
когда восьмилетняя Нелли 
встречает в лесу ровесницу, ко-
торую зовут так же, как маму, — 
Марион. Прозорливую малышку 
вдруг осеняет, что это и есть ее 
мама, только в детстве. Нелли 
встречается с недавно умершей 
бабушкой, пробует и выплевы-
вает ее невкусный суп, а когда 
вернется, между мамой и дочкой 
(т.е. по замыслу автора, между 
поколениями) установится но-
вое взаимопонимание. Услов-
ность художественного приема, 
конечно, возможна любая, 
но его исполнение в сценарии 
столь топорно, что даже два анге-
лочка — детишки, которые всегда 
служат камертоном правды, иг-
рают фальшиво — ни на миг не ве-

рят в придуманную взрослой те-
тей игру. Место действия — не-
сколько невыразительных сту-
дийных выгородок — напомина-
ет о том, что все творилось в год 
COVID, и в памяти остается 
только оператор фильма Клер 
Матон, поэтично снявшая пыш-
ное природы увяданье.

Новое кино все чаще имену-
ет артхаусом то, что десятиле-
тиями считалось браком. Невы-
носимо ручная сильно плаваю-
щая камера, берущая только 
сверхкрупные планы, характер-
на для второго венгерского 
фильма конкурса «Я вижу тебя 
всегда». Его автор — Бенедек 
Флигауф, главная надежда экс-
периментального кино Венг-
рии, снимал опять же в дни ка-
рантина — не выходя из кварти-
ры, пригласив ведущих актеров 
Будапешта и задействовав соб-
ственного сына. Вышел сборник 
новелл о человеческих взаимо-
отношениях, иногда умных 
и глубоких, иногда поверхност-
ных, иногда трагических. Более 
чем двухчасовой киноопыт хо-
рош именно актерами: изголо-
давшись по работе, они способ-
ны достоверно сыграть теле-
фонную книгу.

Открытием фестиваля счита-
ют фильм Александра Коберид-
зе «Что мы видим, когда смо-
трим на небо» — интонация поя-
вившихся рецензий близка 
к экстазу. Это первый грузин-
ский фильм в берлинском кон-
курсе после «Солнца неспящих» 
1993 года и первый фильм фе-
стиваля, где солнце наконец 
проглянуло — стало тепло, уют-
но, и во всем поселилась любовь. 
Следуя доброй данелиевской 
традиции, Коберидзе влюбляет 
нас в город Кутаиси, его холмы 
и перекрестки, его дома-скво-
речники, церкви и башенки, его 
певческие застолья, древние ве-
рования и предрассудки, его ко-
шек и собак как полноправных 
участников человеческого сооб-
щества. В его красивых людей, 
красивые мелодии, в особое гру-
зинское обаяние. Камера необы-
чайно внимательна, и если что-
то живое неторопливо вбегает 
в кадр, оператор Фараз Фешара-
ки даст ему возможность спо-
койно выбежать. Это история 
о том, как случайно столкнулись 
на одной дорожке два человека — 
футболист Гиорги и фармацевт 
Лиза. Встретились, разошлись, 
потом снова нечаянно встрети-

лись — и захотели встретиться 
еще раз. Но — тут опять вмешал-
ся условный (пожалуй, даже 
слишком условный) прием: 
в нарождающуюся любовь втор-
гается Дурной Глаз с его козня-
ми, и заговоренные влюбленные 
утром просыпаются в другом 
обличье — как им теперь узнать 
друг друга? Лиза больше не ме-
дик, и ей нужно искать новую 
работу, Гиорги больше не вирту-
оз мяча, а дело происходит в ка-
нун мирового футбольного чем-
пионата. 

И начинаются поиски двумя 
людьми друг друга. И оказыва-
ется, что в любовной песне не 
внешность ведет главную пар-
тию, а нечто более важное. Это 
«более важное» — души кутаис-
цев — и открывается нам в филь-
ме, образуя повествование не-
спешное, внимательное к дета-
лям, по-южному расслабленное 
и добродушное. Ведет его зака-
дровый рассказчик, тоже лука-
во простодушный. Город стано-
вится главным героем фильма, 
причем режиссер обладает та-
лантом каждый кадр — сам по 
себе вполне банальный — делать 
неуловимо смешным и сообща-
ющим нам нечто важное. Здесь 
все одушевленное — от водо-
сточных труб до флейт, скри-
пок, арф и сопелок, откликаю-
щихся на каждую человеческую 
боль. Музыка вообще занимает 
в сюжете важное место, иногда 
солируя, как в немом пантоми-
мическом кино.

Мягкий, во всем растворен-
ный юмор — ведущая мелодия 
картины. Он сближает тради-
цию грузинского кино с ита-

льянским — и не случайно в сце-
не дворового футбола в фильм 
врывается знаменитый фут-
больный гимн Notti Magiche, от-
крывавший чемпионат 1990 
года в Италии. Идет один из са-
мых поэтичных и возвышенных 
моментов картины, когда сня-
тый рапидом футбол подобен 
балету. Это прекрасный фильм: 
он в какой-то мере спасает ре-
путацию скудного на шедевры 
года, и я надеюсь на его успех 
у жюри.

Необычно короткий Берли-
нале близок к финалу. В пятницу 
жюри объявит результаты пя-
тидневного марафона, назвав 
из 15 конкурсных картин луч-
шие. Ему нелегко: конкурс со-
бран из того, что было, и фести-
валь-2021 получился самым 
компромиссным и неровным за 
всю свою 70-летнюю историю. 
Особенно трудно будет найти 
претендентов на актерские при-
зы: сколько-нибудь примеча-
тельных работ почти не наблю-
далось. Упрощает дело решение 
дирекции отказаться от гендер-
ного принципа: в Берлине боль-
ше нет ролей мужских и жен-
ских, а есть призы за лучшую 
главную роль и лучшую роль 
второго плана.

О дальнейшем ходе конкурса 
и решениях жюри мы расска-
жем в итоговом репортаже уже 
во вторник, а пока следите за но-
востями на сайте www.rg.ru  

Ани Карселадзе в роли Лизы: 
она уже встретилась с Гиорги, но еще 
не знает, что ждет ее впереди...

С «Чайфом» и Владимиром Шахриным на сцене не заскучаешь.

А К Ц Е Н Т

«Ковидный» Берлинале-2021
получился самым коротким,
компромиссным и неровным
за всю его 70-летнюю историю

Работы Александра Колдера
многие помнят по выставке в ГМИИ 
имени А.С. Пушкина в 2015-м. 

Андрей Миронов в роли Холдена Колфилда в спектакле 
«Над пропастью во ржи». 1970 год. 

Все новости фестиваля на сайте 
rg.ru/sujet/6520

У Миронова
отчаянье было 
глубоко скрыто 
под радостным 
доверием к жизни
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Кстати

Самим «чайфам» концерт так понравился, что они пообещали вернуться 

в Москву уже летом. И по традиции сыграть 24 июня, после дня рождения 

 Владимира Шахрина, в саду «Эрмитаж».

12 САМЫХ ИЗВЕСТНЫХ ФИЛЬМОВ 
С АНДРЕЕМ МИРОНОВЫМ

«Три плюс два» 

«Берегись автомобиля» 

«Бриллиантовая рука» 

«Соломенная шляпка» 

«Лев Гурыч Синичкин» 

«Небесные ласточки» 

«12 стульев» 

«Обыкновенное чудо» 

«Трое в лодке, не считая 

 собаки» 

«Фантазии Фарятьева» 

«Мой друг Иван Лапшин» 

«Человек с бульвара 

 Капуцинов» 
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Ирина Краснопольская

Н
едавно доктор ме-
дицинских наук, 
профессор Елена 
Багдасарова полу-
чила не совсем об-
ычный подарок. 
Коллеги преподне-
сли ей вазочку для 
цветов в виде… про-

шу прощения, человеческой 
«мадам сижу». И стоит это про-
изведение искусства в ее рабо-
чем кабинете. «Почему не уне-
сли домой?» Елена Анатольевна 
отвечает: «Не принято выстав-
лять напоказ подобное». 

 Да, не принято. Не принято и 
говорить о том, чем всю трудо-
вую жизнь занимается моя со-
беседница. А куда человеку по-
даться, когда проблемы «мягко-
го места» превращают его 
жизнь в сплошную муку? Уму-
дряемся терпеть до края. Не об-
ращаемся к врачу потому, что 
об этой стороне интимной жиз-
ни говорить не принято. А ле-
чить успешно можно? С ответа 
на этот вопрос и началась наша 
беседа с руководителем отделе-
ния колопроктологии москов-
ской больницы имени Юдина 
Еленой Багдасаровой.
ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Заболеваний 
прямой кишки много. Начиная 
от таких распространенных, 
как геморрой, и заканчивая 
сложнейшими опухолевыми 
процессами. И нередко нам 
трудно избавить от них челове-
ка именно потому, что, даже за-
подозрив неладное, человек не 
торопится к специалисту. Вот 
такая странность! С телеэкра-
нов не сходят передачи о самых 
интимных взаимоотношениях 
известных и неизвестных лю-
дей. Фигуранты таких передач, 
ничуть не смущаясь, оглашают 
нюансы половой жизни с пар-
тнерами, проводят бесконеч-
ные ДНК. И это воспринимается 
как норма. 

Я в своей профессии 35 лет и 
потому знаю, что как и в преж-
ние времена, так и сейчас тот же 
страдалец геморроя не спешит в 
мой кабинет. Между тем в наше 
в р е м я  та к и е  за б ол е в а н и я 
успешно лечатся, люди избав-
ляются от мук, порой от боли 
даже при обычной ходьбе. Ре-
зультаты нас не всегда радуют, 
потому что, как и в любой обла-
сти охраны здоровья, высока 
важность первоначального ди-
агноза. А как раз со своевремен-
ной диагностикой проблемы. 
Эти проблемы зависят не от 
нас, специалистов, не от нали-
чия современных технологий, а 
от нашего менталитета. Об ана-
лизах говорить вслух не приня-
то. Тем более если они не в нор-
ме. Люди терпеливы, а когда 
терпение заканчивается, быва-
ет поздно гарантировать изле-
чение. 

В ковидную пору у вас пациен-
тов прибавилось? Спраши-
ваю об этом не случайно. По-
является информация о том, 
что и сам ковид активно за-
являет о себе в той же карти-
не «большого анализа». Это 
так или нет? 

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Действительно 
так. Ковидная пандемия замет-
но повлияла на состояние обсу-
ждаемых органов. Мы все чаще 
сталкиваемся с обострениями 
язвенного колита, больше стало 
случаев геморроя. Тому есть 
объяснение. Ковидные вирусы 
нередко ведут к двум крайно-
стям работы кишечника: запо-
рам и поносам. То и другое чре-
вато самыми неприятными по-
следствиями, лечить которые 
непросто.

Но лечите?
ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Лечим. Для это-
го есть и препараты, и прове-
ренные методики. Но все при 

одном и том же непременном 
условии: человек не должен от-
махиваться от запора и поноса. 
Не должен надеяться, что «эти 
пустяки» пройдут сами по себе. 
Не пустяки! Не пройдут! По-
верьте специалисту. Вот сегодня 
я приехала к вам после трех про-
веденных операций. Две из них 
по поводу геморроя. Одному па-
циенту 65 лет, а молоденькой 
пациентке недавно исполни-
лось 24 года. Он тучный, весом 
более 100 килограммов. Это 
опасный вес для кишечника, это 

явная предрасположенность к 
тому же геморрою. Девушка то-
ненькая, спортивная, но неиз-
вестно почему давно страдаю-
щая запорами. 

Удаляли геморроидальные 
узлы? 

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: У вас несколь-
ко устаревшее понимание на-
ших хирургических вмеша-
тельств. Дело в том, что именно 
в нашей больнице уже три года 
применяется новейшая методи-
ка избавления от этой болезни. 
Простое иссечение узлов не-
редко не обходится без послед-
ствий, и весьма неприятных. А 
вот применяемая нами методи-
ка — она называется «операция 
ЛОНГО» — с помощью специ-
альной аппаратуры мы изоли-
руем геморроидальные узлы от 
кровотока. И они сами исчеза-
ют. После такой операции паци-
ент буквально на другой день 
может быть выписан из стацио-
нара и приступить к обычной 
жизни. 

И все-таки… Почему у опери-
рованной вами девушки воз-
ник старческий недуг?

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Почему старче-
ский? Геморроем страдают 
даже дети. И не только те, кото-
рых закармливают бабушки и 
дедушки, родители. У которых 
лишний вес, у которых могут 
быть запоры от обилия тех же 
сладостей, от бесконечного си-
дения у тех же гаджетов… Роди-
телей прежде всего интересует, 
поел ли ребенок, не голоден ли 
он. А вот был ли у него каждый 

день «стул», не мучают ли его 
запоры? Между тем, как и мно-
гие болезни, те же геморрои мо-
гут быть родом из детства. 

Вы опять о геморроях. Это же 
не самое распространенное за-
болевание прямой кишки. 

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Как раз самое. 
Более того, под личиной гемор-
роя нередко скрываются тяже-
лейшие, в том числе и злокаче-
ственные процессы в прямой 
кишке. Напомню, рак прямой 
кишки уступает у женщин лишь 
раку молочной железы. У муж-
чин рак прямой кишки на тре-
тьем месте после рака легкого и 
рака предстательной железы. 

При больнице, где работае-
те, — один из лучших родиль-
ных домов Москвы. Некото-
рые поступающие в него буду-
щие мамы обращаются к вам 
по поводу сигналов из прямой 
кишки?

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: К сожалению, 
не некоторые. Большинство. Бе-

ременность усложняет состоя-
ние прямой кишки. Ведь изменя-
ется приток крови к органам ма-
лого таза. К тому же нарушается 
процесс пищеварения, со всеми 
вытекающими последствиями. 
Радикальное лечение — удаление 
узлов, иссечение свищей, тре-
щин — требует особой деликат-
ности с нашей стороны. Мы же в 
таких случаях отвечаем за две 
жизни — матери и будущего ре-
бенка. Как правило, помочь уда-
ется, если все сделать вовремя. 
Потому лучше всего, когда жен-
щина планирует беременность, 
пройти консультацию проктоло-
га, чтобы предупредить сбои. Но 
если их избежать не удалось, то 
тем более надо, не откладывая, 
получить специализированную 
проктологическую помощь. 

Вот если совсем честно, вы не 
чувствуете себя несколько на 
заднем плане в оказании помо-
щи: к кардиологу торопятся, 
к неврологу хотят попасть, к 
офтальмологу, к лору , а к 
вам — проктологу?..

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Мы явно не из 
любимых. Но, мне кажется, 
очень нужных специалистов. Я 
убеждена, что настоящая ди-
спансеризация просто не может 
быть без посещения пациентом 
проктолога. Но, к сожалению, 
так сложилось, что проктологи 
не всегда есть в первичном зве-
не. Я много лет преподаю в Пер-
вом Московском медицинском 
университете и знаю, что среди 
выпускников мало желающих 
посвятить свою жизнь прокто-
логии. Конечно, хорошо опери-
рованный нос — это, как гово-
рится, эффект на лице. Чего ни-
как не скажешь о хорошо проо-
перированной прямой кишке. 
Никого не хочу ущемлять, но 
все же скажу: прямая кишка для 
нас с вами, поверьте, важнее 
красоты носа. 

Да, наверное, мы, проктоло-
ги, несколько виноваты перед 
пациентами. Не все владеем 
даже азами профессиональной 
беседы с пациентом. Этому 
надо учить и в наше время высо-

ких технологий. Искусственный 
интеллект тут не в помощь. По-
нимаю, для многих пациентов 
становится даже проблемой, из-
вините, необходимость снять 
штаны на приеме у врача. А без 
этого никакое лечение невоз-
можно. 

Хотите, чтобы мы потеряли 
стыд?

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Хочу, чтобы па-
циент нам доверял. И понимаю, 
что я, проктолог, просто обяза-
на — это одна из важных сторон 
моей профессии — вызвать дове-
рие пациента. 

Исповедальня?
ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Если угодно, 
именно так. 

А что должно подтолкнуть 
человека на обращение к вам? 
Какие симптомы должны на-
сторожить?

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Прежде всего 
боль и выделение крови. Если 
такое возникло, поверьте опы-
ту, не надо откладывать и зани-
маться самолечением. Скорее к 
специалисту. 

А если воспользоваться про-
тивогеморроидальными све-
чами, которые без рецепта 
продаются в аптеке, и по-
пользоваться ими. Иногда 
боль исчезает.

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: Не обольщай-
тесь! Это лишь затишье, а бо-
лезнь затаилась, и ее надо ле-
чить.

К сожалению, пока сложно го-
ворить о доступности 
проктологической помощи. 
Особенно в первичном звене.

ЕЛЕНА БАГДАСАРОВА: К сожалению, о 
повсеместности речи нет. В на-
шей больнице такая помощь 
круглосуточна. Но по большому 
счету она должна быть таковой 
повсеместно. Очень надеемся, 
что нацпроект «Здравоохране-
ние» поспособствует решению 
этой деликатной проблемы.  

ПРИЕМ Участковый 
терапевт в лицо знает 
всех своих пациентов

Вызывали, едем

Ирина Штерман, Иркутск

Жизнь участкового терапевта Валентины Глызиной, 
приехавшей в Иркутск весной прошлого года из За-
байкалья, можно сказать, вошла в нормальную колею: 
теперь она «спокойно работает». В день нашей встре-
чи, например, у нее «всего» 13 вызовов. А в недавний 
разгар пандемии они с водителем-волонтером Дмит-
рием Зуевым установили рекорд — за день побывали 
у 48 пациентов.

Не успеваем начать разговор, звонит телефон. «Что 
случилось?» — спрашивает доктор. Слушает собесед-
ника, кивает: «Конечно, заедем».

— Я за месяц до пандемии успела познакомиться со 
всеми диспансерными пациентами на своем участке, — 
объясняет она. — Выписывала им рецепты, отдавала в ап-
теку, а родственники потом получали. Конечно, давала 
свой мобильный. А как же? Мало ли какие вопросы?

В этот момент машина останавливается, и доктор 
Валя, надев дополнительную пару перчаток и вторые ба-
хилы, идет к пациенту. Возвращается минут через двад-
цать. Дмитрий молча показывает на часы.

— Да пришлось целую лекцию прочитать, — оправды-
вается она. — Все препараты дома есть, но бабуля их не 
пьет! Распечатаю ей памятку, пусть на холодильнике 
висит.

Доктор Валя смотрит на список адресов, переданный 
диспетчером. «Дим, давай еще к диабету съездим».

— Тут пациент у меня, давно не видела его, — объя-
сняет доктор.

— Вот такой человек, — расплывается  Дима в улыб-
ке. — Всех своих пациентов знает по именам и адресам. 
Помнит, у кого что болит, кому что назначено. Заберет 
заявки и сама еще несколько добавит. Вот вроде этого. 
И так каждый день. Как-то уже почти всех объехали, 
возвращаемся в поликлинику и видим в зеркало задне-
го вида ДТП, сбила машина человека. Валя кричит: 
«Тормози»! Вышла, оказала первую помощь, передала 
пострадавшего скорой, вернулась и говорит: «Поехали 
переодеваться, а то я вся в крови». И после этого еще на 
несколько вызовов…

Возвращается Валя и, словно догадавшись, о чем мы 
говорили, вздыхает:

— Хочется уже работы спокойной: чтобы каждого 
обследовать, диспансеризацию провести… Но накану-
не сезона ОРВИ мы снова входим в режим повышенной 
готовности. Такая у нас, участковых, работа.  

СМЕНА Врачи и медсестры 
возвращаются 
из ковидных госпиталей 
к привычной работе

Пост сдал — 
пост принял

Виктор Девицын, Нижний Новгород

Заболеваемость коронавирусом в Нижегородской об-
ласти снижается: больницы и поликлиники возобнов-
ляют работу в привычном режиме. Вот и Елена Шаба-
нова, еще неделю назад занимавшая пост старшей мед-
сестры ковидного госпиталя второго терапевтическо-
го отделения областной клинической больницы имени 
Семашко, покидает его и возвращается к основной ра-
боте — в отделение неотложной кардиологии.

— В ковидный госпиталь, который открыли при на-
шей больнице в октябре прошлого года, пошла рабо-
тать добровольно, — рассказывает Елена. — Что подтол-
кнуло? Есть такое понятие — чувство сестринской от-
ветственности. Я сама переболела ковидом. Очень тя-
жело перенес этот недуг мой муж. Поэтому не пона-
слышке знаю о том, что испытывают люди, заразивши-
еся коронавирусом.

Елена Шабанова пришла в больницу шестнадцати-
летней девчонкой — санитаркой. Несколько лет совме-
щала работу с учебой в медицинском колледже, а по-
том так и осталась в областной клинической. Летом 
Елена отметит своеобразный юбилей: двадцать лет с 
того момента, как она переступила порог больницы 
имени Семашко. Практически одновременно с ней 
пришла работать в эту больницу и Юлия Полякова. 
Она тоже добровольно отстояла пятимесячный пост в 
ковидном госпитале. На вопрос о том, что ее удержива-
ет в профессии, 37-летняя санитарка отвечает:

— Прежде всего, ощущение своей нужности при вы-
хаживании пациента. Робот судно тяжелому больному 
не подаст. Устраивает и график работы: сутки через 
трое. Очень удобно, когда в семье подрастают дети.

Скоро Юлия станет дипломированной медсестрой — 
она заканчивает учебу в медицинском колледже.  

У нынешней полосы 
«Медицина», говоря высоким 
штилем, женское лицо. 
Объяснение на поверхности: 
полоса выходит в преддверии 
8 Марта. В день, когда женщи-
ны — самые-самые главные. 
А уж женщины-медики… 
Милосердие, душевное тепло, 
сострадание, нежность женских 
рук, мужество и отвага, без 
которых немыслимо врачева-
ние. Это все о них, о женщинах 
в службе здоровья. А еще 
гигантская — пусть не обижают-
ся мужчины — физическая 
выносливость, терпение. 
От академиков до санитарок. 
От руководителей до рядовых. 
От знаменитых и никому 
не известных, но таких нужных, 
таких необходимых. 
С наступающим праздником, 
любимые, дорогие труженицы 
службы здоровья!

Доктор Валя спешит на вызов.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ  

В службе 
«скорой 
помощи» 
случайных 
людей 
не бывает

НЕОТЛОЖКА — 
ЭТО ОБРАЗ 
ЖИЗНИ
Елена Поликарпова, 
заведующая отделением 
№ 10, врач-педиатр выездной 
бригады  Московской станции 
скорой и неотложной 
медицинской помощи имени 
А. С. Пучкова 

Я двадцать шесть лет работаю в 
московской скорой. Можно 
сойти с ума от  ее бешеного рит-
ма? Но у нас просто нет на это 
времени. Меня ждут мои паци-
енты, в меня верят, надеются на 
меня. Когда  сажусь в машину 
«скорой»  и слышу звук мотора, 
дух захватывает. Скорая по-
мощь — это образ жизни. В на-
шей службе не бывает случай-
ных людей. Есть  примета: если 
работаешь здесь больше пяти 
лет, то это точно твое, и другой 
работы тебе уже не нужно.

Каждый вызов — особенный. 
Вот лишь два,  с разницей в не-
делю. Я как раз вышла на рабо-
ту после отпуска — такая отдох-
нувшая, загорелая, счастливая. 
Наша бригада только госпита-
лизировала пациента в больни-
цу, как  поступает вызов к ре-
бенку.  Мама  отвернулась на 
долю секунды, чтобы ответить 
на звонок, а малыш потянулся 

за синичкой и выпал из окна пя-
того этажа. По счастливой слу-
чайности под окнами гулял 
мужчина с собакой: он поймал 
мальчика. До места вызова до-
брались  за пять минут. Осмо-
трели ребенка,  провели  лечеб-
ные мероприятия и доставили 
его в больницу. Через неделю  
поинтересовалась, как само-
чувствие мальчугана.  Сообщи-
ли, что с ним все хорошо. Гото-
вится к выписке.  Здоров.  

Через неделю  похожий вы-
зов. Падение 3-летнего крохи с 
восьмого этажа. В День города 
родители оставили малыша со 
старшей сестрой, а сами отпра-
вились смотреть праздничный 
салют на Воробьевых горах. Ре-
бенок облокотился на москит-
ную сетку и выпал из окна. По-
везло: упал в пушистые кусты 
сирени. Наша бригада заверша-
ла  вызов   в соседнем доме.  По-
этому  на месте происшествия 
были  через две минуты.  Прове-
ли комплекс необходимых ле-
чебных мероприятий как на 
дому, так и в машине «скорой» 
по пути в больницу. Спасли.  
Малыш здоров.

Такая у нас  работа: спасать. 
А самые тяжелые вызовы  —  к 
детям с пороком сердца.  Или 
когда малыш задыхается, не ды-
шит. И вот когда ты «заводишь» 
сердце, доставляешь ребенка в 
больницу, а потом узнаешь, что 
маленький человек идет на по-
правку, его состояние стабили-
зируется… 

В такие минуты  понимаешь, 
что живешь не зря.  Высокие 
слова? Такая работа.  

Подготовила Ольга Ушакова

Елена Поликарпова: Такая у нас 
работа — спасать.

Наш кишечник в наших руках!

А К Ц Е Н Т

Даже заподозрив неладное, человек 
не торопится к специалисту. 
Стыдится, боится и терпит. А когда 
терпение заканчивается, бывает поздно 
гарантировать излечение 

У медсестры Елены Шабановой летом юбилей — 20 лет работы 
в одной клинике.

О ЧЕМ НЕ ГОВОРЯТ Профессор Елена Багдасарова: 
Никогда не надо откладывать визит к проктологу

Доктор, у меня «там» 
болит

СОВЕТЫ ДОКТОРА 

Избегать запоров. Для этого необходимо каждый день пить обычную 

воду: в разном возрасте — разное количество. Желательно первую пор-

цию воды выпить натощак. Порция обычной воды желательна и при 

очередном приеме пищи. 

Не переедать. Не питаться один раз в день. Сложившееся правило: за-

втрак, обед и ужин — не устарело. Когда советуют ужин отдать врагу — 

это не совсем правильно. Порой на голодный желудок человек не мо-

жет заснуть. Другое дело, что на ужин не рекомендуется жареное, соле-

ное, острое, жирное. 

Обязательно следить за весом. Выражение «чем больше талия, тем коро-

че жизнь» не устаревает. 

Нежелательно пользоваться сухой туалетной бумагой. Лучше подмы-

ваться теплой водой с мылом. Если такой возможности нет, пусть туа-

летная бумага будет влажной. «Мягкое место» требует бережного, не-

жного ухода. 

Не становиться жертвой модных трусиков-стрингов. Желательно, что-

бы нижняя одежда — трусики, брюки, трико — была из натуральных тка-

ней и не натирала. 

Избегать при занятиях фитнесом чрезмерных и вредных нагрузок не 

только для сердечно-сосудистой системы, но и для желудка, прямой 

кишки. 

Избегайте «нестандартного» секса: проктологи часто видят, как он ка-

лечит. 

Елена Багдасарова: Хочу, чтобы 
пациенты нам доверяли. 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ История сражения с ковидом, рассказанная врачами столичной клиники

Про войну
Владимир Снегирев

В
чера Департамент 
зд р а в о о х р а н е н и я 
Москвы пригласил 
журналистов в город-
скую клиническую 
больницу №15 имени 
Филатова. Эта круп-
нейшая столичная 
клиника с 1 марта 

вновь начала оказывать паци-
ентам плановую медицинскую 
помощь. Прежде больница ле-
чила исключительно ковидных 
больных, а еще точнее — инфи-
цированных плюс имевших ка-
кие-то осложнения или требо-
вавших срочного хирургиче-
ского вмешательства. И роддом 
при 15-й больнице тоже прини-
мал только тех беременных 
женщин, которые подхватили 
зловредный вирус.

Что там будет дальше — ни-
кому пока не ведомо. Может 
быть, пандемия отступит и 
тогда больница продолжит ра-
ботать в своем обычном «мир-
ном» режиме. Может быть, на-
хлынет новая волна и тогда 
коллектив, накопивший уни-
кальный опыт, снова будет мо-
билизован на войну. Самые ав-
торитетные эксперты избега-
ют делать прогнозы на сей 
счет.

А пока будет справедливо 
вспомнить, как шла эта война, 
которая для трех тысяч сотруд-
ников больницы номер пятнад-
цать  продолжа лась  ровно 
одиннадцать месяцев, и только 
сейчас они покинули передо-
вые позиции,  «отведены в 
тыл». 

Здесь приведены свидетель-
ства непосредственных участ-
ников этого сражения.

ЕЛИЗАВЕТА ЗАХАРОВА: 20 марта 2020 
года нам поступило указание 
срочно перепрофилировать 
больницу. На все дали срок 
одну неделю. Учились на ходу. 
Как создавать шлюзы? Как пра-
вильно пользоваться средства-
ми индивидуальной защиты? 
Ведь прежде никто с этим не 
сталкивался. Бахилы, очки, но-
ски, рубашки — все было в дико-
вину. Репетировали. Трениро-
вались. Пытались узнать, как 
со всем этим управлялись 
наши коллеги за границей, где 
пандемия началась раньше. 

Организовали одно большое 
приемное отделение и еще одно 
поменьше — в родильном доме. 
На ходу налаживали взаимо-
действие со службой Скорой 
помощи, с нашими профильны-
ми специалистами. Все прихо-
дилось делать впервые. 

27 марта в 22.00 у нас поя-
вился первый пациент, это был 
молодой мужчина с симптома-
ми коронавируса, он пришел в 
больницу сам. Надо было по-
нять, какие вопросы ему зада-
вать, что важно, что не очень 
важно. Потом, почти сразу, по-
шел поток, к нам стали посту-
пать тяжелые больные из дру-
гих лечебных учреждений. За-
работала реанимация.  

ОЛЕСЯ ТАНЬШИНА: Первое время до-
мой не уходили, спали прямо 
здесь. Вот, видите, раскладушка 
в моем кабинете осталась. Три 
месяца жили в таком режиме, не 
меньше. Весной у меня внучка 
родилась, так я ее смогла уви-
деть только в середине лета. 

Весной было так тяжело, что 
у меня даже голос сел. Не оттого, 
что кричала, я кричать не умею, 
стараюсь даже голос не повы-
шать. Но так много приходилось 
говорить — чтобы решить сотни 
и тысячи больших и малых про-
блем. 

У меня в подчинении 1380 
медсестер. Когда началось пере-
профилирование, то процентов 
двадцать ушли. Не все из-за 
страха перед вирусом. Кто-то 
был уже в возрасте и справедли-
во рассудил, что не потянет та-
кие нагрузки. У кого-то были 
хронические заболевания, а с 
ними в «скафандрах» в «кра-
сной зоне» тяжело находиться. 
Помню, и плакали вместе — так 
было тяжело расставаться и та-
кой был страх перед неизвест-
ностью.

ОЛЕГ АВЕРКОВ: Приехал один из ру-
ководителей, сказал: «У вас 

есть три дня на вывоз больных и 
еще три дня на переоборудова-
ние больницы». Кстати, у нас 
тогда было тысяча триста боль-
ных в стационаре. Кого-то вы-
писали, а большую часть пере-
вели в другие клиники. В основ-
ном такие переводы осуществ-
лялись ночью, когда трафик 
меньше. Если пациент тяже-
лый, то это может спасти ему 
жизнь. 

Надо было разбить все кор-
пуса на зоны, сделать шлюз. 
Дали нам в помощь людей из Ро-
спотребнадзора, докторов из 
других клиник. Они, кстати, 
приехали буквально в первый 
же день и очень помогли. 

Конечно, люди были напуга-
ны. Вот такой факт: в тех жилых 
домах, которые расположены 
неподалеку от больницы, цены 
на аренду жилья в середине 
апреля выросли в четыре раза. 
Потому что многие врачи и мед-
сестры приняли решение на ка-
кой-то период избегать встреч с 
родственниками, поселиться на 
съемных квартирах. Все дума-
ли, что это ненадолго. И лучше 

не подвергать риску здоровье 
родных. 

И в самой больнице мы по-
пытались организовать что-то 
вроде профилактория, оборудо-
вали помещения, где люди мо-
гли бы переночевать, душ при-
нять, отдохнуть. 

Д М И Т Р И Й  К О С Т Я Н О Й :  Пришлось 
срочно решать много техниче-
ских и специальных проблем. 

Например, до 20 марта при мак-
симальной загрузке больницы 
средний расход кислорода был 
400 кг в сутки, а осенью прошло-
го года — восемь тонн. Кислород 
хранится в жидком состоянии 
при температуре минус 120 гра-
дусов, затем мы преобразуем 
его в газ, устанавливаем нужное 
давление и по трубам он достав-
ляется во все корпуса, а там раз-
водка почти к каждой кровати. 
Сейчас более тысячи коек обо-
рудованы специальными клапа-
нами для подачи кислорода. 

Или такая проблема: что де-
лать с той грязной, то есть зара-
женной вирусом водой, которая 
поступает из больницы в город-

скую канализацию? Пришлось 
на контрольных колодцах уста-
навливать систему обеззаражи-
вания. 

Кроме врачей и сестер в 
«красной зоне» постоянно рабо-
тали сантехники, электрики, ин-
женеры, то есть специалисты, 
которые обеспечивали жизнеде-
ятельность больницы. И все они 
тоже пользовались СИЗами и 
рисковали точно так же. 

ИГОРЬ ПЕРЕДЕРИН: Машины «скорой 
помощи» въезжали на террито-
рию больницы в одни ворота, 
там происходила обязательная 
проверка с участием сотрудни-
ков полиции на выявление по-
сторонних лиц, потом автомо-
били парковались у приемного 
отделения, а после высадки 
больного следовали к пункту де-
зобработки, где их снаружи и 
внутри обрабатывали специ-
альным раствором. Выезжали 
они уже через другие ворота, 
чтобы не пересекаться с ковид-
ными машинами. 

По выписке мы должны до-
везти каждого пациента до дома 
и передать на руки родственни-
кам. Каждого! А их в день быва-
ло до трехсот человек. То есть 
надо было заранее обзвонить, 
предупредить, убедиться в том, 
что пациента кто-то обязатель-
но встретит и примет. Каждого 
выписавшегося сопровождал 
санитар. 

С В Е ТЛ А Н А  Б А Р Х АТО В А :  Особенно 
сложно было в первые дни, то 

есть в конце марта и начале 
апреля. Никто не знал, что это 
за болезнь, как она будет проте-
кать, чем чревата. А тут еще 
СМИ напустили жути и тумана. 
Иногда к нам в больницу приво-
зили не только больных, но и 
просто имевших контакт с ин-
фицированными. Люди нервни-
чали, возмущались, кричали, 
обещали жаловаться, требова-
ли вернуть им свободу. Еще, ко-
нечно, на все это накладывалась 
необычная для всех нас обста-
новка: врачи и сестры в скафан-
драх, полная изоляция пациен-
тов, нельзя ни в коридор выйти, 
ни с родственниками пообщать-
ся. Неопределенность рождала 
тревогу даже у самых стойких. 

Иногда люди отказывались 
от назначенного лечения, счи-
тая его «неправильным». Ведь 
они имели возможность смо-
треть ТВ, пользоваться интер-
нетом, а там были свои «специа-
листы», «эксперты», «знатоки». 
Пациенты, лежавшие в одной 
палате, индуцировали друг дру-
га своими страхами, заражали 
один другого неверием в меди-
цину и ее возможности.  

Сложно было работать в тех 
случаях, когда болезнь поража-
ла всю семью, у нас оказыва-
лись супруги, и кто-то из них, к 
сожалению, умирал. Оставший-
ся в живых не мог попрощаться 
с женой или с мужем, он и сам 
еще находился в тяжелом состо-
янии. 

ОКСАНА БАЙКОВА: Я могу сказать по 
своим ощущениям, что вначале 
вирус был менее злой. Но и у нас 
тогда не было никакого опыта, 
мы больше лечили по наитию. 
Рекомендации поступали иног-
да такие, что новая полностью 
отвергала предыдущую. К при-
меру, нам рекомендовали ис-
пользовать противомалярий-
ный препарат, использовать ан-
тибиотики. И что? Все это со-
вершенно не работало. Как при-
езжал больной с лихорадкой и 
температурой под сорок граду-
сов, так спустя неделю и нахо-
дился все в таком же состоянии. 
Иногда организм сам справлял-
ся, человек выходил из кризиса. 
Хуже было, когда на этом фоне 
нарастала дыхательная недо-
статочность. Ну, тогда на по-
мощь приходили кислород, 

прон-позиция, возможности ре-
анимации. 

Мы практически вообще 
ушли от антибиотиков, приме-
няем их в исключительных слу-
чаях, это, может быть, только 
для пяти процентов больных. 

Да, мы сейчас знаем гораздо 
больше. И лечебный арсенал 
стал богаче. Мы даже кислоро-
дом научились управлять так, 
чтобы это было максимально 
эффективно: он подается под 
определенным давлением, дози-
рованно. Применяем различ-
ные смеси, например, с гелием. 
Применяем плазму. Однако, не-
смотря на все это, летальность 
остается примерно на том же 
уровне, что и весной. Вот поче-
му я говорю о том, что вирус 
стал злее.  

По-прежнему в группе риска 
люди с ожирением, гипертони-
ческой болезнью и сахарным 
диабетом. 

Я сама переболела в апреле—
мае, причем в форме, которая 
ближе к тяжелой. Меня коллеги 
спасали здесь, в нашем стацио-
наре. Поэтому так непримири-
мо отношусь к т.н. «ковид-дис-
сидентам». Вы не хотите носить 
маски и надеетесь на естествен-
ный иммунитет, но при этом 
подвергаете риску здоровье и 
жизнь своих пожилых родите-
лей, коллег по работе, соседей. 

ОЛЕГ АВЕРКОВ: Некоторые админи-
страторы от медицины, став-
шие чиновниками без личного 
опыта работы, скажем, в реани-

мациях, почему-то пребывают в 
твердой уверенности, что глав-
ное — это число коек и число 
прикрепленных к этим койкам 
медицинских приборов, напри-
мер, аппаратов ИВЛ. А на самом 
деле решающими факторами 
являются руки и люди. Ни один 
врач не удержит в голове десять 
реанимационных больных, 
даже если он семи пядей во лбу. 
И тем более врач уставший, тот, 
который дежурит по двенадцать 
часов в сутки. 

Кстати, в США или в Герма-
нии врачи в реанимациях, как 
правило, приходящие, на пейд-
жерах, а вся основная нагрузка 
лежит на медсестрах, правда, 
тут надо сделать оговорку — эти 
сестры имеют высокую квали-
фикацию. Они решают все теку-
щие вопросы, а вот если с какой-
то проблемой справиться не мо-
гут, то звонят к закрепленному 
за больным врачу и обсуждают 
проблему с ним, либо пригла-
шают его в реанимацию. 

Я как-то говорил с врачом 
«скорой помощи», он мне: «Я 
уже знаю, что если везу челове-
ка, который старше восьмиде-
сяти лет, то почти наверняка на-
ряд дадут в вашу 15-ю больни-
цу». И при этом не важно, есть у 
него сопутствующее заболева-
ние или его нет, просто по воз-
расту определят к нам. У нас за 
эти десять месяцев вылечились 
четыре человека, которые были 
старше ста лет. А старше девяно-
сто пяти — таких больше сотни, 
мы перестали их считать. 

ОКСАНА ШАПСИГОВА: Почему именно 
нашу больницу перепрофили-
ровали? Мне кажется, не только 
из-за того, что она большая и в 
ней много хороших специали-
стов. В департаменте понимали: 
наш главный врач умрет, но сде-
лает за неделю то, на что в обыч-

ное время потребовался бы ме-
сяц или больше. 

Весной был период, когда во-
круг врачей создавали ореол ге-
роизма, это было приятно и за-
служенно. К лету это как-то 
ушло. Вторая волна в этом смы-
сле прошла спокойнее.

Сейчас возникает проблема 
страха потерять квалификацию. 
Ведь почти все врачи — и хирур-
ги, и офтальмологи, и проктоло-
ги — были брошены на ковид, то 
есть занимались, вроде бы, не 
своим прямым делом, стали те-
рапевтами и работали под при-
смотром терапевтов. У офталь-
мологов операции на глазах 
были отменены — не станешь же 
их делать в двойных перчатках, 
это тонкое ремесло. Ограничи-
вались только осмотром боль-
ных.  

СВЕТЛАНА ФОМИЧЕВА: У нас за эти 
месяцы произошла переоценка 
многих прежних представлений 
о жизни, работе. Раньше, быва-
ло, ворчали: это плохо, это нехо-
рошо. А теперь думаем: какое 
это счастливое время было — без 
ковида и всех этих проблем, с 
ним связанных. 

Вот вы спрашиваете — это 
была война? Да, я все время чув-
ствовала себя как на фронте. И я 
ненавижу этого врага. Возмож-
но, именно по этой причине он 
ко мне и не пристает — так я его 
ненавижу, хотя у нас многие пе-
реболели. 

БОРИСЛАВ СИЛАЕВ: Согласно тради-
ционным канонам, если снижа-
ется насыщение крови кислоро-
дом, если наступает гипоксия, 
то самый простой вариант — 
дать кислород. Не получается, 
значит, дать его через аппарат 
ИВЛ. До пандемии мы так и ра-
ботали. Было устойчивое пред-
ставление, что чем раньше мы 
переведем пациента на ИВЛ, 
тем быстрее избежим других 
проблем. Но на практике оказа-
лось, что легкие, пораженные 
этим вирусом, становятся со-
вершенно другими и опасность 
всякого рода осложнений уве-
личивается в разы. 

Ковид так поражает легкие, 
что они становятся безвоздуш-
ной тканью, похожей на печень. 
Заполняются жидкостью, пере-
стают выполнять свою фун-
кцию. Это не пневмония, с кото-
рой мы сталкивались раньше, и, 
соответственно, лечение необ-
ходимо другое. 

Поэтому наши усилия были 
направлены на то, чтобы любым 
путем предотвратить т.н. цито-
киновый шторм, минимизиро-
вать воздействие всех тех меди-
аторов, которые провоцируют 
поражение легких, сохранить 
самостоятельное дыхание. И пе-
реводили пациента на ИВЛ 
только в тех случаях, когда дру-
гого варианта уже не было.

* * *
О том, как они сражались с 

невидимым врагом, рассказа-
ли: заместители главного врача 
больницы № 15 Олег Аверков, 
Игорь Передерин, Борислав Си-
лаев, Олеся Таньшина, Оксана 
Шапсигова, заведующая тера-
певтическим отделением Окса-
на Байкова, врач-психолог 
Светлана Бархатова, заведую-
щая отделом клинико-экспер-
тной работы Елизавета Захаро-
ва, начальник эксплуатацион-
но-технической службы Дмит-
рий Костяной, заведующая реа-
нимационным отделением при 
роддоме Светлана Фомичева.    

А К Ц Е Н Т

Я все время чувствовала себя 
как на фронте. И я ненавижу этого врага. 
Возможно, именно по этой причине 
он ко мне и не пристает — 
так я его ненавижу

Хирурги продолжали делать слож-
ные операции, часами не снимая 
своих «скафандров».

Главный врач Валерий Вечорко 
все одиннадцать месяцев провел 
на передовой.

А К Ц Е Н Т

Пули не свистят. Врага не видно. А он вот 
косит и косит людей. Я иногда иду среди 
больных в реанимации и думаю: 
Господи, да лучше ты меня забери

P.S.

Когда я разговаривал с главным врачом больницы но-

мер пятнадцать Валерием Вечорко, то сказал ему 

следующее: 

— Кажется, я понимаю, отчего мы в эти дни оказались 

рядом, можно сказать, в одном окопе. Когда-то я был 

на войне, видел страдания и, как журналист, свой 

долг полагал в том, чтобы эта война, как и все другие 

войны, прекратилась, чтобы спасти людей и облег-

чить их муки. Теперь вы на войне, вы рискуете, спаса-

ете, каждый день видите мучения и смерть. Надо, что-

бы все это понимали и отдали вам, медикам, должное.   

Валерий Иванович ответил мне так:

— Вот признаюсь вам. Захожу я сегодня в «красную 

зону» и вижу: лежит девочка двадцати пяти лет, она 

только что родила, а теперь умирает. И сделать я ни-

чего не могу. И все мои профессора сделать ничего 

не могут. Или вчера прихожу в роддом, там другая де-

вочка, ей двадцать семь. Беременная. У нее сатура-

ция девяносто четыре процента. Она лежит со своим 

животиком, смотрит на меня с мольбой.  Так лучше 

ведь на вашей войне быть — там видеть реального 

врага, там перевязывать раненых и делать им опера-

ции. Там, наверное, проще. Наверное, лучше самому 

на войне страдать, чем вот так каждый день видеть 

страдания других. 

Пули не свистят. Врага не видно. А он вот косит и ко-

сит людей. 

Я иногда иду среди больных в реанимации и думаю: 

Господи, да лучше ты меня забери. 

…Лауреат Государственной премии Вечорко все эти 

одиннадцать месяцев провел на передовой. Каждый 

день — с семи часов утра и до поздней ночи. Ни одно-

го выходного. Ежедневно по многу часов в «красной 

зоне» — спасал людей рядом со своими врачами и 

медсестрами.  

Всего за это время больница № 15 поставила на ноги 

более пятидесяти тысяч человек. В роддоме появи-

лись на свет восемьсот младенцев. 

Приемное отделение больницы. Врачи работали до седьмого пота. Сложные случаи требовали консилиума лучших специалистов клиники.
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Информация о существенных фактах (событиях, 

действиях), затрагивающих финансово-хозяйственную 

деятельность ПАО РОСБАНК (далее также – Общество) 

О завершении реорганизации ПАО РОСБАНК

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное наиме-
нование Общества

Публичное акционерное 
общество РОСБАНК

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование Общества

ПАО РОСБАНК

1.3. Место нахождения Об-
щества

г. Москва

1.4. Адрес Общества 107078, г. Москва, ул. 
Маши Порываевой, д. 34

1.5. ОГРН Общества 1027739460737
1.6. ИНН Общества 7730060164
1.7. Уникальный код эмитента, 
присвоенный Обществу реги-
стрирующим органом

02272B 

1.8. Адрес страницы в сети 
Интернет, используемой Об-
ществом для раскрытия инфор-
мации

https://www.rosbank.ru/o-
banke/raskrytie-informacii/
http://www.e-disclosure.
ru/portal/company.
aspx?id=2427

2. Содержание сообщения
2.1. Внесение в единый государственный реестр юри-
дических лиц записи о завершении реорганизации 
ПАО РОСБАНК в форме присоединения к нему другого 
юридического лица
2.1.1. Кредитная организация, в отношении которой в еди-
ный государственный реестр юридических лиц внесена соот-
ветствующая запись: ПАО РОСБАНК.
2.1.2. Вид записи, внесенной в единый государственный ре-
естр юридических лиц: запись о завершении реорганиза-
ции юридического лица в форме присоединения к нему 
другого юридического лица.
2.1.3. Основание для внесения в единый государственный ре-
естр юридических лиц соответствующей записи: Решение вне-
очередного Общего собрания акционеров ПАО РОСБАНК 
17.12.2020, протокол № 58 от 18.12.2020.
2.1.4. Дата внесения соответствующей записи в единый госу-
дарственный реестр юридических лиц: 01.03.2021.
2.1.5. Дата, в которую Общество узнало о внесении соответ-
ствующей записи в единый государственный реестр юриди-
ческих лиц: 01.03.2021.
2.2. Внесение в единый государственный реестр юри-
дических лиц записи о прекращении присоединенной 
к ПАО РОСБАНК организации путем реорганизации в 
форме присоединения
2.2.1. Организация, в отношении которой в единый госу-
дарственный реестр юридических лиц внесена соответст-
вующая запись: Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Русфинанс Банк» ООО «Русфинанс Банк», 
место нахождения: г. Самара, адрес: 443013, г. Самара, 
ул. Чернореченская, д. 42 А, ОГРН 1026300001991, 
ИНН 5012003647.
2.2.2. Вид записи, внесенной в единый государственный ре-
естр юридических лиц: запись о прекращении юридиче-
ского лица путем реорганизации в форме присоедине-
ния.
2.2.3. Основание для внесения в единый государствен-
ный реестр юридических лиц соответствующей записи: 
Решение внеочередного Общего собрания акцио-
неров ПАО РОСБАНК 17.12.2020, протокол № 58 
от 18.12.2020, решение Единственного Участника 
ООО «Русфинанс Банк» № 6 от 17.12.2020.
2.2.4. Дата внесения соответствующей записи в единый госу-
дарственный реестр юридических лиц: 01.03.2021.
2.2.5. Дата, в которую Общество узнало о внесении соответ-
ствующей записи в единый государственный реестр юриди-
ческих лиц: 01.03.2021.
Корпоративный секретарь
ПАО РОСБАНК Т.И. Ярошенко
Дата: 03 марта 2021 года

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черногорская ГРК» совместно с администрацией горо-
да Норильска уведомляют о начале общественных обсуждений 
проектной документации «Черногорский горно-обогатитель-
ный комбинат (ГОК). Очередь 1. Вскрытие и отработка запасов 
Черногорского месторождения. Подъездная автомобильная до-
рога», включая предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности, 
являющейся объектом экологической экспертизы.

Цель намечаемой деятельности: строительство подъездной 
автомобильной дороги к Черногорскому ГОК.

Место расположения объекта намечаемой деятельности: РФ, 
Красноярский край, МО «Город Норильск», начало трассы — в 3 
км к юго-востоку г. Норильска, окончание трассы — в 15 км к 
юго-востоку г. Норильска.

Заказчик: ООО «Черногорская ГРК», г. Москва, переулок 
Сивцев Вражек, дом 39, тел.: 8 (495) 212-22-97, e-mail: info@
chgrk.ru.

Генеральная проектная организация: ООО «Институт Гипро-
никель», г. Санкт-Петербург, Гражданский пр., д. 11, e-mail: gn@
nornik.ru.

Ответственный организатор общественных обсуждений: 
Управление городского хозяйства администрации города Но-
рильска, Красноярский край, г. Норильск, ул. Севастопольская, 
7, тел.: 8 (3919) 43-70-50, e-mail: ugh@norilsk-city.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС по объекту: сентябрь 
2020 года — май 2021 года.

Общественные обсуждения в форме слушаний в соответствии 
с распоряжением администрации г. Норильска № 851 от 
26.02.2021 состоятся 7 апреля 2021 года в 17.30 в конференц-за-
ле Управления городского хозяйства администрации города Но-
рильска, расположенном по адресу: Красноярский край, г. Но-
рильск, ул. Севастопольская, д. 7.

Ознакомиться с проектной документацией, предварительны-
ми материалами ОВОС и утвержденным Техническим заданием 
на проведение ОВОС возможно со дня публикации настоящего 
сообщения по адресам: 

1.  В публичной библиотеке МБУ «ЦБС» по адресу: г. Но-
рильск, Ленинский проспект, 20а, вторник—суббота, с 
13.00 до 20.00, тел.: (3919) 48-34-03;

2.  В норильском офисе ООО «Черногорская ГРК» по адресу: 
г. Норильск, ул. Октябрьская, д. 7, 3-й этаж, каб. 20, поне-
дельник—пятница с 9.00 до 18.00, тел.: 8 (913) 525-07-06.

Замечания и предложения от заинтересованных граждан и 
общественных организаций принимаются в письменном виде со 
дня опубликования настоящего сообщения по адресам размеще-
ния проектной документации и материалов ОВОС, могут быть 
направлены на e-mail: OVOS@chgrk.ru и по тел.: 8 (913) 525-07-
06. Прием замечаний и предложений завершается через 30 дней 
после проведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Коммунаровский рудник» совместно с администра-
цией муниципального района «Ширинский район» Респу-
блики Хакасия в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «По-
ложением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 г. № 372, информируют общественность и дру-
гих участников о начале общественных обсуждений техни-
ческого задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду, предварительных материалов оценки воз-
действия на окружающую среду и проектной документации, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую по 
объекту «Продление срока эксплуатации Хвостохрани-
лища II очереди Коммунаровской ЗИФ». 

Цель намечаемой деятельности: продление срока экс-
плуатации хвостохранилища II очереди Коммунаровской 
ЗИФ — объекта размещения отходов переработки золотосо-
держащей руды V класса опасности (неопасные).

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Республика Хакасия, Ширинский район, с. Коммунар.

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акцио-
нерное общество «Коммунаровский рудник» (ПАО «Комму-
наровский рудник»), 655211, Республика Хакасия, Ширин-
ский район, село Коммунар, ул. Советская, д. 15. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: март 2021 г. — май 2021 г.

Орган, ответственный за проведение общественного 
обсуждения: администрация муниципального района «Ши-
ринский район», Республика Хакасия.

Форма общественных обсуждений: 
Общественные обсуждения будут проходить в три этапа: 
I этап — уведомление, предварительная оценка и составле-

ние технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту — осуществляется инфор-
мирование общественности о намечаемой деятельности, сбор 
замечаний и предложений к техническому заданию по оцен-
ке воздействия на окружающую среду и проведение опроса с 
6 марта по 6 апреля 2021 г. Форма общественных обсужде-
ний: в форме опроса:

II этап — предварительных материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду — осуществляется информиро-
вание общественности о намечаемой деятельности, сбор за-
мечаний и предложений к материалам оценки воздействия на 
окружающую среду с 6 марта по 6 апреля 2021 г. Форма об-
щественных обсуждений: в форме общественных слушаний.

Общественны слушания состоятся 6 апреля 2021 г. в 11.00 
по адресу: МКУ «Коммунаровский ДК», Республика Хакасия, 
Ширинский район, с. Коммунар, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 6; 

III этап — по материалам проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
— осуществляется информирование общественности о наме-
чаемой деятельности, сбор замечаний и предложений к ма-
териалам с 6 марта по 6 апреля 2021 г. Форма общественных 
обсуждений: в форме общественных слушаний.

Общественные слушания состоятся 6 апреля 2021 г. в 14.00 
по адресу: МКУ «Коммунаровский ДК», Республика Хакасия, 
Ширинский район, с. Коммунар, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 6. 

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: в Отдел архитектуры и градостроительства ад-
министрации муниципального образования «Ширинский 
район» в период общественных обсуждений, Республика 
Хакасия, Ширинский район, с.Шира, ул. Октябрьская, 79, 
каб. 226, понедельник—пятница с 8.00 до 16.00, телефон: 
8 (39035) 9-13-53 (устно по телефону), по электронной по-
чте: shiraarhitektyra@mаil.ru, в адрес генерального проекти-
ровщика: ООО «УК ЮГК», 454087, г. Челябинск, ул. Блю-
хера, 69, оф. 415, на электронный адрес: info.dpr@Ugold.ru, 
а также в адрес заказчика: Республика Хакасия, Ширинский 
район, с. Коммунар, ул .Советская, 15. 

Период приема замечаний и предложений: с 6 марта 
2021 г. по 6 мая 2021 г. 

Форма представления замечаний: письменная, в жур-
налах учета замечаний и предложений. 

Место доступности технического задания на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду, 
предварительных материалов оценки воздействия на 
окружающую среду, проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду: Отдел архитектуры и градостроительства админи-
страции муниципального образования «Ширинский район» 
по адресу: Республика Хакасия, Ширинский район, с. Шира, 
ул. Октябрьская, 79, каб.226, понедельник—пятница с 8.00 
до 16.00; в здании Рудоуправления ПАО «Коммунаровский 
рудник» по адресу: Республика Хакасия, Ширинский район, 
с. Коммунар, ул. Советская, 15, понедельник — пятница, с 
9.00 до 17.00. С электронным вариантом материалов можно 
ознакомиться на официальном сайте АО «ЮГК» http://www.
ugold.ru/ru/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Черногорская ГРК» совместно с администрацией го-
рода Норильска уведомляют о начале общественных обсужде-
ний проектной документации «Черногорский горно-обогати-
тельный комбинат (ГОК). Очередь 1. Вскрытие и отработка за-
пасов Черногорского месторождения. Система водоснабже-
ния», включая предварительные материалы оценки воздейст-
вия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности, 
являющейся объектом экологической экспертизы.

Цель намечаемой деятельности: строительство системы хо-
зяйственно-питьевого водоснабжения для объектов Черно-
горского ГОК.

Месторасположение объекта намечаемой деятельности: 
Красноярский край, МО «Город Норильск», в 12 км южнее 
г. Норильска.

Заказчик: ООО «Черногорская ГРК», г. Москва, переулок 
Сивцев Вражек, дом 39, тел.: 8 (495) 212-22-97, e-mail: info@
chgrk.ru.

Генеральная проектная организация: ООО «Институт Ги-
проникель», г. Санкт-Петербург, Гражданский пр., д. 11, e-mail: 
gn@nornik.ru

Ответственный организатор общественных обсуждений: 
Управление городского хозяйства администрации города Но-
рильска, Красноярский край, г. Норильск, ул. Севастополь-
ская, 7, тел.: 8 (3919) 43-70-50, e-mail: ugh@norilsk-city.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС по объекту: сентябрь 
2020 года — май 2021 года.

Общественные обсуждения в форме слушаний в соответст-
вии с распоряжением администрации г. Норильска № 851 от 
26.02.2021 состоятся 7 апреля 2021 года в 17.30 в конференц-
зале Управления городского хозяйства администрации города 
Норильска, расположенном по адресу: Красноярский край, 
г. Норильск, ул. Севастопольская, д. 7.

Ознакомиться с проектной документацией, предваритель-
ными материалами ОВОС и утвержденным Техническим зада-
нием на проведение ОВОС возможно со дня публикации насто-
ящего сообщения по адресам: 

1.  В публичной библиотеке МБУ «ЦБС» по адресу: г. Но-
рильск, Ленинский проспект, 20а, вторник—суббота, с 
13.00 до 20.00, тел.: (3919) 48-34-03;

2.  В норильском офисе ООО «Черногорская ГРК» по адресу: 
г. Норильск, ул. Октябрьская, д. 7, 3-й этаж, каб. 20, поне-
дельник—пятница с 9.00 до 18.00, тел.: 8 (913) 525-07-06.

Замечания и предложения от заинтересованных граждан и 
общественных организаций принимаются в письменном виде 
со дня опубликования настоящего сообщения по адресам раз-
мещения проектной документации и материалов ОВОС, могут 
быть направлены на e-mail: OVOS@chgrk.ru и по тел.: 8 (913) 
525-07-06. Прием замечаний и предложений завершается че-
рез 30 дней после проведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
ООО ПФ «Уралтрубопроводстройпроект» совместно с адми-

нистрацией Пуровского района уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы проекта «Обустройство 
Вынгапуровского месторождения. Нефтепровод напорный 
ДНС-1 — т.вр.ДНС-1, 2-я нитка», включая предварительные ма-
териалы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и техническое задание на разработку ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство нефтепрово-
да напорного.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменская 
область, ЯНАО, Пуровский район, Вынгапуровское месторож-
дение.

Наименование и адрес заказчика — АО «Газпромнефть-Но-
ябрьскнефтегаз»: 629807, РФ, Тюменская область, ЯНАО, г. Но-
ябрьск, ул. Ленина, 59/87, куратор проекта — Дашкина Анжела 
Ренадовна, тел.: 8(349)637-06-85, эл.почта: dashkina.ar@yamal.
gazprom-neft.ru.

Генеральный проектировщик: ООО ПФ «Уралтрубопровод-
стройпроект», 450103, РФ, РБ, г. Уфа, ул. Менделеева, 21, офис 
570, ГИП — Ибраев Ильдар Ринатович, тел. 8(347)293-04-60, 
доп. 190, эл. почта: ibraev_ir@utpsp.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 06.03.2021 по 14.05.2021.

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: администрация Пуровского района (ответственный — 
начальник Управления природно-ресурсного регулирования  
Караяниди Дмитрий Иванович, тел.: 8(349)972-41-30, эл. по-
чта: uprr-puradm@yandex.ru), совместно с заказчиком проекта 
и его представителем.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания 
(в формате видео-конферен-цсвязи).

Форма и сроки предоставления замечаний и предложений: 
письменная и устная с регистрацией в журнале замечаний 
и предложений в течение 30 дней с даты опубликования настоя-
щего извещения, а также в течение 30 дней после окончания об-
щественного обсуждения.

В связи с действием режима повышенной готовности в субъ-
ектах РФ по причине угрозы распространения коронавирусной 
инфекции COVID-19 ТЗ на ОВОС и проектная документация 
(в том числе предварительные материалы ОВОС) будут доступ-
ны с 06.03.2021 по 14.05.2021 в электронном виде в сети «Интер-
нет» по адресу: https://files.utpsp.ru/s/LHprf4sofYx6ABg. 

Направить свои замечания и предложения можно по адресу: 
450103, РФ, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Менделеева, 
21, офис 570, эл. почта: ibraev_ir@utpsp.ru, тел.: 8(347)293-04-
60, доп. 190.

Дата и время проведения общественных слушаний: 12 апреля 
2021 года в 9.00 (по московскому времени).

В соответствии с требованием постановления Губернатора 
ЯНАО от 16.03.2020 № 29-ПГ общественные слушания будут 
проводиться в формате ВКС посредством электронного 
п р и л о ж е н и я  Z o o m .  П о д к л ю ч и т ь с я  к  В К С  м о ж н о 
по идентификатору конференции: 490 170 2613, пароль: 
4 V H H U c ,  л и б о  п о  с с ы л к е :  h t t p s : / / u s 0 2 w e b . z o o m .
us/j/4901702613?pwd=MFp3eHVGZXNHaGtTbmhKWE1VUXZ
wdz09.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПАО «Коммунаровский рудник» совместно с администра-
цией муниципального района «Ширинский район» Респу-
блики Хакасия в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «По-
ложением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 г. № 372, информируют общественность 
и других участников о начале общественных обсуждений 
технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду, предварительных материалов оценки 
воздействия на окружающую среду и проектной документа-
ции, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую по объекту «Разработка Коммунаровского золото-
рудного месторождения комбинированным способом в 
Ширинском районе Республики Хакасия».

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов 
Коммунаровского золоторудного месторождения комбини-
рованным способом в Ширинском районе Республики Хака-
сия рудного .

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сия, Республика Хакасия, Ширинский район, с. Коммунар.

Наименование и адрес Заказчика: Публичное акцио-
нерное общество «Коммунаровский рудник» (ПАО «Комму-
наровский рудник»), 655211, Республика Хакасия, Ширин-
ский район, село Коммунар, ул. Советская, д. 15. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: март 2021 г. — май 2021 г.

Орган, ответственный за проведение общественного 
обсуждения: администрация муниципального района «Ши-
ринский район», Республика Хакасия.

Форма общественных обсуждений: 
Общественные обсуждения будут проходить в три этапа: 
I этап — уведомление, предварительная оценка и составле-

ние технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту — осуществляется инфор-
мирование общественности о намечаемой деятельности, сбор 
замечаний и предложений к техническому заданию по оцен-
ке воздействия на окружающую среду и проведение опроса с 
6 марта по 6 апреля 2021 г. Форма общественных обсужде-
ний: в форме опроса;

II этап — предварительных материалов оценки воздей-
ствия на окружающую среду — осуществляется информиро-
вание общественности о намечаемой деятельности, сбор за-
мечаний и предложений к материалам оценки воздействия на 
окружающую среду с 6 марта по 6 апреля 2021 г. Форма об-
щественных обсуждений: в форме общественных слушаний.

Общественны слушания состоятся 6 апреля 2021 г. в 12.00 
по адресу: МКУ «Коммунаровский ДК», Республика Хакасия, 
Ширинский район, с. Коммунар, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 6. 

III этап — по материалам проектной документации, вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду 
осуществляется информирование общественности о намеча-
емой деятельности, сбор замечаний и предложений к мате-
риалам с 6 марта по 6 апреля 2021 г. Форма общественных 
обсуждений: в форме общественных слушаний.

Общественные слушания состоятся 6 апреля 2021 г. в 15.00 
по адресу: МКУ «Коммунаровский ДК», Республика Хакасия, 
Ширинский район, с. Коммунар, ул. 50 лет ВЛКСМ, д. 6. 

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: в Отдел архитектуры и градостроительства админи-
страции муниципального образования «Ширинский район» в 
период общественных обсуждений Республика Хакасия, Ши-
ринский район, с. Шира, ул. Октябрьская, 79, каб. 226, поне-
дельник—пятница с 8.00 до 16.00, телефон 8  (39035) 9-13-53 
(устно по телефону), по электронной почте: shiraarhitektyra@
mаil.ru, в адрес генерального проектировщика: ООО «УК 
ЮГК», 454087, г. Челябинск, ул. Блюхера, 69, оф. 415, на 
электронный адрес: info.dpr@Ugold.ru, а также в адрес заказ-
чика Республика Хакасия, Ширинский район, с. Коммунар, 
ул. Советская, 15. 

Период приема замечаний и предложений: с 6 марта 
2021 г. по 6 мая 2021 г. 

Форма представления замечаний: письменная, в жур-
налах учета замечаний и предложений. 

Место доступности технического задания на прове-
дение оценки воздействия на окружающую среду, пред-
варительных материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду, проектной документации, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду: 
Отдел архитектуры и градостроительства администрации 
муниципального образования «Ширинский район» по адре-
су: Республика Хакасия, Ширинский район, с. Шира, ул. Ок-
тябрьская, 79, каб.226, понедельник—пятница с 8.00 до 16.00 
часов; в здании Рудоуправления ПАО «Коммунаровский 
рудник» по адресу Республика Хакасия, Ширинский район, 
с. Коммунар, ул. Советская, 15, понедельник — пятница с 
9.00 до 17.00. С электронным вариантом материалов можно 
ознакомиться на официальном сайте АО «ЮГК» http://www.
ugold.ru/ru/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефте-
газ» совместно с Администрацией Таймырского Долгано-Ненец-
кого муниципального района извещают о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности по объ-
екту государственной экологической экспертизы (ст.11 Федераль-
ного закона РФ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе») — проектной документации «Строительство поисково-
оценочной скважины в пределах Агапского участка недр», содер-
жащей материалы оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС (далее 
— Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: снижение негатив-
ного воздействия на окружающую среду при строительстве пои-
сково-оценочной скважины № 6414П Агапского участка недр, в 
т.ч. экологически безопасное обращение с буровым шламом.

Месторасположение намечаемой деятельности: Таймырский 
Долгано-Ненецкий муниципальный район, Красноярский край, 
Агапский участок недр.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-разве-
дочных работ ПАО «Сургутнефтегаз»:

—  юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, 
г.Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, Российская Фе-
дерация, 628415;

—  почтовый адрес — ул.Энтузиастов, 35, г.Сургут, ХМАО—
Югра, Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: с декабря 2020 по июнь 
2021 года.

Орган, ответственный за проведение общественного обсужде-
ния: Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муници-
пального района.

Ответственные организаторы:
—  от администрации — главный специалист отдела по управле-

нию и распоряжению имуществом Управления имуществен-
ных отношений Таймырского Долгано-Ненецкого  
муниципального района Верлан Арина Федоровна,  
тел.: 8 (39191)2-85-52, verlan@taimyr24.ru;

—  от заказчика — начальник отдела проектирования строитель-
ства скважин управления поисково-разведочных работ  
ПАО «Сургутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович,  
тел.: 8 (3462) 41-53-05, начальник отдела охраны окружающей 
среды Ковтун Анна Владимировна, тел.: 8 (3462) 41-49-79,  
факс: 8(3462)40-31-11, OUT.UPRR-OPS@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: 
I этап — обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с предварительными материалами ОВОС и про-

ектом технического задания ОВОС, прием и регистрация замеча-
ний и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) с 05.03.2021 по 03.04.2021 по адресам:

—  МБУК «Дудинская централизованная библиотечная систе-
ма», 64700, Красноярский край, Таймырский Долгано-Не-
нецкий муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова,  
д. 8 «А», читальный зал, тел.: 8 (39191)2-77-51;

—  управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургут- 
нефтегаз», 628404, Тюменская область, ХМАО–Югра, г. Сур-
гут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413, тел.: 8 (3462) 41-53-05, 
факс: 8(3462)40-31-11.

II этап — слушания, в т.ч. с использованием средств дистанци-
онного взаимодействия.

Форма представления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 
и предложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) по адресам:

—  в срок с 04.04.2021 по 03.05.2021 в МБУК «Дудинская центра-
лизованная библиотечная система», 64700, Красноярский 
край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный рай-
он, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8 «А», читальный зал,  
тел. 8 (39191)2-77-51;

—  в срок с 04.04.2021 по 04.06.2021 в управлении поисково-раз-
ведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская 
область, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, 
каб. № 413, тел.: 8 (3462) 41-53-05, факс: 8 (3462) 40-31-11 
(с 9.00 до 17.00).

Общественные слушания состоятся 05 мая 2021 года в 15.00 по 
адресу: Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий  
муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, д. 8 «А»,  
МБУК «Дудинская централизованная библиотечная система»,  
читальный зал.

Контактный телефон для организации дистанционного под-
ключения к конференции проведения общественных слушаний — 
Федоров Анатолий Олегович (представитель заказчика), 
тел.: 8 (3462) 41-53-05.

Дополнительно по адресу: Красноярский край, Таймырский 
Долгано-Ненецкий муниципальный район, сельское поселение 
Караул, ул.Мира, д.1, Муниципальное казенное учреждение куль-
туры «Централизованная библиотечная система» сельского посе-
ления Караул, читальный зал, тел.: 8 (39179) 4-12-66, в срок до 
30.04.2021 проводится опрос общественного мнения, где можно 
ознакомиться с Материалами и заполнить опросные листы.

Для более полного информирования общественности, предва-
рительные материалы ОВОС, проект технического задания ОВОС, 
Материалы, опросные листы размещены в сети Интернет на офи-
циальных сайтах Администрации Таймырского Долгано-Ненец-
кого муниципального района по адресу: https://www.taimyr24.ru и 
ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел «Сведе-
ния для общественности» по адресу: https://www.surgutneftegas.
ru/ responsibility/ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/, заме-
чания и предложения по которым, а также заполненные опросные 
листы можно направить на адрес электронной почты  
OUT.UPRR-OPS@surgutneftegas.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с ФЗ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе» и «Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной деятельности и иной деятельности на окру-
жающую среду в РФ», утвержденным приказом № 372 от 
16.05.2000 Госкомэкологии РФ по охране окружающей среды, а 
также постановления Главы Администрации Анадырского муни-
ципального района от 03.03.2021 г. № 145 «О назначении общест-
венных обсуждений в форме общественных слушаний проектной 
документации «Строительство обогатительной фабрики «Берин-
говская» на основании модульной обогатительной установки про-
изводительностью 150 т/час ООО «Берингпромуголь», 
включая техническое задание на оценку воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и материалы ОВОС, подлежащие государст-
венной экспертизе, в целях изучения общественного мнения и вы-
явления возможного негативного влияния деятельности на окру-
жающую среду и здоровье населения Анадырского муниципаль-
ного района», ООО «Берингпромуголь» совместно с Администра-
цией Анадырского муниципального района Чукотского автоном-
ного округа объявляют о начале проведения общественных обсу-
ждений с гражданами и общественными организациями (объеди-
нениями) по вопросам намечаемой деятельности ООО «Беринг-
промуголь» и объектам государственной экологической экспер-
тизы проектной документации «Строительство обогатительной 
фабрики «Беринговская» на основании модульной обогатитель-
ной установки производительностью 150 т/час ООО «Беринг-
промуголь».

Название намечаемой деятельности: «Строительство 
обогатительной фабрики «Беринговская» на основании мо-
дульной обогатительной установки производительностью  
150 т/час ООО «Берингпромуголь».

Цель намечаемой деятельности: Обогащение каменного 
угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: Чукот-
ский автономный округ, Анадырский муниципальный район.

Наименование и адрес заказчика: Общество с ограничен-
ной ответственностью «Берингпромуголь» (ООО «Беринг-
промуголь»), адрес: 689100, Чукотский автономный округ, Ана-
дырский район, пгт Беринговский, ул. Мандрикова, д. 2. 

Разработчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«Прокопьевский горно-проектный институт» (ООО «ПГПИ»), 
адрес: 654041, Кемеровская область, г. Новокузнецк, ул. Барди-
на, д. 56, оф. 26.

Контактный телефон: +7 (3843) 209-243.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на 

окружающую среду: IV квартал 2020 — II квартал 2021 г.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: Администрация Анадырского муниципального 
района Чукотского автономного округа.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений — 
письменная, устная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительные материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) размещены с 04.03.2021 
г. по 05.04.2021 г. в здании Администрации городского поселе-
ния Беринговский Анадырского муниципального района по 
адресу: Чукотский автономный округ, Анадырский район, пгт. 
Беринговский, ул. Мандрикова, д. 3, часы работы с 9.00 до 17.00 
(понедельник—пятница, перерыв на обед с 13.00 до 14.30),  
а также на официальном сайте администрации Анадырского  
муниципального района Чукотского автономного округа  
https://anadyr-mr.ru/.

Предложения и замечания к материалам ОВОС от общест-
венности и населения Анадырского муниципального района 
принимаются в письменном виде в журналах регистрации пред-
ложений и замечаний до 05.04.2021 г. (включительно), разме-
щенных в месте доступности материалов объекта государствен-
ной экологической экспертизы.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 05.04.2021 г. в 16.00 в помещении актового зала Админи-
страции городского поселения Беринговский Анадырского му-
ниципального района по адресу: Чукотский автономный округ, 
Анадырский район, пгт Беринговский, ул. Мандрикова, д. 3.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРУДОУСТРОЙСТВО 
На непопулярные 
вакансии будут отправлять 
осужденных 

Сиди работай 

Ирина Рыбникова

В Подмосковье нашли способ решения проблемы не-
хватки рабочих рук, периодически возникающей то на 
стройках, то на сельхозпредприятиях, то на мусоро-
сортировочных комплексах. Туда на работу будут от-
правлять осужденных, не изолированных от общества. 

Летом прошлого года в Кашире открылся первый в 
области исправительный центр для граждан, осужден-
ных по легким статьям. Им в качестве наказания суд 
назначает принудительные работы на срок до пяти лет. 
«Это достаточно новый для России вид наказания, вве-
денный для гуманизации уголовно-исполнительной 
системы. Осужденные содержатся в исправительных 
центрах, но  трудоустраиваются на обычные город-
ские предприятия. Часть их заработка уходит в пользу 
государства или потерпевших, которым они причини-
ли материальный ущерб», — объясняет председатель 
общественной наблюдательной комиссии Московской 
области Сергей Леонов.  

В каширском центре сейчас содержатся 63 осу-
жденных. Особых проблем с их трудоустройством не 
было — в любом городском центре занятости есть мало-
популярные у соискателей вакансии. Но этот год пока-
зал: рабочих рук стало не хватать там, где этого допу-
скать нежелательно. Пандемия отправила по домам 
мигрантов, но далеко не на всех предприятиях насту-
пил кризис. К примеру, сельское хозяйство продолжа-
ет наращивать обороты. И если нехватку дворников во 
дворах пережить еще как-то можно, то посевную кам-
панию хотелось бы провести так, чтобы осенью не смо-
треть на прилавки голодными глазами. 

Аграрии, к слову, такому сотрудничеству только 
рады. «Осужденные к принудительным работам — от-
личные сотрудники. Они не опаздывают, не халтурят, 
не пьют и не уволятся в разгар сезона», — рассказали 
«РГ» в агрохолдинге «Малино».   

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Как в «РГ» за разговором с министром устроили 
на работу врача и обеспечили лекарствами ребенка-инвалида

Когда не жмет корона 
Ирина Рыбникова  

П
рогноз благоприят-
н ы й .  С  к а ж д ы м 
днем в Подмоско-
вье выявляют все 
м е н ь ш е  н о в ы х 
больных COVID-19. 
Но значит ли это, 
что уже можно рас-
слабиться, гото-

виться к дачному сезону, плани-
ровать отпуск — и все без огляд-
ки на вирус? С этой темы начал-
ся наш «Деловой завтрак» с ми-
нистром здравоохранения Мо-
сковской области Светланой 
Стригунковой. 

Светлана Анатольевна, когда 
мы сможем снять маски? 
Что говорит на этот счет 
медицинская статистика? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Заболевае-
мость действительно снижает-
ся. В декабре, например, на  
пике второй волны, мы ежед-
невно выявляли по 1600 и боль-
ше новых случаев COVID-19, а 
сейчас — по 500—600. Серьезно 
снизилась и госпитализация — с 
1300 до 400 человек в сутки. Но 
мы считаем, что и 400 человек — 
много, поэтому снимать маски 
пока настоятельно не рекомен-
дуем. Как и отказываться от со-
блюдения всех необходимых 
противоэпидемиологических 
мер — как минимум до лета. 

Некоторые эксперты, особен-
но зарубежные, как раз к лету 
прогнозируют третью волну 
заболеваемости.  

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: К прогнозам 
мы прислушиваемся. Но в дан-
ный момент больше волнуют не 
прогнозы, а сезонная заболева-
емость гриппом и ОРВИ. Конец 
февраля — март — наш обычный 
«высокий» весенний сезон про-
студных заболеваний. Не хоте-
лось бы, чтобы они накладыва-
лись на коронавирусную ин-
фекцию. Надеемся, что этого и 
не произойдет — вакцинация от 
COVID-19 в области идет пол-
ным ходом. 

Сколько жителей уже приви-
ты и какие пункты вакцина-
ции, кроме поликлиник, еще 
есть в Подмосковье?

С В Е ТЛ А Н А  СТ Р И Г У Н К О В А :  В общей 
сложности вакцинацию прошли 
почти 310 тысяч человек. Мы 
стараемся дать жителям воз-
можность привиться там, где им 
удобно. Поэтому помимо 231 
кабинета в поликлиниках от-
крыли 42 пункта в торговых 
центрах. Там есть все необходи-
мое, как и в поликлинике, врач 
осматривает человека перед 
прививкой и полчаса наблюдает 
за его состоянием после укола. 
Таким образом вакцинировано 
уже 25 тысяч человек.  

Аналогичные пункты откры-
ты во всех клубах «Активного 
долголетия». Особый акцент де-
лаем на вакцинацию старшего 
поколения, представители кото-
рого в группе риска и тяжелее 
всего переносят болезнь. Но, 
надо сказать, они сами это пони-
мают и идут на прививку охот-
но. Порядка 42 процентов всех 
вакцинированных в Подмоско-
вье — пожилые люди. В Дмитрове 
у нас даже есть рекордсмен — 
местная жительница в возрасте 
99 лет. 

Большой упор делаем и на 
выездную вакцинацию на пред-
приятиях. Через глав муници-
палитетов довели до директо-
ров информацию, как провести 
коллективную вакцинацию. 
Если коллективы согласны, на 
предприятие выезжает мобиль-
ный прививочный пункт. А еще 
у нас есть 25 передвижных ФА-
Пов, оборудованных морозиль-
ными камерами для хранения 
вакцины. Они ездят по отдален-
ным сельским территориям. На-
селение заранее предупрежда-
ем о том, что в такой-то день в 
таком-то месте откроется при-
вивочный пункт. Скоро начнет-
ся дачный сезон, по такому же 
принципу будем работать и в 
СНТ. Предупредим дачников о 
месте и времени приезда мо-
бильного ФАПа, и все желаю-
щие смогут сделать прививку. 

Изначально в Подмосковье по-
ставлялась только вакцина 
«Спутник V».  Но область по-
давала заявку и на получение 
новосибирской «ЭпиВакКоро-
ны».  Скажите, есть ли уже у 
жителей возможность вы-
брать вакцину для прививки? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Мы участво-
вали в клинических испытаниях 
«ЭпиВакКороны» и получили 2 
тысячи доз, они были направле-
ны на вакцинацию медиков и 
учителей. Пока новых крупных 
поставок этой вакцины нет. Но 
надо понимать, что и объемы ее 
производства пока значительно 
меньше, чем у «Спутника V». 
Как только новосибирская вак-
цина начнет массово постав-
ляться в регион, выбор у жите-
лей, разумеется, будет. 

Как скоро, по вашим оценкам, 
это может случиться? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Думаю, это 
станет понятно к концу марта. 

А сколько всего доз вакцины 
«Спутник V» имеется на се-
годня в медучреждениях регио-
на?

С В Е ТЛ А Н А  СТ Р И Г У Н К О В А :  В общей 
сложности нам поставили по-
чти 380 тысяч доз. Осталось в 

запасе чуть меньше 90 тысяч. 
Но вакцина разными партиями 
поставляется еженедельно, 
иногда дважды в неделю. До кон-
ца этой недели, к примеру, ожи-
даем поставку еще 80 тысяч доз. 

Известны ли вам случаи тя-
желых последствий после при-
вивки?

С В Е ТЛ А Н А  С Т Р И Г У Н К О В А :  За этим 
жесткий контроль ведет Роспо-
требнадзор. Каждый пациент 
после вакцинации должен вести 
дневник наблюдений. И о ка-
ждом случае возникновения 
любых побочных эффектов обя-
зательно сообщается в Роспо-
требнадзор. В Московской об-
ласти тяжелых случаев не было. 
Примерно у 10 процентов при-
вившихся наблюдается крат-
ковременное повышение тем-
пературы до 38 градусов. Но так 
работает любая вакцина. И у не-
которых из тех, кто прививает-
ся от гриппа, тоже на день-два, 
бывает, появляются респира-
торные явления. 

В любом случае вакцина при-
звана снизить риски тяжести за-
болевания. И она гарантирует, 
что, даже если человек заболел, 
болезнь у него пройдет в легкой 
форме и без осложнений. 

Вот такой вопрос прислали 
нам на «Деловой завтрак» 
читатели: «Студентов Рос-
сийского государственного 
университета физической 
культуры, спорта, молодежи 
и туризма обязуют вакцини-
роваться от COVID-19, без 
прививки не заселяют в обще-
житие. Приказ об этом ви-
сит в свободном доступе на 
сайте этого вуза. Разве про-
цесс вакцинации не должен 
быть добровольным?». Это 
не областной вуз, поэтому 
спрашивать, чем руководст-
вовался его ректорат, издавая 
подобный приказ, мы не бу-
дем. Но порассуждать об обя-
зательности и добровольно-
сти вакцинации хотелось бы. 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Вакцинация 
от коронавирусной инфекции — 
абсолютно точно добровольная. 
Никто вас не может заставить ее 
сделать. Единственное, что мы 
можем, — убеждать и призывать. 
Вакцинация на самом деле сей-
час — единственный инстру-
мент, имеющийся для создания 
той самой иммунной прослой-
ки, которая позволит предо-
твратить третью, четвертую, 
пятую, какую угодно волну опа-

сного вируса. Все мы уже пони-
маем, что рано или поздно 
COVID-19 станет нашим сезон-
ным заболеванием — как грипп и 
ОРВИ. Никуда не исчезнет. А 
значит, единственный шанс 
убрать риски для собственного 
здоровья и снизить нагрузку на 
систему здравоохранения — сде-
лать прививку. И мы будем про-
должать убеждать жителей в 
этом.

В разгар пандемии область 
арендовала помещения под 
временные госпитали в парке 
«Патриот» и в международ-
ном выставочном центре 
«Крокус Экспо». Сейчас эти 
временные койки свернуты. 
Сохраняется ли возможность 
развернуть их снова, если си-
туация начнет ухудшаться? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: На пике вто-
рой волны мы развернули 19,5 
тысячи ковидных коек. Очень 
надеемся, что в таком объеме 
инфекционные койки больше 
нам не понадобятся. Но за две 
ковидные волны мы и технику 
сборки временных госпиталей 
довели до автоматизма. Поэто-
му при необходимости развер-
нем их в тех же местах еще раз. 
Большая благодарность Мини-
стерству обороны РФ, в чьем ве-
дении находится парк «Патри-
от», и собственникам выставоч-
ного центра за то, что идут на-
встречу, дают возможность 
пользоваться своими площад-
ками. 

В эти временные госпитали 
приобретался серьезный объем 
оборудования. Что именно вы 
покупали и где это все сейчас?  

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Все обору-
дование перераспределено в об-
ычные наши больницы. Кон-
кретно из «Крокуса» один КТ 
уедет в Красногорск, второй в 
Клин. КТ из парка «Патриот» от-
правится в Одинцовскую боль-
ницу.  Покупали аппараты 
искусственной вентиляции лег-
ких, они нужны всегда и везде, в 
любом реанимационном отде-
лении. Современная функцио-
нальная мебель тоже уйдет в 
стационары. Все будет исполь-
зоваться дальше. 

А привлеченный персонал? 
Кто-нибудь захотел остать-
ся работать в Подмосковье на 
постоянной основе?

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: На работу 
во временные госпитали было 
привлечено около трех тысяч 
врачей и среднего медицинско-
го персонала. 1200 человек — 
медицинские работники Мино-
бороны. Они спасали людей в 
«Патриоте», а после того, как 
этот госпиталь был свернут, 
разъехались по местам своей 
службы. Гражданских врачей в 
другие временные больницы 
мы привлекали вахтовым спо-
собом. И прекрасно понимали, 
что, закончив работу, они вер-
нутся в свои регионы, к семьям. 

Но 150 человек из Астрахани, 
Тулы, Саратова, Краснодара и 
Дагестана, других регионов уже 
согласились остаться работать 
в Московской области.

Однако недостаток кадров в 
больницах и поликлиниках об-
ласти по-прежнему ощуща-
ется? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Нас в этом 
плане подкосил ковидный год — 
когда впервые ввели ограниче-
ния для жителей старше 65 лет, 
многие медики в возрасте ушли 
на карантин и на работу потом 
не вернулись. Сейчас укомплек-
тованность врачами — порядка 
75 процентов, средним медпер-
соналом — около 70. У нас дейст-
вует большая программа по 
привлечению медперсонала: 
врачам востребованных специ-
альностей предоставляется со-
циальная ипотека, тем, кто идет 
работать в сельскую местность 
по программе «Земский до-
ктор», выплачиваются подъем-
ные в размере 500 тысяч рублей 
фельдшерам и 1 миллион — вра-
чам. Но нехватка специалистов 
тем не менее ощущается. В пер-
вичное звено нужно привлечь 
не менее 700 человек, это зада-
ча ближайших трех лет. 

Давайте привлечем одного 
прямо сейчас. «Скажите, по-
жалуйста, в каких медицин-
ских организациях Москов-
ской области имеется вакан-
тная должность врача кли-
нико-диагностической лабо-
ратории?» — спрашивает 
наш читатель Алексей Бере-

зин. И уточняет, что хотел 
бы попасть в программу 
«Земский доктор». Она, 
кстати, будет продолжена в 
этом году?

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: И в этом, и в 
следующем. Более того, мы 
убрали из нее возрастной ценз, 
то есть для врача или фельдшера 
по возрасту сейчас нет никаких 
ограничений. Но нужно выйти 
на работу именно в сельскую 
местность. Если Алексей Бере-
зин готов — пусть обращается к 
нам в министерство, вакансию 
подберем. 

Губернатор области Андрей 
Воробьев поставил перед мин-
здравом задачу до конца года 
привести все медучреждения в 
нормативное состояние. Что 
планируется сделать? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: 158 объек-
тов здравоохранения в Подмо-
сковье находятся в неудовлет-
ворительном состоянии. Это в 
основном поликлиники и стаци-
онары, а также травмпункты, 
подстанции скорой помощи, 
бюро судебно-медицинской эк-
спертизы... 81 из них мы в этом 
году приведем в нормативное 
состояние с помощью текущего 
ремонта. Оставшиеся 77 нужно 
ставить на капремонт с заменой 
внутренних инженерных си-
стем. Здесь без проектирования 
не обойтись, поэтому эти объ-

екты будут отремонтированы 
на следующем этапе. 

Давайте поговорим о прият-
ном. Когда область несколько 
лет назад начинала строить 
перинатальные центры, про-
гнозировалось, что уровень ме-
дицинской помощи в них бу-
дет таким, что рожать в 
Подмосковье поедут и из дру-
гих регионов, и из Москвы. Сей-
час все центры работают. 
Оправдались ли прогнозы? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: В 2020 году 
Московская область по приро-
сту рождаемости заняла первое 
место в стране. У нас родилось 
чуть больше 79 тысяч детей. И 
действительно, рожать приез-
жают из всех регионов страны. 
Наши перинатальные центры 
оснащены оборудованием са-
мого высокого класса. Младен-
ческая смертность в области 
снизилась до 3,1 случая на 1000 
новорожденных. Это европей-
ские показатели. Почти в 7 раз 
сократилось и количество абор-
тов. Спасаем и 500-граммовых 
деток, и малышей с серьезными 
патологиями. 

А что делается в Подмосковье 
для повышения качества и до-
ступности медицинской по-
мощи онкологическим боль-
ным?

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Понятно, 
что главный залог успеха в ра-
боте с онкологическими боль-
ными, — ранняя выявляемость. 
На данный момент она состав-
ляет около 58 процентов. Это не 
тот показатель, который нас бы 

устроил. Поэтому мы уже уже 
открыли 9 центров амбулатор-
ной онкологической помощи, 
на подходе еще 7. Смысл их в 
том, что любой человек после 
первичного посещения врача, 
заподозрившего у него онколо-
гическое заболевание, направ-
ляется в ЦАОП. Там в течение 14 
дней он проходит полную диаг-
ностику — начиная от сдачи ана-
лизов и заканчивая МРТ. Наша 
задача — за две недели поставить 
диагноз, после которого паци-
ент будет направлен на конси-
лиум. И там уже группа врачей, 
среди которых будет и химиоте-
рапевт, и радиотерапевт, и хи-
рург-онколог, выберет тактику 
лечения. 

В чем смысл преобразова-
ний? Во-первых, сделать до-

ступной и качественной диагно-
стику, во-вторых, предложить 
лучшую тактику лечения. После 
консилиума пациента направят 
в центр комплексного лечения 
онкологических заболеваний, 
где сконцентрированы и хирур-
гия, и лучевая терапия, и химио-
терапия. Таких центров мы со-
здали 6, они находятся на базе 
МОНИКИ, МООД, и в Подоль-
ске, Люберцах, Клину, Коломне. 
В этих центрах собраны лучшие 
специалисты. Должны обеспе-
чить, чтобы весь процесс от по-
дозрения на онкологию и до на-
чала лечения занимал у челове-
ка не больше 30 дней. 

А если житель Московской об-
ласти хочет лечиться в сто-
лице? Может он сказать об 
этом врачу и получить на-
правление в какую-то москов-
скую больницу? 

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Если в Под-
московье нет возможности вы-
лечить их, нет нужных врачей 
или, быть может, какого-то обо-
рудования для оказания качест-
венной медицинской помощи, 
безусловно, пациент получит 
направление и будет отправлен 
в федеральные центры. 

Когда шла подготовка к «Де-
ловому завтраку», мы переда-
ли в Министерство здравоох-
ранения еще одно письмо на-
шей читательницы из Ко-
ломны. «Мой несовершенно-
летний сын Урвачев Максим 
имеет инвалидность и право 
на бесплатные лекарства. Ле-
чащим врачом нам был выпи-
сан препарат «Депакин Хро-
носфера». Но с октября 2020 
года лекарство мой ребенок не 
получает по причине его от-
сутствия в аптеках для бес-
платного отпуска. За деньги 
лекарство при этом можно 
купить. Вопрос к министру: 
когда наладится положенное 
нам лекарственное обеспече-
ние?» Мы знаем, что этот во-
прос уже решен.

СВЕТЛАНА СТРИГУНКОВА: Да, 2 марта 
мама Максима была приглаше-
на в аптечный пункт, где полу-
чила 4 упаковки лекарства «Де-
пакин Хроносфера» по льготно-
му рецепту.  

Министр здравоохранения советует 
не отказываться от поездок в отпуск. 
Но только после вакцинации. 

А К Ц Е Н Т

Летом мобильные пункты вакцинации 
будут работать в СНТ, чтобы и дачники 
смогли сделать прививку

А К Ц Е Н Т

Все мы уже понимаем, что COVID-19 
никуда не исчезнет и рано или поздно 
станет нашим сезонным заболеванием — 
как грипп и ОРВИ

ОПРОС Бизнес попросили 
рассказать о барьерах

Мнение 
без имени  

Ирина Романова 

На портале «Добродел» стартовал опрос, призванный 
оценить уровень административной нагрузки на биз-
нес. Принять в нем участие юридические лица и инди-
видуальные предприниматели могут до конца марта. 

«Мы приступили к восстановлению экономики ре-
гиона. Один из инструментов поддержки предприни-
мателей — это снижение административной нагрузки. 
Опрос, начатый на портале «Добродел», поможет 
определить текущий уровень давления контролирую-
щих органов на бизнес», — отмечает министр госу-
правления, информационных технологий и связи Мо-
сковской области Максим Рымар. 

Напомним, потери от пандемии подмосковные 
власти оценивают примерно в 120 миллиардов рублей. 
Половина из них — чисто медицинские расходы: на сти-
мулирующие выплаты врачам, создание дополнитель-
ных инфекционных коек, закупку компьютерных то-
мографов и аппаратов искусственной вентиляции лег-
ких во временные госпитали. А вторая половина — это 
те деньги, которые бюджет области недополучит из-за 
того, что в начале года многие предприятия работали 
вполсилы или вообще приостанавливали деятель-
ность. И не все предприниматели до сих пор еще выш-
ли на допандемийные обороты.  

В этом году область планирует сократить сроки 
контрольных мероприятий с 20 до 10 рабочих дней, за-
менить плановые проверки на инспекционные визиты, 
а также ввести дистанционный контроль за любыми 
проверками бизнеса. О том, что власти могут сделать 
еще, предпринимателей и спрашивают в опросе. 

Он, кстати, носит анонимный характер. 

КОНТРОЛЬ  

На бюджетных стройках 
поставили видеокамеры 

Видели видео? 

Надежда Макеева 

За строительством бюджетных объектов в Подмоско-
вье теперь можно будет наблюдать онлайн. На следую-
щей неделе к системе видеонаблюдения будут подклю-
чены 52 бюджетные стройки.  

Вы спросите, зачем это надо? Ответ на этот вопрос 
знают жители подмосковного города Чехова, которые 
уже несколько лет ждут открытия второго корпуса 
школы № 10. По словам главы городского округа Гри-
гория Артамонова, компания-подрядчик, споро начав 
возведение корпуса в 2017 году, вскоре объявила себя 
банкротом. И все это время стройка стояла, а 500 детей 
учились во вторую смену. Какое-то движение на строй-
площадке возобновилось лишь после того, как на объ-
екте установили видеокамеры. «Изображение выво-
дится мне и на планшет, и на рабочий компьютер», — 
говорит Артамонов. С таким контролем строители об-
ещают сдать объект не к 1 сентября, как планирова-
лось, а раньше — в конце июля. 

Под прицелом камер строители начинают работать 
быстрее. А это именно та задача, которую ставит перед 
стройкомплексом губернатор области Андрей Воро-
бьев: строить бюджетные объекты — школы, поликли-
ники, дороги с опережением графика.   

Ключевой вопрос

Многие любители путешествий в прошлом году никуда не поехали. Сейчас 
они с нетерпением ждут нового отпускного сезона. Дайте профессиональ-
ный совет, как лучше поступить: поберечься и остаться дома или не пере-
живать и ехать в те страны, которые принимают туристов?
Стригункова | Вакцинироваться, проверить, как образовались антите-

ла, — и ехать. Отдых — тоже важное дело. 

А если человек переболел и у него уже есть антитела? 
Стригункова | Тогда нужно следовать рекомендациям Министерства 

здравоохранения РФ: вакцинироваться через полгода после болезни, 

потому что к этому времени естественных антител, скорее всего, не 

останется. А вакцина, как прогнозируют ее разработчики, может дер-

жать антитела в организме около двух лет.
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Стройка под прицелом камер всегда идет быстрее. 
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Жителей области уже прошли 

вакцинацию против COVID-19
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РАЗВИТИЕ Китай сокращает нищету за счет внедрения достижений науки и техники 

Ученые едут в деревню
У Юэхуэй, Гу Екай

«Раньше я понятия не 
имел, что такое гри-
бы юньжун, и правда 

ли, что они так хороши, как об 
этом говорят эксперты Китай-
ской академии наук. Однако 
потом увидел, что у односель-
чан отлично получается выра-
щивать этот вид съедобных 
грибов, и тогда окончательно 
решил попробовать себя в 
этом деле, — поделился своей 
историей борьбы с бедностью 
Ян Чаолунь, сельский житель 
из поселка Паньлун уезда Шуй-
чэн провинции Гуйчжоу на 
юго-западе Китая. — Теперь я на 
личном опыте убедился, что 
выращивание грибов юньжун 
очень прибыльно. С площади 
одного му (666,7 квадратного 
метра) удается выручить не-
сколько тысяч юаней, прибыль 
возросла сразу в несколько 
раз».

За счет использования до-
стижений науки и техники Ки-
тай помог большому числу 
фермеров покончить с бедно-
стью и достичь зажиточности. 
С 2012 года департаменты нау-
ки и технологий КНР в общей 
сложности создали в бедных 
районах страны 1290 плат-
форм для инноваций и пред-
принимательства и 77 тысяч 
групп для оказания адресной 
помощи в сфере науки и техни-
ки. А также направили в бед-
ные территории 289,8 тысячи 
научно-технических специа-
листов. Кроме того, Китай вло-
жил более 20 миллиардов юа-
ней (около 3,06 миллиарда 
долларов) в реализацию 37,6 
тысячи научно-технологиче-
ских проектов и применил 
свыше 50 тысяч передовых 
практических технологий и но-
вых разновидностей сельско-

хозяйственных культур для по-
вышения эффективности про-
изводства и улучшения жиз-
ненного уровня народа.

Сотрудник Исследователь-
ского института садоводства 
при Академии сельскохозяйст-
в е н н ы х  н а у к  п р о в и н ц и и 
Чжэцзян на юго-востоке Китая 
Цай Вэймин совместно со сво-
ей командой создал демон-
страционную базу для центра-
лизации производства гриб-
ных палочек в уезде Уи, проде-
монстрировав тем самым при-
мер и оказав местным жите-
лям помощь в развитии грибо-
водства. Благодаря усилиям 
Цай Вэймина и его команды на 
территории уезда появилось 
более 20 новых производст-
венных линий, на которых 
ежегодно производится свыше 
38 миллионов грибных пало-
чек, что приносит пользу бо-
лее чем 90 процентам ферме-
ров, занимающихся выращи-

ванием грибов. Это позволяет 
сократить расходы и увели-
чить общие доходы более чем 
на 100 миллионов юаней (при-
мерно 15,46 миллиона долла-
ров).

Академик Инженерной ака-
демии Китая Дэн Сюсинь вне-
дрил в уезде Цзыгуй провин-
ции Хубэй в центральной ча-
сти Китая новую технологию 
выращивания апельсиновых 
деревьев. Она значительно 
продлила сроки сбора апель-

синов и сделала уезд одним из 
районов производства с наи-
более длинным периодом по-
ставок свежих апельсинов в 
стране. Новая технология уве-
личила доходы местных фер-
меров более чем на 30 процен-
тов.

Уезд  Пелам городского 
округа Шигадзе Тибетского ав-
тономного района, располо-
женный на высоте более 4000 
метров над уровнем моря, от-
личается обильной инсоля-
цией и резким перепадом тем-
ператур. Более 10 лет голозер-
ный ячмень в уезде давал боль-
шой урожай, однако из-за не-
высоких цен на этот продукт 
доходы фермеров не увеличи-
вались. Чжан Цзимин, техни-
ческий специалист с богатым 
опытом выращивания овощей, 
был направлен из города Цзи-
нань провинции Шаньдун в 
уезд. Изучив ситуацию на ме-
сте, он вместе со здешними 

фермерами начал улучшать со-
стояние почвы и внедрять но-
вые сорта фруктов и овощей. В 
результате нескольких лет в 
уезде Пелам появилось больше 
десяти тысяч теплиц для выра-
щивания овощей, количество 
сортов фруктов и овощей уве-
личилось до 140, площадь по-
садки выросла до 14 тысяч му 
(9,33 квадратного километра), 
а годовой объем производства 
превысил 200 миллионов юа-
ней (примерно 30,95 миллиона 

долларов). В октябре 2018 года 
уезд Пелам официально покон-
чил с нищетой. Выращивание 
фруктов и овощей вывело из 
бедности более 4000 местных 
жителей.

Древняя китайская му-
дрость гласит: «Дай человеку 
рыбу — и он будет сыт один 
день. Научи человека ловить 
рыбу — и он будет сыт всю 
жизнь». В китайских провин-
циях реализуется ряд образо-
вательных проектов, таких как 
обучающие курсы для  популя-
ризация научных знаний, что 
раскрывает потенциал разви-
тия малоимущих жителей.

В уезде Ланьцан провинции 
Юньнань на юго-западе Китая 
группа под руководством ака-
демика Инженерной академии 

Китая Чжу Ююна открыла 
учебные курсы по борьбе с ни-
щетой с помощью науки и тех-
ники. Цель курсов состоит в 
обучении бедняков навыкам 
сельскохозяйственного произ-
водства по новой модели «по-
селково-волостные агротехни-
ки + учащиеся+ фермеры». К 
примеру, местный житель Ма 
Чжэнфа прошел два курса по 
освоению технологии посадки 
озимого картофеля и фрукто-
вых деревьев. Окончив обуче-
ние, за счет применения новых 
технологий он не только увели-
чил свой доход, но и помог де-
сятку бедных семей избавить-
ся от нищеты.

По словам сотрудника Ми-
нистерства науки и техноло-
гий КНР, с 2014 года централь-

ное правительство Китая выде-
лило 2,14 миллиарда юаней 
(около 331 миллиона долла-
ров) на подготовку научно-тех-
нического персонала в трех ка-
тегориях территорий: отдален-
ные и бедные районы, пригра-
ничные этнические районы и 
старые революционные райо-
ны. В общей сложности было 
обучено более 20 тысяч специ-
алистов, которые разбираются 
в технологиях, умеют управ-
лять хозяйством и готовы на 
постоянной основе работать в 
бедных районах. 

ИНФРАСТРУКТУРА  Китай создал крупнейшую в мире сеть 5G

Высокий стандарт 
Ван Чжэн

М 
ножество китай-
ских и зарубеж-
ных зрителей в 
прямом эфире 
н а бл ю да л и  за 
двумя большими 
пандами. Вось-
мичасовая пря-
мая трансляция 

из Китайского центра по защи-
те и исследованию больших 
п а н д  в  г о р о д с к о м  у е з д е 
Дуцзянъянь провинции Сычу-
ань на юго-западе Китая состо-
ялась 24 января, ее обеспечили 
сети 5G.

«Интернет-пользователям, 
которые еще не успели полю-
боваться бамбуковыми медве-
дями, не стоит беспокоиться», 
— сказал заместитель началь-
ника отдела 5G телекоммуни-
кационной компании China 
Telecom в провинции Сычуань 
Чжан Цзи. По его словам, 26 
января официально стартова-
ло мероприятие «Путешествие 
по провинции Сычуань в режи-
ме онлайн с использованием 
5G». Благодаря применению 
таких иммерсивных техноло-
гий,  как низкоскоростная 
трансляция 5G+4K и 360-гра-
дусная трансляция в формате 
8K+виртуальная реальность, 
интернет-пользователи могут 
«путешествовать» по провин-
ции Сычуань, не выходя из 
дома.

Согласно новейшим стати-
стическим данным, опублико-
ванным 26 января Министерст-
вом промышленности и инфор-
матизации КНР, Китай создал 
крупнейшую в мире сеть 5G. В 
2020 году по всей стране были 
введены в строй более 600 ты-
сяч новых базовых станций 5G, 
а уже к концу 2020 года — свыше 
718 тысяч. Сети связи 5G по-
крыли города окружного уров-
ня или выше, было подключено 
более 200 миллионов новых 
терминалов. В 2021 году Китай 
продолжит расширять строи-
тельство сетей нового поколе-
ния, продвигать совместное 
строительство и использование 
инфраструктуры 5G, а также 
построит более 600 тысяч базо-
вых станций 5G.

«На всем пути от Пекина до  
городской территории Чэндэ в 
провинции Хэбэй доступна 
связь 4G, а на некоторых участ-
ках высокоскоростной автома-
гистрали уже проложены сети 
5G», — рассказал житель Пеки-
на, господин Чжоу. На своем 
личном опыте он ощутил удоб-
ство использования сетей ново-
го поколения на открывшейся 
22 января высокоскоростной 
железной дороге Пекин — Чэндэ 
(часть высокоскоростной же-

лезнодорожной магистрали Пе-
кин — Харбин).

Возведение высокоскорост-
ных железных дорог с доступом 
к сетям связи 4G и на некоторых 
участках — к 5G неотделимо от 
реализации концепции сов-
местного строительства и сов-
местного использования новой 

инфраструктуры. Как отмечают 
в корпорации China Tower (опе-
ратор и владелец инфраструк-
туры для мобильной и беспро-
водной связи), компания всегда 
предпочитает «разделять то, 
что уже построено, и совместно 
строить то, чего еще нет». Среди 
новых базовых станций вдоль 
высокоскоростной железнодо-
рожной дороги Пекин — Чэндэ 

194 доступны к использованию 
двумя и более операторами. Вся 
внутренняя сетевая инфра-
структура в тоннелях и на во-
кзалах была построена одним 
оператором, но сейчас исполь-
зуется сразу несколькими, что 
позволило сэкономить более 36 
миллионов юаней.

Сети пятового поколения 
быстрыми темпами входят в 
повседневную жизнь. По состо-
янию на конец июня 2020 года 
количество подключений 5G в 
Китае достигло 66 миллионов, а 
в конце года эта цифра превы-
сила 200 миллионов. «Сниже-
ние цен с более чем 5000 юаней 
до 1000 юаней способствовало 
быстрой популяризации мо-

бильных телефонов с поддер-
жкой 5G», — заявил заместитель 
руководителя Академии ин-
формационных и коммуника-
ционных технологий Китая Ван 
Чжицинь. Господин Ван также 
сообщил, что объем поставок 
мобильных телефонов с техно-
логией 5G в Китае в прошлом 
году достиг 163 миллионов еди-
ниц, было выпущено 218 новых 
моделей смартфонов, поддер-
живающих этот стандарт связи.

Качественному экономиче-
скому развитию КНР способст-
вует и смешанное использова-
ние 5G. По словам Ван Чжици-
ня, в 2020 году в стране насчи-
тывалось более 1,1 тысячи про-
ектов, основанных на использо-
вании 5G и промышленного ин-
тернета, и свыше 32 тысяч ба-
зовых станций, обслуживаю-
щих промышленный интернет. 
В более 60 больницах в 19 про-
винциях страны уже внедрена 
модель «5G + дистанционные 
консультации». Регулярно по-
являются новые модели и фор-
маты в сфере применения 5G, в 
том числе 5G + автономное во-

ждение, 5G + умная электро-
сеть, 5G + дистанционное об-
учение и т. д.

Как отметил глава бюро по 
управлению информацией и 
телекоммуникацией при Ми-
нистерстве промышленности и 

информатизации КНР Чжао 
Чжиго, сети 5G играют ключе-
вую роль в качестве нового им-
пульса развития экономики, 
создании благ обществу и об-
служивании населения стра-
ны. 

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Сети 5G раскрывают свою ключевую 
роль нового импульса для развития 
экономики

НАУКА  
Космический аппарат 
«Тяньвэнь-1» 
свидетельствует 
о достижениях Китая 
в инновационных 
технологиях

Движение 
вверх

Юй Цзяньбинь

В 06:29 24 февраля по пекинскому времени первый 
космический аппарат Китая для исследования Марса 
«Тяньвэнь-1», успешно выполнив орбитальный ма-
невр, вышел на опорную орбиту Марса, где он будет 
работать около трех месяцев и заниматься научными 
исследованиями. «Тяньвэнь-1» вышел на орбиту Мар-
са после почти 202-дневного полета с Земли, став пер-
вым китайским искусственным спутником «красной 
планеты».

Зонд «Тяньвэнь-1» был запущен 23 июля 2020 года. 
Преодолев расстояние в 475 миллионов километров, 
космический аппарат успешно совершил маневр за-
медления и начал полет вокруг планеты. Успехи в клю-
чевых звеньях  укрепили основу китайской миссии по 
изучению Марса. 

На Марс, первоочередный объект для исследова-
ния планет, человечество возлагает большие надежды 
на обнаружение внеземной жизни и раскрытие тайн  
Вселенной. Успешный запуск зонда «Тяньвэнь-1» стал 
первым шагом Китая к независимому исследованию 
планет и ключевой ступенью к выходу в более глубо-
кий космос. От создания космической станции на ор-
бите в несколько сотен километров над Землей до 
углубленного исследования Луны, находящейся на 
расстоянии около 380 тысяч километров от нашей 
планеты, до межзвездного путешествия в сотни мил-
лионов километров для исследования Марса Китай 
поэтапно и уверенно продвигает развитие космиче-
ской отрасли и прилагает неустанные усилия для изу-
че ния дальнего космоса.

Успешный выход 
аппарата «Тянь-
вэнь-1» на орбиту 
Марса не только го-
ворит о высоком 
уровне техниче-
ских возможностей 
специалистов ки-
тайской космиче-
ской отрасли, но и 
показывает их 
стремление к инновациям вопреки большим трудно-
стям. Космическая деятельность известна обилием 
вызовов, а исследование планет особенно отличается 
высоким риском и большой сложностью. Средняя 
доля успеха в операциях по полетам на Марс, начатых 
с 1960-х годов, пока составляет лишь 50 процентов. В 
изучении Красной планеты имеется целый ряд труд-
ностей — таких, как редкая возможность запуска на 
эту планету, которая появляется один раз в 26 меся-
цев, сверхдальнее расстояние между Марсом и Зем-
лей, задержка связи, сложная и незнакомая окружаю-
щая среда, в корне отличающаяся от земной, и т. д. По-
мимо этого существуют многочисленные опасности, 
которые необходимо решить с помощью научно-тех-
нологических инноваций. Накопившийся ранее тех-
нологический опыт полета с Земли, пребывания в кос-
мосе и исследования Луны заложил техническую 
основу для изучения Марса и даже глубокого космоса. 
Постоянное внедрение инновационных идей и техно-
логий в ответ на новые проблемы и вызовы открывает 
новый путь для применения инноваций в области аэ-
рокосмических технологий и космической науке.

Полет с Земли в дальний космос был совершен че-
ловечеством из любопытства и потребностей разви-
тия, и он неотделим от независимых инноваций. О ки-
тайских научно-технических инновациях и прорывах 
свидетельствуют многочисленные достижения. По-
мимо успешного запуска космического аппарата 
«Тяньвэнь-1» Китай отправил на Луну зонд 
«Чанъэ-5», доставивший образцы лунного грунта на 
Землю, успешно запустил ракету-носитель «Чан-
чжэн-5B» в рамках строительства китайской орби-
тальной космической станции, создал новый пилоти-
руемый глубоководный подводный аппарат «Фэньдо-
учжэ», совершивший погружение в Марианскую впа-
дину на 10909 метров и установивший рекорд для ки-
тайских пилотируемых подводных аппаратов, а так-
же разработал прототип квантового компьютера 
«Цзючжан», достигший «квантового превосходства». 
Эти успехи продемонстрировали непрерывный науч-
но-технический прогресс КНР. Все это также показы-
вает, что, сохраняя решимость разрабатывать инно-
вации и стремление идти по пути самостоятельных 
инноваций с китайской спецификой, Китай сможет 
овладеть ключевыми технологиями в основных об-
ластях и оказать поддержку высококачественному 
развитию страны за счет собственных разработок в 
науке и технике. 

КНР поэтапно и 
уверенно продви-
гает развитие кос-
мической отрасли

Модель первого китайского марсианского зонда «Тяньвэнь-1» 
была впервые представлена публике на Китайской междуна-
родной промышленной выставке в Шанхае.

В городе Вэньчан провинции Хайнань на юге Китая люди 
наблюдают за запуском марсианского зонда «Тяньвэнь-1».

27 марта 2020 года агротехник из 
сельскохозяйственного управления 
администрации уезда Ваньнянь 
города Шанжао провинции Цзянси 
ведет обучающий курс по выращи-
ванию рассады в теплице.

К концу 2020 года количество подключений 5G в Китае превысило 200 миллионов.

«Умная» тележка-робот 5G с функцией следования за человеком привле-
кла большое внимание посетителей на Всемирной конференции по вопро-
сам развития цифровой экономики-2020 в городе Нинбо провинции 
Чжэцзян на юго-востоке Китая. 
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С 2012 года в бедных районах Китая 
создали 1290 платформ для инноваций 
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ТЕННИС Рублев и Хачанов 
вышли в четвертьфинал
на кортах нидерландского 
Роттердама

Пока вместе 

Владимир Ильин

Два наших теннисиста — Андрей Рублев и Карен Хача-
нов — продолжают борьбу на турнире в Роттердаме, что 
разрядило обстановку после сенсационного пораже-
ния Даниила Медведева в первом круге.

Карен Хачанов вышел в четвертьфинал, разгромив 
соперника по второму кругу — британца Кэмерона 
Норри (6:2, 6:2). Рублев тоже стал четвертьфинали-
стом, обыграв в двух сетах (7:5, 6:2) экс-лидера миро-
вого рейтинга, еще одного представителя Великобри-
тании Энди Маррея. 

— Победа далась нелегко, — приводит слова Андрея 
пресс-служба ATP. — Я не мог играть в привычном сти-
ле. Мне приходится замедляться, ждать подходящего 
момента, потому что Маррей очень хорош в обороне. 
Он вынуждает тебя отбивать сложные удары, после ко-
торых сложно перейти в атаку. У него была пара шан-
сов взять первый сет. Но мне чуть больше повезло. Это, 
в свою очередь, придало мне уверенности, а Энди нем-
ного подсел психологически.

Маррей в своих комментариях только подтвердил 
оценку, данную Рублевым. «В первой партии я ошибал-
ся в важные моменты, и это меня расстроило. Во вто-
ром сете я уже слишком много думал о тех неудачах, — 
цитирует Маррея Tennis Majors. — Жаль, что так случи-
лось, ведь с соперниками уровня Рублева это всегда ве-
дет к поражению».

Вчера Рублев и Хачанов вышли на корт уже вместе — 
в парном матче. За выход в полуфинал они сражались с 
немцем Кевином Кравицом и румыном Хорием Текэу. 
Россияне потерпели поражение (3:6, 4:6).

Между тем Елена Веснина, которая вернулась на 
корт после родов, поделилась впечатлениями от пер-
вых матчей в новом качестве. Наша теннисистка и нем-
ка Лаура Зигемунд завершили турнир в Дохе (Катар) 
во втором круге.

— Было здорово вновь выйти на корт после 2,5-лет-
него перерыва, почувствовать игру, адреналин и заби-
тые напрочь мышцы. По последнему я точно не скуча-
ла, — написала Веснина в «Инстаграм». — Мой следую-
щий турнир будет в Санкт-Петербурге (пройдет с 15 по 
21 марта. — «РГ»). Надеюсь увидеть родных болельщи-
ков и порадовать вас своей игрой.  

БАСКЕТБОЛ Благодаря 
победе над французским 
клубом у «Локо» хорошие 
шансы на плей-офф

Разгромно
близ Парижа

Илья Трисвятский

Оба наших клуба, выступающих в раунде Топ-16 вто-
рого по значимости на континенте Кубка Европы, 
успешно провели игры пятого, предпоследнего тура 
этой стадии. Казанский УНИКС в квартете «Н» дома 
победил представляющую Испанию «Андорру» 
(85:63) и досрочно гарантировал себе выход в плей-
офф с первого места в группе. Краснодарский «Локо-
мотив-Кубань» из четверки «F» на выезде во Франции 
разгромил «Леваллуа» со счетом 83:61.

Если с выходом казанцев в четвертьфинал все было 
ясно и раньше, то для железнодорожников игра в пре-
стижном по цене жилья пригороде Парижа имела ко-
лоссальное значение. Благо подопечные главного тре-
нера Евгения Пашутина на площадке дворца спорта 
имени погибшего в автокатастрофе боксера Марселя 
Сердана смогли справиться с серьезным давлением и 
ответственностью за результат.

Уже по итогам первой половины встречи красно-
дарцы получили солидный перевес ровно в два десят-
ка очков — 48:28. В оставшееся время игры важно было 
сохранить преимущество для итоговой победы, с чем 
гости прекрасно справились, не доставив своим бо-
лельщикам излишних треволнений.

Самыми результативными баскетболистами в со-
ставе «Локомотива-Кубани» стали американец Найд-
жел Уильямс-Госс (19 очков), его соотечественники 
Уилл Каммингс (18) и Кевин Херви (12). Причем Кам-
мингс реализовал все девять пробитых им штрафных 
бросков, не промахивал с линии и россиянин Станис-
лав Ильницкий — шесть из шести! Центровой Дрю Гор-
дон отличился 11 подборами мячей под щитами.

— Понимали, что игра во Франции имеет огромное 
значение, были сфокусированы на максимум, — сказал 
главный тренер «Локо» Евгений Пашутин. — Макси-
мально сплотились и выполнили задачу. Нам нужно 
было показать хорошую защиту, сдержать снайперов 
соперника, особенно Мишине, который в первой игре  
набрал много очков и стал главным творцом победы 
своего клуба. Поставили задачу перед игроками сдер-
жать этого парня, а также остановить центрового Чи-
коко. Наши Дрю Гордон и Реджи Линч сделали все, что 
от них требовалось. Мы смогли ограничить снайперов 
соперника на периметре. Заставили играть оппонента 
в условиях жесткого физического контакта, что сыг-
рало в нашу пользу.

В группе «F» сейчас такое положение команд: 
«Тренто» (Италия) — 3 победы — 2 поражения, «Левал-
луа» (Франция) — 3–2, «Локомотив-Кубань» — 2–3, 
«Партизан» (Сербия) — 2–3. Для попадания в четверть-
финал, куда выйдут по два лучших клуба от каждого из 
квартетов, краснодарцам 10 марта на своей площадке 
в «Баскет-Холле» надо обязательно оказаться сильнее 
«Тренто». Российской команде это явно по силам.   

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Главным спортивным событием праздничного уикенда будет мужская 
эстафета 4х10 км на чемпионате мира по лыжным гонкам в Германии

Вчетвером за призами
5 марта, пятница, «Матч ТВ»

14.55. Лыжные гонки. Чемпионат 

мира в Оберстдорфе (Германия). 

Мужчины. Эстафета 4х10 км. 

17.05. Биатлон. Этап Кубка мира в 

Нове-Место (Чехия). Мужчины. 

Эстафета 4х7,5 км. 

19.25. Хоккей. КХЛ. Плей-офф — 

Кубок Гагарина. 1/8 финала. ЦСКА 

— «Спартак» (Москва). Второй 

матч серии до четырех побед по 

схеме «2-2-1-1-1» (счет серии 1-0).

«Матч! Страна»
19.55. Баскетбол. Евролига. «Хим-

ки» (Московская обл.) — «Альба» 

(Берлин, Германия). 

«КХЛ ТВ» 
19.15. Хоккей. КХЛ. 1/8 финала. 

«Ак Барс» (Казань) — «Торпедо» 

(Нижний Новгород). 2-й матч (счет 

серии 1-0).

«КХЛ HD» 
16.45. Хоккей. КХЛ. 1/8 финала. 

«Салават Юлаев» (Уфа) — «Трак-

тор» (Челябинск). 2-й матч (счет 

серии 0-1).

19.20. Хоккей. КХЛ. 1/8 финала. 

«Локомотив» (Ярославль) — «Йо-

керит» (Финляндия). 2-й матч (счет 

серии 1-0).

6 марта, суббота, «Матч ТВ»
12.40. Биатлон. Этап КМ в Чехии. 

Женщины. Спринт 7,5 км.  

14.20. Лыжные гонки. ЧМ в Герма-

нии. Женщины. 30 км. 

17.20. Биатлон. Этап КМ в Чехии. 

Мужчины. Женщины. Спринт 10 

км. 

18.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Ростов» — «Сочи».

21.00. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Бавария» — «Боруссия» 

(Дортмунд).

22.40. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Ювентус» — «Лацио». 

«Матч Премьер»
13.55. Футбол. Чемпионат России. 

ЦСКА — «Ахмат» (Грозный). 

16.25. Футбол. Чемпионат России. 

«Ротор» (Волгоград) — «Химки».

«Матч! Футбол 1»
22.55. Футбол. Чемпионат Испа-

нии. «Осасуна» — «Барселона».

«Матч! Страна»
14.40. Регби. Чемпионат Европы. 

Россия — Румыния. 

«Матч! Арена»
16.05—19.50. Шорт-трек. Чемпио-

нат мира в Нидерландах. 

«КХЛ ТВ» 
13.45. Хоккей. КХЛ.  1/8 финала. 

«Барыс» ( Казахстан) — «Метал-

лург» (Магнитогорск). 3-й матч.

16.50. Хоккей. КХЛ.  1/8 финала. 

«Северсталь» (Череповец) — «Ди-

намо» (Москва).  3-й матч.

«КХЛ HD» 
14.20. Хоккей. КХЛ.  1/8 финала. 

«Автомобилист» (Екатеринбург) — 

«Авангард» (Омск). 3-й матч.

17.00. Хоккей. КХЛ.  1/8 финала. 

«Динамо» (Минск, Беларусь) — 

СКА (Санкт-Петербург). 3-й матч.

7 марта, воскресенье, 
«Матч ТВ»
13.50. Биатлон. Этап КМ в Чехии. 

Женщины. Гонка преследования 

10 км.

14.50. Лыжные гонки. ЧМ в Герма-

нии. Мужчины. 50 км. 

17.40. Биатлон. Этап КМ в Чехии. 

Мужчины. Гонка преследования 

12,5 км. 

18.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Спартак» (Москва) — «Красно-

дар». 

«Матч Премьер»
13.55. Футбол. Чемпионат России. 

«Урал» (Екатеринбург) — «Уфа». 

16.25. Футбол. Чемпионат России. 

«Динамо» (Москва) — «Тамбов».

«Матч! Футбол 1»
18.10. Футбол. Чемпионат Испа-

нии. «Атлетико»  — «Реал». 

«Матч! Страна»
13.55. Баскетбол. Единая лига. 

ЦСКА — «Цмоки» (Беларусь). 

15.55. Баскетбол. Единая лига. 

«Нижний Новгород» — «Астана» 

(Казахстан).

«Матч! Арена»
16.05—18.55. Шорт-трек. ЧМ . 

«КХЛ ТВ» 
16.50. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагари-

на. 1/8 финала. «Торпедо» НН — 

«Ак Барс». 3-й матч. 

«КХЛ HD» 
14.20. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагари-

на. 1/8 финала. «Трактор» — «Сала-

ват Юлаев». 3-й матч. 

16.50. Хоккей. КХЛ. Кубок Гагари-

на. 1/8 финала. «Спартак» М — 

ЦСКА.  3-й матч. 

(*) Указанные трансляции 
— прямые. Время начала  
московское. В программе 
возможны изменения.

Подготовил Илья Трисвятский

ФУТБОЛ В центральном матче 21-го тура Премьер-лиги 
«Спартак» примет «Краснодар»

Исправиться в Тушино
Артур Нанян 

Н
а выходных состо-
ятся матчи 21-го 
тура российской 
П р е м ь е р - л и г и 
(РПЛ). Позади две 
трети сезона, но ин-
триг еще предоста-
точно. 

Центра льным 
событием уик-энда станет про-
тивостояние «Спартака» и 
«Краснодара». Эти команды 
претендуют на высокие места, 
однако начало календарного 
года они провалили. 

М о с к в и ч и  п р о в е л и  д в е 
встречи и в обеих проиграли с 
одинаковым счетом 0:2: снача-
ла в 1/8 финала Кубка «Дина-
мо», а затем в чемпионате «Ру-
бину». Вместо того чтобы вос-
пользоваться осечками «Зени-
та» с ЦСКА и приблизиться к 
ним, «красно-белые», наоборот, 
опустились на четвертое место 
в турнирной таблице. И далеко 
не факт, что им удастся завер-
шить сезон в еврокубковой 
зоне.

— Спартаковцы очень неу-
дачно начали год. Все же два по-
ражения подряд со счетом 0:2 — 
явно не те результаты, на кото-
рые рассчитывали болельщики. 
Все ждали какого-то перестрое-
ния игры, но его не произошло. 
Наоборот, по ходу матчей мы 
видим провальные отрезки, 
влияющие на итог. Вообще в на-
чале сезона «Спартак» казался 
слаженной командой, одним из 
претендентов на чемпионство. 
Но затем начались перестанов-
ки внутри клуба, и все как-то 
разрушилось. Не знаю, напря-
мую ли эти изменения связаны 
с последними результатами или 
нет, но «красно-белые» сбави-
ли., — поделился с «РГ» своим 
мнением о «Спартаке» бывший 
защитник сборной России и 
«Локомотива» Дмитрий Сенни-
ков.  

Сами спартаковцы призна-
ют: у них есть проблемы. В част-
ности, об этом после поражения 
от «Рубина» заявил Квинси 
Промес, для которого встреча с 
казанцами стала первой после 
возвращения в стан «красно-бе-
лых».

— Поле было не лучшего каче-
ства, но команды были в равных 
условиях. По поводу судейства 
ничего не хочу говорить. Конеч-
но, удаление Зобнина повлияло 
на ход встречи. Нам нужно при-
бавлять, прилагать больше уси-
лий. Если играть в таком же тем-
пе, то ни о каком чемпионстве и 

говорить даже не стоит. Если 
«Спартак» хочет добиться чего-
то большего, нужно сделать шаг 
вперед и только тогда будет ре-
зультат, — отметил Промес. 

Что касается «Краснодара», 
то «быки» также провалили 
возобновление сезона. Команда 
вылетела из Лиги Европы, Куб-

ка России, и на последних мину-
тах спаслась от поражения в до-
машнем матче чемпионата с 
«Уралом» (2:2). 

— Переломный момент — уда-
ление Смольникова. До этого 
встреча шла под нашим контр-
олем, «Краснодару» удалось за-
бить гол. Были моменты, чтобы 
удвоить преимущество, но не 
получилось. Ничья с «Уралом» 
дома — это не то, на что мы рас-
считывали, — признался глав-
ный тренер «Краснодара» Му-
рад Мусаев.

Интересный статистический 
факт — в последний раз «Спар-

так» побеждал «быков» на сво-
ем поле аж в 2017 году. С той 
поры эти команды провели на 
стадионе в Тушино две встречи: 
одна завершилась вничью (1:1), 
а во второй сильнее оказались 
гости (1:0). 

Также в 21-м туре состоятся 
следующие матчи: ЦСКА — «Ах-
мат» (Грозный), «Ротор» (Вол-
гоград) — «Химки», «Ростов» — 
«Сочи», «Арсенал» (Тула) — 
«Локомотив» (Москва), «Дина-
мо» (Москва) — «Тамбов», «Ру-
бин» (Казань) — «Зенит» (Санкт-
Петербург), «Урал» (Екатерин-
бург) — «Уфа». 

На неделе состоялась жере-
бьевка четвертьфинальной ста-
дии Кубка России. Матчи этого 
раунда запланированы на 7 и 8 
апреля.

Главный итог жеребьевки — 
фавориты турнира избежали 
встреч друг с другом. Пожалуй, 
наибольший интерес вызывает 
пара рекордсмена по числу по-
бед в Кубке московского «Локо-
мотива» и «Сочи». Южане стали 
одним из открытий этого сезо-
на: команда Владимира Федото-
ва идет на третьем месте в Пре-
мьер-лиге и при определенных 
раскладах может рассчитывать 
на попадание в зону Лиги чем-
пионов.

Еще одно любопытное про-
тивостояние — матч «Арсенала» 
и ЦСКА. Туляки сотворили одну 
из главных сенсаций Кубка, вы-
бив в 1/8 финала «Зенит». При-
чем «оружейники» обыграли 
«сине-бело-голубых» на выезде 
(2:1). Ну а армейцы победили на 
своем поле «СКА-Хабаровск».

Единственной командой в 
четвертьфинальной стадии, не 
представляющей Премьер-лигу, 
стали «Крылья Советов». Са-
марский клуб примет «Дина-
мо». Наконец, еще одну пару со-
ставили «Ахмат» и «Уфа». 
Уфимцы последними пробились 
в 1/4 финала, разгромив в пере-
несенном матче «Урал» (3:0). В 
то же время грозненцы доста-
точно неожиданно переиграли в 
1/8 финала «Ростов» 2:0.   

В игре первого круга «Спартак» 
победил в Краснодаре со счетом 3:1.

Для Александра Большунова и компании главным конкурентом в эстафете 4х10 км будет сборная Норвегии.

А К Ц Е Н Т

С начала года спартаковцы и красно-
дарцы провели на двоих шесть встреч 
и потерпели пять поражений

Игрок «Локомотива-Кубани» Найджел Уильямс-Госс (на фото 
справа) принес своей команде во Франции 19 очков.

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ   
Наши девушки 
взяли свою 
первую медаль 
на ЧМ-2021

КВАРТЕТ 
В «СЕРЕБРЕ»
Илья Соболев

Сборная России завоевала «се-
ребро» в женской эстафете на 
чемпионате мира по лыжным 
гонкам в немецком Оберстдор-
фе. «Золото» взяли норвежки, а 
«бронза» досталась команде 
Финляндии.

Этот чемпионат стал для на-
шей женской команды турни-
ром боли и разочарований. Та-
тьяны Сориной и Натальи Не-
пряевой в числе его участников 
вообще могло и не быть. Сорина 
незадолго до ЧМ-2021 повреди-
ла связку, а Непряева и вовсе 
сломала руку. Многие, в прин-
ципе, очень удивились, когда 
обе девушки все-таки вышли на 
главные старты года. Юлия Сту-
пак ничего не ломала, но этот 
сезон для нее (как, к слову, и для 
Сориной) — первый после ро-
ждения ребенка. И хотя бы по 
этой причине очень тяжелый. А 
тут еще промах с подготовкой к 
чемпионату мира.

В общем, неудивительно, что 
медали в личных гонках уплы-
вали одна за другой. Ближе все-
го к пьедесталу наши девушки 
были в командном спринте, в 
котором Ступак в дуэте с Не-
пряевой на самом финише не 
удержали «бронзу», а потом ры-
дали на глазах у всей страны. 
Вот и получалось, что эстафета 
— главный шанс наших девушек 
на медаль. Причем не такой уж 
и  явный: эксперты сразу отда-
вали «золото» и «серебро» Шве-
ции и Норвегии, а на «бронзу» 
помимо нас претендовали ам-
бициозные США и Финляндия.

Вопреки ожиданиям, многое 
решилось на двух первых, клас-
сических этапах. Дебютантка 
чемпионатов мира Яна Кирпи-
ченко вместе со Ступак пробе-
жали вровень с норвежками, 
«сбросив» остальных конку-
ренток, в том числе и шведок, 
выигравших эстафету на прош-
лом чемпионате мира.

Судьба «золота» решилась 
на третьем коньковом этапе, на 
котором великая и ужасная Те-
реза Йохауг улетела от нашей 
Татьяны Сориной на 20 секунд 
отрыва. Но это было предсказу-
емо: не будь у Норвегии такой 
суперлыжницы, неизвестно, 
как бы на самом деле все сложи-
лось. Ну а нашим оставалось не 
отдать синицу в руке, то бишь 
«серебро», что Сорина с бежав-
шей на заключительном этапе 
Натальей Непряевой и сделали.

Лучше всего о цене этой по-
беды (да, я не оговорился, имен-
но победы духа и воли) говори-
ли слезы президента Федерации 
лыжных гонок России Елены 
Вяльбе, которые она не смогла 
сдержать в эфире «Матч ТВ».

— У меня такое счастье за дев-
чонок, — совсем не скрывала 
эмоций Елена Валерьевна. — Мы 
не зря надеялись и верили в них. 
Я еще вчера говорила что эста-
феты — самая непредсказуемая 
гонка. Хочу сказать всем спаси-
бо, девчонкам, сервису — у нас 
все идет гладко. Я просто счаст-
лива. Виделась со всеми, цело-
валась. Сказала им: «Спасибо, 
золотые мои, я вас всех люблю». 
Непряева и Сорина — абсолют-
но мужественные. С такими 
травмами они в строю и очень-
очень достойно выступают.

Сейчас можно сколько угод-
но гадать, как сложилась бы 
гонка, будь те же Непряева и 
Сорина в своей оптимальной 
форме. Что ж, очень надеемся, 
что ответ на этот вопрос даст 
нам Олимпиада в Пекине, до ко-
торой уже меньше года. 

А пока можно констатиро-
вать факт: вчера женская ко-
манда показала свой лучший 
результат в эстафетах на чемпи-
онатах мира с 2005 года. Тогда 
мы тоже взяли серебряные ме-
дали и тоже в Оберстдорфе.   

— Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/6438

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сегодня УЕФА примет окончательное решение по формату проведения 

чемпионата Европы, который пройдет грядущим летом с 11 июня по 11 

июля. Обсуждались четыре варианта: матчи при полной загрузке стадио-

на, от 50 процентов до 100 процентов зрителей, от 20 до 30 процентов 

болельщиков или игры при пустых трибунах. Матчи Евро-2020 пройдут 

в 12 городах, в том числе и в Санкт-Петербурге. Город на Неве примет че-

тыре матча: три на групповой стадии и один четвертьфинал.

Положение команд 
в Премьер-лиге*

И В Н П  М О
«Зенит» 20 12 6 2 45-17 42

ЦСКА 20 11 4 5 35-19 37

«Сочи» 20 10 6 4 32-22 36

«Спартак» 20 10 5 5 33-23 35

«Ростов» 20 10 3 7 26-22 33

«Динамо» 20 10 3 7 26-22 33

«Локомотив» 20 9 4 7 23-25 31

«Краснодар» 20 9 4 7 37-21 31

«Рубин» 20 9 4 7 26-25 31

«Химки» 20 8 4 8 26-31 28

«Ахмат» 20 7 5 8 20-23 26

«Урал» 20 4 10 6 18-25 22

«Ротор» 20 4 4 11 12-31 17

«Арсенал» 20 3 5 12 17-34 14

«Уфа» 20 3 4 13 15-33 13

 «Тамбов» 20 3 4 13 14-32 13
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Яна Кирпиченко в составе эстафет-
ной команды завоевала «серебро» 
на своем дебютном ЧМ.
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Артем Рудницкий, 
доктор исторических наук 

8 
мая 1945 года премьер-
министр Великобрита-
нии Уинстон Черчилль 
приехал к советскому 
послу в Лондоне Федору 
Тарасовичу Гусеву — от-
праздновать победу над 
нацистской Германией. 
Понятный и достойный 

жест, свидетельство товарище-
ства по оружию и сотрудничест-
ва держав антигитлеровской ко-
алиции. Но был у этой встречи 
еще один подтекст…

Без улыбок 
Как вспоминал Гусев, Чер-

чилль приехал без всякого пре-
дупреждения. Его сопровожда-
ла дочь Мэри. Она была в воен-
ной форме, а он в гражданском 
костюме, с цветком в петлице. 
Черчилль был очень возбужден 
и кричал: «Виктори! Виктори!».

Вместе они вышли на крыль-
цо резиденции — приветство-
вать восторженных лондонцев. 
Затем перешли внутрь, чтобы 
обменяться поздравлениями и 
поднять тост за Победу.

Сохранились фотографии. 
Обратите внимание: несмотря 
на всеобщую радость, британ-
ский лидер насуплен, да и Гусев 
неулыбчив. В чем причина? 

С первого знакомства этих 
людей разделяла взаимная не-
приязнь, и они не могли забыть о 
ней даже в такой день. Что же не 
поделили аристократ, «величай-
ший британец в истории», вла-
дыка огромной империи и про-
стой крестьянский сын, который 
всего добивался своим горбом? 

Выбор крестьянского сына
Гусев родился в 1905 году на 

Псковщине, в деревне Закрапи-
венье, которую сожгут гитле-
ровцы. Отец умер в 1925-м от 
травмы, полученной в Русско-
японскую войну: при отдаче 
орудия шибануло лафетом. Дол-
гое время в семье хранилась его 
медаль. Как вспоминал сын, 
«болталась в ящике с инстру-
ментами». Жили они с матерью, 
со старшим братом и сестрой.

Школа-семилетка — в трех с 
половиной километрах. Нет 
башмаков — и первый год маль-
чишка потерял. Но окончил и се-
милетку, и среднюю, и совпар-
тшколу, а в 1935 году — Институт 
советского строительства и пра-
ва. Получив профессию эконо-
миста-плановика, работал в об-
ластной плановой комиссии, в 
Смольном. Однажды бросилась 
в глаза заметка в «Правде»: «Ин-
ститут дипломатических и кон-
сульских работников НКИД 
проводит прием на первый курс. 
Принимаются лица с высшим 
гуманитарным образованием. 
Два года обучения». 

Задумался — и написал заяв-
ление.  

Его почти сразу пригласили в 
Москву, на Кузнецкий мост — 
там тогда находился наркомат. 
Принял сам нарком Максим 
Литвинов. Говорили минут 
двадцать. «Вы нам подходите…» 

Лондонская рокировка 
Гусев оставался заведующим 

отделом НКИД в труднейшее для 
советской дипломатии время — 
предвоенные годы и начало вой-
ны. В середине 1942 года стал 

первым советским посланни-
ком в Канаде, где пробыл около 
года. А потом был срочно вызван 
в Москву, где услышал о новом и 
очень высоком назначении — по-
слом в Великобритании. 

К тому времени советским 
послом в Лондоне уже больше 
десяти лет был Иван Майский. 
Он прекрасно ладил с англича-
нами, но в Центре сложилось 
впечатление, что в каких-то слу-
чаях посол следует их точке зре-
ния.  Высшие круги в Лондоне 
были раздосадованы отзывом 
Майского... 

 К тому же британский посол 
в СССР Арчибальд Кларк Керр 
охарактеризовал Гусева как че-
ловека «грубого, неопытного и с 
дурными манерами». Оставим 
эту характеристику на совести 
британского дипломата. Но она, 
конечно, подлила масла в огонь: 
в столице Соединенного Коро-
левства отношение к новому по-
слу сложилось заведомо пред-
взятое. Более трех недель Лон-
дон медлил с выдачей агремана. 
Когда же 2 октября 1943 года Гу-
сев наконец прибыл в Великоб-
ританию, его заставили две не-
дели ожидать вручения вери-
тельных грамот…

А через три дня его принял 
разгневанный Черчилль. 

Первая подножка 
от Черчилля

«Английский бульдог» не 
скрывал, что возмущен послед-
ним посланием Сталина, весьма 

резким по тону. Сталин выражал 
протест против сокращения бри-
танских военных поставок в 
СССР: «Такую постановку во-
проса нельзя рассматривать ина-
че, как отказ британского прави-
тельства от принятых на себя 
обязательств и как своего рода 
угрозу по адресу СССР». К тому 
же перед встречей Черчилль вы-
пил, Гусев обратил внимание, 
что от него «несло вином». 

Покуривая сигару, премьер-
министр объявил, что «получил 
с большой болью последнее по-

слание Сталина» и не может его 
принять. «После этих слов, — до-
кладывал Гусев, — Черчилль 
взял из папки бумаг, лежавших 
перед ним, незакрытый конверт 
и положил передо мной».

Забрать письмо Сталина — 
значило сорвать выполнение 
важного поручения. Так это мо-
гли истолковать в Центре. По-
сол отказался принять посла-
ние! И тогда премьер, писал Гу-
сев, «буквально ткнул мне па-
кет в руку, повернулся и пошел к 
столу». Дальше препираться не 
представлялось никакой воз-
можности, и Гусеву пришлось 
взять конверт с собой.

По всей вероятности, пре-
мьер, хоть и был «навеселе», 
тщательно рассчитал свое пове-
дение. Во-первых, отвечал рез-
костью на резкость Сталина. Во-
вторых, «подставлял» вновь на-
значенного главу советской мис-
сии в расчете сделать его пребы-
вание в Лондоне как можно 
кратковременнее. И дал Гусеву 
недвусмысленный сигнал: я вас 
не ждал, вы мне не по душе!

Фронт без выстрелов 
Можно представить состоя-

ние Гусева, возвращавшегося в 
посольство с посланием Стали-
на в портфеле. Однако обо-
шлось. Молотов ответил: «В во-
просе о пакете Вы вели себя пра-
вильно. Возвращение послания 
мы считаем очередной истери-
кой Черчилля». Сталин обещал 
послу поддержку и не захотел 
поддаваться на провокацию 
«английского бульдога».

«Черчилль не питал ко мне 
никаких симпатий, — вспоми-
нал Гусев. — Но тем не менее в 
Англии у меня было много дру-
зей. Среди них — главный мар-
шал авиации, кавалер ордена 
Суворова первой степени сэр 
Артур Харрис, юрист Деннис 
Пратт. Было множество встреч и 
бесед с политическими и обще-
ственными деятелями, бизнес-
менами, которые выражали 
восхищение героической борь-
бой Советской Армии с фашиз-
мом…». К новому послу добро-
желательно отнеслась пресса, 
ему симпатизировал видный 
дипломат лорд Уильям Стрэнг, 
которому пришлись по вкусу 
«сардонический юмор» Гусева 
и его цепкая память. Стрэнг 
подчеркивал, что на слово по-
сла всегда можно положиться. 

Большинству собеседников 
нравилось, как выглядел и как 
держался Гусев. Одна из газет так 
его описала: «Новый посол высо-
кий, крупный мужчина. У него 
высокие скулы, крупный нос, 
тонкие волосы песочного цвета и 
голубые проницательные глаза. 
Это лицо игрока в покер, кото-
рый ничем не выдает себя...».

Гусев доказал, что он — фигу-
ра не временная, с ним нужно 
считаться. Он внес свой вклад в 
открытие Второго фронта, уча-
ствовал в подготовке Крымской 
конференции «Большой трой-
ки», продуктивно работал в Ев-
ропейской консультативной ко-
миссии (ЕКК) — вместе с англи-
чанами и американцами. Эту 
важнейшую для послевоенного 
мира комиссию создали для раз-
работки общих правил обраще-
ния с побежденной Германией. 

Ну а что взаимоотношения с 
Черчиллем?

Вторая подножка 
от Черчилля 

Гусев старался поддержи-
вать с премьером деловое со-
трудничество. Однако в марте 
1944 года произошла очеред-
ная стычка — в связи с «поль-
ским вопросом».  В Лондоне на-
ходилось польское правитель-
ство в изгнании, с которым Мо-
сква разорвала дипломатиче-
ские отношения. Сталин писал 
Черчиллю: 

«Ознакомившись с подроб-
ным изложением Ваших бесед с 
деятелями эмигрантского 
польского правительства, я 
еще и еще раз пришел к выводу, 
что такие люди не способны 
установить нормальные отно-
шения с СССР. Достаточно ука-
зать на то, что они не только не 
хотят признать линию Керзона 
(демаркационная линия между 
Польшей и РСФСР, предложен-
ная главой МИД Великобрита-
нии лордом Керзоном в 1920 
году. — Авт.), но еще претендуют 
как на Львов, так и на Вильно. 
Что же касается стремления 
поставить под иностранный 
контроль управление некото-
рых советских территорий, то 
такие поползновения мы не мо-
жем принять к обсуждению, 
ибо даже саму постановку та-
кого рода вопроса считаем 
оскорбительной для Советско-
го Союза». 

Информация о послании 
Сталина просочилась в англий-
ские газеты, и советский вождь 
не упустил возможности попе-
нять за это Черчиллю: 

«Я считаю это нарушением 
секретности. Это обстоятельст-
во затрудняет мне возможность 
свободно высказывать свое 
мнение. Надеюсь, что Вы меня 
поняли».

Но Черчилль ничтоже сумня-
шеся свалил этот прокол на со-
ветского посла:

 «Что касается поляков, то я 
ни в коей степени не виноват в 
разглашении Ваших секретных 
посланий. Информация была 
дана как американскому корре-
спонденту «Геральд Трибюн», 
так и корреспонденту лондон-
ского «Таймс» Советским По-
сольством в Лондоне. В послед-
нем случае она была дана лично 
Послом Гусевым». 

Черчилль вновь — и теперь, 
казалось бы, наверняка — под-
ставил  своего недруга!

Защита Сталина  
Британский посол в Москве 

Арчибальд Керр при встрече с 
Молотовым подтвердил британ-
скую версию — в утечке винова-
то советское посольство и пре-
жде всего сам посол. Но Сталин 
разгадал игру Черчилля. И в 
письме премьер-министру 
вновь поддержал  Гусева:

«Мною произведена строгая 
проверка Вашего сообщения о 
том, что разглашение перепи-
ски между мною и Вами прои-
зошло по вине Советского По-
сольства в Лондоне и лично По-
сла Ф.Т. Гусева. Эта проверка по-
казала, что ни Посольство, ни 
лично Ф.Т. Гусев в этом совер-
шенно неповинны и даже вовсе 
не имели некоторых из доку-
ментов, содержание которых 
было оглашено в английских га-
зетах. Таким образом, разгла-
шение произошло не с совет-
ской, а с английской стороны...»

Черчилль приказал провести 
дополнительную проверку — в 
надежде все же доказать вину 
Гусева. Однако результат его ра-
зочаровал. Проверка подтвер-
дила непричастность посла к 
утечке секретных сведений.

Мы не знаем, что пережил 
Федор Тарасович в дни, когда 
карьера и жизнь опять висели 
на волоске. Возможно, в других 
обстоятельствах Сталин не стал 
бы с ним церемониться. Однако 
для советского вождя наказание 
Гусева стало бы равносильным 
признанию правоты Черчилля. 

И вскоре он нашел возмож-
ность публично поддержать по-
сла  в присутствии британского 
премьер-министра!

В октябре 1944 года, во вре-
мя визита Черчилля в СССР, 
Сталин на приеме в Кремле 
предложил тост: «За моего лич-
ного друга, посла СССР в Вели-
кобритании товарища Гусева!» 

Много позже Федор Тарасо-
вич рассказал об этом эпизоде 
начальнику Историко-диплома-
тического управления МИД 
СССР академику Сергею Тих-
винскому:

«Дело было так … я сидел ря-
дом с Молотовым … напротив 
Сталина. Сталин тихо сказал 
Молотову: «Скажи тост в честь 
нашего посла». Молотов так же 
тихо ответил: «Лучше тебе са-
мому» (они были на «ты»). Чер-
чилль внимательно слушал Пав-
лова, который переводил, при-
ставив даже ладонь к уху. Понял 
ли он, что это был дипломатиче-
ский ход, или нет, но во всяком 
случае относиться ко мне он 
стал лучше».

…8 мая 1945 года, чокаясь бо-
калами с Гусевым, премьер-ми-
нистр много и хорошо говорил о 
вкладе Советского Союза в Побе-
ду. Однако к тому времени Чер-
чилль уже отдал приказ разрабо-
тать операцию «Немыслимое» — 
на случай вооруженного кон-
фликта с СССР. Посол не знал об 
этом, но точно оценил настрое-
ние премьера, назвав его в доне-
сении в Центр «авантюристом», 
«для которого война является его 
родной стихией», поскольку в 
условиях войны он «чувствует 
себя значительно лучше, чем в 
условиях мирного времени». 

8 мая 1945 года. Тост за Победу. Но на лицах премьер-министра Великобритании Уинстона Черчилля (слева его дочь Мэри) и советского посла Федора 
Гусева нет и намека на праздник...

А К Ц Е Н Т

Что же не поделили  «величайший 
британец в истории», владыка огромной 
империи  и простой крестьянский сын, 
который всего добивался своим горбом?

Посол Советского Союза Федор Тарасович Гусев.

На встрече с работниками военного завода. Кардифф, 1944 год.

P.S.

Гусев оставался в Великобрита-

нии до августа 1946 года. Свою 

работу выполнял честно и добро-

совестно — несмотря на все под-

водные камни. Того же требовал 

от подчиненных, создав в посоль-

стве коллектив единомышленни-

ков, без казенщины и чинопочи-

тания.

Покинув Великобританию, стал 

заместителем министра ино-

странных дел СССР. Заманчивые 

служебные перспективы, вся 

жизнь еще впереди — но сверхна-

грузки и постоянное нервное на-

пряжение не прошли даром. По-

сле четырех лет лечения и шести 

операций у Федора Тарасовича 

осталось одно легкое. А он, вый-

дя из больницы, снова встал в 

строй.

До последнего вздоха.

Семен Экштут, 
доктор философских наук

С
оветский посол в Лондо-
не Федор Гусев прозорли-
во назвал британского 

премьера «авантюристом, для 
которого война является его 
родной стихией». 5 марта 1946 
года, всего через десять меся-
цев после своего тоста за Побе-
ду, уже бывший премьер-ми-
нистр Великобритании Уинс-
тон Черчилль, выступая в Вест-
минстерском колледже в горо-
де Фултоне (США, штат Миссу-
ри), произнес ставшие крыла-
тыми слова о советском «же-
лезном занавесе». 

И призвал к скорейшему со-
зданию англо-американского 
военного союза. 

Вызов брошен 
Бывший премьер полагал, 

что надо сполна использовать 
историческую передышку пе-
ред тем, как СССР создаст соб-
ственную атомную бомбу. 
В том, что это произойдет, Чер-
чилль не сомневался: 

«От Штеттина на Балтике до 
Триеста на Адриатике железная 
завеса спустилась на конти-
нент. <…> Я отгоняю от себя 
мысль, что новая война неиз-
бежна или, более того, что но-
вая война нависла. Я говорю те-
перь об этом потому, что я уве-
рен, что наше счастье находит-
ся в наших собственных руках и 
что мы в силах спасти будущее. 
<…> Я не верю в то, что Совет-
ская Россия хочет войны. Она 
хочет плодов войны и безгра-

ничного распространения сво-
ей силы и своих доктрин». 

С точки зрения Запада Ста-
лин хотел невозможного: вер-
нуть некогда принадлежавшие 
Российской империи турецкие 
области Карса, Артвина, Ардаха-
на, установить контроль Совет-
ского Союза над черноморски-
ми проливами, гарантировать 
участие Красной армии в окку-
пации Японии. Союзники расце-
нили эти вполне логичные для 
страны-победителя требования 
как абсолютно недопустимые. 

Через неделю после фултон-
ской речи новоявленного уче-
ного (бывший премьер высту-
пал по случаю вручения ему ди-
плома о присуждении ученой 
степени), 11 марта 1946 года, 
газета «Правда» опубликовала 

передовую статью «Черчилль 
бряцает оружием». Да, к этому 
моменту фултонский оратор 
был уже просто частным лицом. 
Да, присутствовавший в Фулто-
не американский президент 
Гарри Трумэн отказался про-
комментировать его слова. Но 
суть вещей была иной. 

Миссури — родной штат Тру-
мэна. Президент прибыл в кол-
ледж вместе с Черчиллем и 
представил его академической 
общественности, что сразу при-
дало грядущей речи «ученого» 
особую политическую значи-
мость и веское основание трак-
товать ее как совместный англо-
американский политический 
манифест. Отказ президента от 
комментариев можно было 
истолковывать как неизбежную 

в данных обстоятельствах дань 
дипломатическим традициям. 

«Фултонская речь впервые 
открыто сформулировала фун-
даментальный западный вызов 
Сталину, который тот не мог не 
принять». 

Вызов принят
Публикация в «Правде» об-

ширных выдержек «фултон-
ской речи» взбудоражила об-
щественное мнение.  «Будут ли 
увеличены ассигнования на во-
енные нужды? Не приостано-
вится ли демобилизация бой-
цов из Красной армии? Не по-
влияет ли усложнившаяся ме-
ждународная обстановка на вы-
полнение намеченных планов 
по выпуску товаров широкого 
потребления?» 

И товарищ Сталин незамед-
лительно дал ответ. 

Через три дня, 14 марта 1946 
года, «Правда» опубликовала 
интервью Сталина по поводу 
речи Черчилля. 

Вождь рассуждал о между-
народных проблемах без необ-
ходимого в подобных случаях 
дипломатического такта и не 
стеснялся в характеристиках 
недавнего союзника по борьбе 
с гитлеровской Германией:  
«Смесь элементов клеветы с 
элементами грубости и бестак-
тности»; «господин Черчилль 
грубо и беспардонно клеве-
щет»; «что ни слово, то грубая 
и оскорбительная клевета»; 
«он явным образом передерги-
вает карты»; «бродит около 
правды»…

Более того, интервьюируе-
мый провел параллель между 
Черчиллем и Гитлером. «По 
сути дела г-н Черчилль стоит те-
перь на позиции поджигателей 
войны. И г-н Черчилль здесь не 
одинок — у него имеются друзья 
не только в Англии, но и в Сое-
диненных Штатах Америки. 
Следует отметить, что г-н Чер-
чилль и его друзья поразитель-
но напоминают в этом отноше-
нии Гитлера и его друзей. <…> ». 

А закончил интервью катего-
ричным утверждением: если 
Черчилль и его заокеанские 
друзья организуют новый поход 
против СССР и стран Восточной 
Европы, «то можно с уверенно-
стью сказать, что они будут 
биты так же, как они были биты 
в прошлом, 26 лет тому назад». 

«Надо готовиться к войне» 
Вождь недвусмысленно зая-

вил народу о весьма вероятной 
новой войне.  В сложившейся 
ситуации не могло быть и речи о 
скором улучшении жизни насе-
ления.  Слесарь одного из сто-
личных оборонных заводов: 
«Только было начали беспоко-
иться об улучшении материаль-
но-бытовых условий трудящих-
ся, и это всем нам было прият-
но. Тов. Сталин сказал, что мы 
сильны и побьем капиталистов. 
Из этого следует вывод: надо го-
товиться к войне и опять пере-
живать трудности». 
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ДАТА Фултонская речь бывшего премьер-министра Великобритании, произнесенная 75 лет назад, 
стала спусковым крючком к  началу холодной войны

Иосиф Сталин: Черчилль и его друзья 
поразительно напоминают Гитлера

ДИПЛОМАТИЯ Праздничный фуршет 8 мая 1945 года не смягчил жесткого противостояния 
премьер-министра Великобритании и советского посла в Лондоне 

Уинстон Черчилль — Федор Гусев: 
Тост для двоих

— В полном объеме материал 
читайте в мартовском номере 
«Родины» и на сайте
rg.ru/art/2049086

— Полную версию материалов 
читайте в мартовском номере 
журнала «Родина» и на сайте
rg.ru/art/2049091
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